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Mujer campesina, lucha, resistencia y gestión  

El presente trabajo de investigación tuvo como propósito, visibilizar desde una 

mirada intercultural la gestión que realiza la mujer campesina en los acueductos rurales 

Aires del Campo, Higuerón Guayabal y Las Cruces, permitiendo conocer y reconocer el 

rol que cumplen en sus contextos, caracterizando los procesos de su participación 

internos y externos con los diferentes actores involucrados, describiendo sus relatos a 

partir de sus voces, sus puntos de enunciación y sus diferentes luchas, permitiendo 

develar los aportes de las mujeres campesinas en los procesos de gestión del agua, para 

comprender su papel desde la interculturalidad, llevando así el reconocimiento, su 

liderazgo, y conocer los espacios que han venido ganando en la sociedad, fortalecidas en 

argumentos, acciones y conocimientos de su territorio y  lucha diaria por el agua como un 

líquido vital, un bien común y un derecho inviolable de vida. 

El propósito de esta investigación busco dar respuesta a ¿Cómo visibilizar el 

proceso que se da entre la mujer campesina y los diferentes actores involucrados, en la 

gestión comunitaria de los acueductos rurales Aires del Campo Higuerón Guayabal y Las 

Cruces?, para lo cual se implementó una metodología cualitativa de enfoque y diseño 

desde la complementariedad, que tiene como propósito comprender la realidad de una 

sociedad con todos sus elementos. Está metodología se encuentra fundamentada en tres 

momentos: preconfiguración es el acercamiento a la realidad sociocultural, desde la teoria 

formal (teoría deductiva) y la teoría sustantiva (teoría inductiva), “Configuración”, es la 

estructuración del trabajo de campo a partir aplicación de las diferentes herramientas de 

recolección de datos, finalmente, el momento de la Re-Configuración de la realidad, la 

triangulación de información para realizar el análisis e interpretación y comprender la 

realidad expuesta de los actores sociales. 

Palabras Claves: Mujer campesina, Interculturalidad, Agua. 
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INTRODUCCIÓN 

En 1991 en la constitución política de Colombia, los acueductos comunitarios 

fueron reconocidos por el Estado, como garantes del suministro de agua en el País, en 

zonas rurales o urbano-populares, en los cuales se evidencian procesos democráticos y 

bajo una economía solidaria, sin ánimo de lucro, y que han surgido de actividades 

comunales, mingas, gestiones participativas en busca de la protección del agua, 

concertando propuestas, a través de asambleas comunitarias, generando la diferencia a 

otros esquemas de tipo empresarial-publico, privado o mixto, los cuales ejecutan sus 

funciones bajo lógicas del mercado. Sin embargo, en 1994 el Estado emite la ley 142, la 

cual regula el manejo de los servicios públicos domiciliarios, tanto para empresas 

privadas, públicas y mixtas u organizaciones comunitarias, sin fijar diferencias de 

obligaciones para los distintos prestadores, las cuales están diseñadas a prestadores con 

estructura empresarial, desconociendo la naturaleza, las prácticas, la cultura y la dinámica 

de los acueductos rurales como se evidencia en el siguiente artículo: 

Todos los prestadores quedarán sujetos, en lo que no sea incompatible con la 

Constitución o con la ley, a todo lo que esta ley dispone para las empresas y sus 

administradores y, en especial, a las regulaciones de las Comisiones, al 

control, inspección y vigilancia de la Superintendencia de Servicios Públicos, y a 

las contribuciones para aquéllas y ésta”. (Artículo 3, numeral 3.9.)  

De ahí que los acueductos rurales, deben acogerse a esta ley para dar prestación 

del servicio de agua potable, y es ahí donde el Estado, no tiene en cuenta la 

particularidades de estos pequeños acueductos, sus verdaderas necesidades, ni los 

presupuestos con los que se cuentan en el territorio, generando que estas organizaciones 

estén en riesgo de ser privatizadas, sancionadas y cerradas,  al no cumplir con las normas 
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estipuladas, que en algunos casos generar grandes exigencias legales y dejan de lado su 

esencia comunitaria, el bienestar y la función principal de servicio como organización 

comunitaria, que además de garantizar el agua potable protege las cuencas y construyen 

diariamente un tejido social alrededor del líquido vital. 

De acuerdo con lo planteado, la presente investigación, abordo el papel que 

cumplen las mujeres Campesinas en estos escenarios de lucha y resistencia a través de 

la gestión del agua en los acueductos rurales vinculados a la Corporación Corprocuencas 

en el municipio de Timbío, un papel que va encaminado hacia un liderazgo, un sentir y 

vivir por el derecho al agua, analizándose precisamente desde una mirada intercultural, 

develando las disputas que se dan en su territorio por la opresión, discriminación, 

violencia, subestimación y desigualdad, y que a su vez han invisibilizando el rol como 

actoras sociales de su comunidad, desvalorizando los aportes que vienen contribuyendo 

a mejorar una sociedad, como estas mujeres vienen ganando espacios paulatinamente 

en lo político, económico, social, ambiental, con argumentos, acciones y discursos, que 

han permitido ir desmantelando un sistema de patriarcado y de opresión , fortaleciendo el 

empoderamiento y la participación activa de la mujer en procesos comunitarios. 

Lo anteriormente mencionado fueron motivos para desarrollar esta investigación, 

a través de una metodología cualitativa, desde la complementariedad, la cual se interesa 

por las experiencias de los sujetos con sus significados y de sus acciones e interacciones, 

logra proponer un conocimiento desde la realidad investigada en su propio contexto, a lo 

que afirman esta metodología propuesta por Murcia y Jaramillo (2008), como: 

Un Diseño desde la Complementariedad, parte de considerar los datos por sus 

cualidades, por lo que ocurre en cada uno de ellos y no tanto por sus cantidades, 

fundamentada por la visión holística de la realidad, lo que implica comprender una 

realidad desde la relación que hay en cada uno de sus elementos y no desde la 

mirada aislada de estos” (Murcia y Jaramillo, 2008, p. 194). 
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A partir de los elementos cualitativos que brinda la metodología y del recorrido de 

una construcción desde la interculturalidad, basada en hechos cotidianos y reales, desde 

sus propios contextos y con diversidad de pensamientos, edades y roles de la mujer 

campesina, permite comprender situaciones de una realidad social observada, develando 

escenarios, relatados con gran veracidad y respeto, teniendo en cuenta la mirada interna 

y externa del contexto, desde la experiencia de los sujetos con sus significados y sus 

acciones e interacciones, permitiendo proponer un conocimiento desde la realidad 

investigada en su propio territorios, desde un enfoque cualitativo como principio 

fundamental, donde el interés principal es abordar los datos por sus cualidades, esto 

implica comprender una realidad desde la relación que existe en cada uno de los 

elementos, en este caso la relación de las mujeres campesinas frente a su entorno, al 

agua, a la lucha, al significado que tiene el agua para ellas, desde la diversidad de roles.   

La metodología de la complementariedad propone tres momentos: Pre-

configuración, Configuración y Re-configuración. 

El primer momento, la “Pre-configuración”, consistió en un acercamiento a la 

realidad sociocultural, desde la teoria formal (teoría deductiva) y la teoría sustantiva (teoría 

inductiva), la cual permite hacer la delimitacion del campo de estudio, realizando los 

contactos con los diferentes actores involucrados en el fenómeno social, para posibilitar 

una negociacion de las relaciones (iniciacion del trabajo de campo), donde se tiene en 

cuenta una perspectiva interna, es decir, desde las voces de las representantes legales 

de los acueductos, asi como las perspectivas y opiniones de la comunidad beneficiaria de 

estos. En esta  fase se hizo inicialmente la socialización ante la corporación 

Corprocuencas y las representantes de los acueductos quien viene trabajando 

estratégicamente de la mano con la comunidad y otras organizaciones como la 

Universidad del Cauca, Comité de Cafeteros, Ministerio de Agricultura y Comunidad en 

general, para esta socialización se realizó una guía de trabajo de observación inicial, 
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estructurada de acuerdo a la intencionalidad de la investigación y apoyado 

simultáneamente con información de fuentes primarias y secundarias, principalmente se 

solicitó permiso a las representantes de los acueductos quienes autorizaron las 

entrevistas para el trabajo de investigación.  

Es importante mencionar que en esta fase se realizó, un primer acercamiento con 

las tres representantes legales de los acueductos rurales, tres mujeres campesinas, con 

ellas en se identificó el problema que se presenta en la gestión comunitaria de los 

acueductos rurales Aires del Campo, Higuerón Guayabál y Las Cruces, esto permitió la 

elaboración y estructuración de la propuesta de investigación. 

En el segundo momento, “Configuración”, se elaboró una guía a partir de los 

resultados anteriores, generando unas preguntas orientadoras para realizar la respectiva 

entrevista semiestructurada dirigida a las tres lideresas de los acueductos Aires del 

Campo, Las Cruces y El Higuerón Guayabal, estas preguntas se organizaron por 

categorías como Agua, Mujer Campesina, Gestión Comunitaria, Líder; por otro lado, se 

trabajó utilizando la herramienta de grupo focal a través del encuentro de Mujeres 

Campesinas del Municipio de Timbío, de igual manera se dio a conocer el propósito que 

tenía el encuentro de mujeres, donde ellas autorizaron y  atendieron al taller que se realizó 

en la finca la Sultana de la Universidad del Cauca, se contó con la participación de 

diversas mujeres desde su rol como presidentas, secretarias, delegadas de la comunidad, 

pertenecientes a la junta de acción comunal, madres comunitarias, siendo importante su 

contribución, para estos procesos, (ver figura 1), teniendo en cuenta una participación 

horizontal, sin distinción de personas, ni de roles, aquí todas aportaron desde sus miradas 

hacia una lucha común, una lucha por el territorio, por el agua desde un derecho individual 

como colectivo, siempre aportando a la resistencia por salvaguardar el agua en sus 

comunidades. 
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Se trabajaron alrededor de temas como la percepción que se tiene del Agua, que 

es ser Mujer Campesina, se considera lideresa, entre otros temas orientadores, 

culminando con la socialización de cada etapa del taller, para poder concluir en el grupo 

y fortalecer estos procesos significativos, que permitieron dinamizar la gobernanza del 

agua desde una mirada diferente. 

Figura 1:Encuentro de mujeres gestoras por el agua 

   

Fuente: Archivo personal 

Finalmente, en el tercer momento, “Re-configuración”, en este capítulo se 

muestra los hallazgos de la investigación, es decir categorías emergentes que permitieron 

construir y analizar este contexto y sus derivados, para redimensionar la estructura 

sociocultural, ya con la identificación de categorías como: mujer campesina concepto el 

cual se construye con ellas mismas desde su propio sentir e identidad, otra categoría que 

surgió fue la de representante comunitario, agua, procesos interculturales categoría de la 

cual surge como un aporte a la Visibilizacion de estos procesos, dando a conocer como a 

través de estos espacios interculturales, diálogos, respeto, armonía que se vienen dando 

en los procesos de gestión comunitaria del agua, como Tubino (2002) menciona que la 

interculturalidad debe ser descriptiva de una manera horizontal desarticulando la 

jerarquización. 

Esto permitió iniciar la triangulación de análisis de la información encontrada: 

aportes teóricos, entrevistas semi estructuradas, grupo focal, observación participante, lo 
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cual permitió el análisis y verificación de la información que aporto cada instrumento para 

cada objetivo. 

Aportes culturales, que a partir de estas tres fases genera la comprensión de 

sentidos de una estructura sociocultural, permitiendo la construcción de tres capítulos 

estructurados de la siguiente manera: en el Primer Capítulo, denominado “Una mirada a 

la gestión de los acueductos rurales” se hace referencia a una aproximación contextual 

de la ubicación de los acueductos comunitarios, la caracterización de los procesos de 

gestión del agua liderados por mujeres campesinas, el papel que viene desarrollando el 

Estado en la mercantilización del agua como un recurso, a la que las comunidades han 

llamado bien común. 

En el Segundo Capitulo: se visibiliza  la voz de las lideresas que viene 

vivenciando en su diario vivir  la gestión comunitaria de los acueductos rurales Aires del 

Campo, Higuerón Guayabál y Las Cruces,  donde se refleja las voces de las mujeres 

Campesinas,  su resistencia como proceso de Promover el Empoderamiento Político, 

Económico y Personal,  y se aborda los relatos de vida de las representantes legales de 

los acueductos comunitarios Aires del Campo, Higuerón-Guayabál y Las Cruces, como 

antecedentes de sus luchas en los territorios, su historia como representantes de sus 

comunidades, su posición política frente a las diversas problemáticas, las diversas 

tensiones a que se ven abocados los procesos y las discriminaciones que en algún 

momento se han dado por ser actoras sociales de un derecho de vida. 

En el Tercer Capítulo: se aborda la participación de la mujer campesina en la 

lucha por el agua desde la gestión comunitaria, proceso que se viene dando de la mano 

con la organización Corprocuencas y la Universidad del Cauca, por un derecho de vida 

digno, ganando espacios activos en diferentes escenarios sociales, políticos, económicos 

y culturales y donde las mujeres en representación de sus comunidades dan a conocer 

sus inconformidades y propuestas hacia la autogestión y respeto por el agua desde sus 
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diversos roles como presidentas, secretarias, fontaneras, delegadas de la comunidad, 

pertenecientes a la junta de acción comunal, madres comunitarias, etc. siendo importante 

sus aportes desde sus miradas hacia una lucha común, lucha por el agua desde un 

derecho individual como colectivo, siempre contribuyendo a la resistencia, tal vez 

identificadas como lideres, tal vez solo lideres en proceso, o algunas sin considerarse 

lideres, pero siempre con la claridad de la defensa por su ecosistema y su propia 

autonomía. 

 Esta investigación busca visibilizar el reconocimiento del gremio campesino, 

especialmente de las luchas que llevan a diario sus mujeres por el agua, donde no solo  

se evidencie desde una relación con las actividades domésticas, si no desde un líquido 

vital, ya que,  son pocas las investigaciones que enfatizan la participación desde una 

mirada diferente, desde su resistencia como actora social en la toma de decisiones, la 

administración de los acueductos rurales, la lucha por el agua como un derecho de vida 

digno y la reivindicación de los derechos humanos desde su cotidianidad y los diversos 

roles que desempeñan a nivel comunitario. 

CAPITULO I: RECORRIENDO LA HISTORIA 

El conflicto alrededor de la gestión y manejo de las cuencas hidrográficas como 

fuentes de abastecimiento de los sistemas de suministro para las comunidades, es un 

tema en el cual se evidencian factores ambientales, culturales, económicos, sociales, 

políticos y de territorialidad. Los procesos comunitarios tendientes a la gestión se 

concretan cuando las comunidades construyen sus propios acueductos rurales, con la 

finalidad de obtener agua constante para sus diferentes actividades, pero alrededor de 

este ejercicio diario, se presentan diversas situaciones, problemáticas entre la misma 

comunidad, entre las comunidades y los propietarios de predios en las zonas altas de 

donde se oferta el vital líquido y con las instituciones del Estado, quienes, a través de sus 
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normas buscan la privatización, ya que el uso del agua ha pasado de ser un recurso 

fundamental del territorio, a ser un interés económico, político y social. Según García et 

al.( 2015., S.f.):  

El agua es vista como un elemento más del suelo de acuerdo a las intenciones de 

privatización justificadas por el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional, 

que buscan comercializar y exportar este recurso como lo han hecho con el 

petróleo, y los minerales del suelo.  

Sin embargo, esta gestión en los territorios, significa tomar decisiones y aplicar 

prácticas locales, que permiten establecer normas y reglas de obligaciones y sanciones 

que generen un criterio de distribución y manejo adecuado del recurso hídrico, por su 

parte Delgado (2004) y Kabeer (1994) añaden al tema de la gestión las relaciones de 

poder, al señalar que la gestión es una construcción social que implica estrategias 

discursivas, confrontación y negociación. (Gutiérrez et al, 2013). 

Quintana (2008) en su investigación sobre “El conflicto por la gestión de servicio 

de acueducto en Dos Quebradas (Risaralda-Colombia), Un estudio desde la Ecología 

Política”, hace énfasis en cómo los modelos económicos neoliberales colombianos, y su 

política de privatización, modifican la concepción del agua, pasando de ser un derecho de 

vida a un recurso valorizado económicamente.  

Así mismo menciona como las comunidades de Dos Quebradas se enfrentan al 

conflicto que han generado empresas privadas, debido al acceso y gestión sobre los 

recursos naturales, quienes explotan de manera insostenible las fuentes hídricas sin 

considerar sus nacimientos y alterando sus condiciones, lo que agrava el suministro del 

vital líquido para las comunidades que la usan para su abastecimiento. Algo similar se 

evidencia en el municipio de Sotará en el Departamento del Cauca, donde las 

comunidades campesinas e indígenas, interpusieron una denuncia ante las instancias 

legislativas, y que en segunda instancia el Consejo de Estado les dio la razón, aduciendo 
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que las malas prácticas de aprovechamiento forestal adelantadas por la multinacional  

Cartón de Colombia en sus predios, reflejan situaciones impactantes debido a que sus 

actividades de manejo y aprovechamiento de los cultivos forestales desconocen los 

alcances que se establecen en la normatividad ambiental en lo que respecta a las áreas 

de protección o rondas hídricas, que por su naturaleza se deben  conservar para 

garantizar la sostenibilidad de las fuentes hídricas, para evitar que  cada cosecha afecte 

la calidad y cantidad del agua, debido al incremento de los sólidos totales disueltos que 

generan turbiedad en el agua especialmente en épocas de invierno, o la disminución del 

vital líquido en temporadas secas, lo que afecta a las comunidades que se abastecen de 

las quebradas que nacen en estos territorios y que vienen siendo usados para la 

producción de madera. 

Este conflicto socio ambiental se menciona debido a que la situación que ocurre 

en Sotará repercute en el municipio de Timbío y El Tambo. Además, porque la 

multinacional Cartón de Colombia hace parte de la mesa técnica alianza por el agua, 

espacio de trabajo conformado por entidades del orden público, privado, académico y 

comunitario, que se conformó con el objetivo de concertar acciones tendientes al manejo 

ambiental participativo de las microcuencas que abastecen a diversos acueductos 

comunitarios y sus poblaciones beneficiadas por el vital líquido. 

Por otro lado, encontramos el rol que cumple la mujer en estos procesos 

relacionados al agua, según Nieves (1998), en su artículo “Las Mujeres en los Procesos 

Asociados al Agua en América latina. Estado de situación, Propuestas de Investigación y 

de Políticas”, menciona como las diversas luchas por el agua desde el rol de la mujer son 

asociadas desde una necesidad de reproducción social y necesidades de los hogares, 

mostrando que el agua es vital para la preparación de alimentos, lavar ropa, asear la 

vivienda, entre otros, sin embargo, existen procesos como es el caso de Costa Rica, 

donde las mujeres han participado como mano de obra para la construcción de sus 
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acueductos rurales, pero una vez finalizado estos procesos no son visibilizadas como 

parte de las Asociaciones que administran estos acueductos.  

Esta situación muestra a las mujeres como instrumentos para alcanzar mayor 

eficiencia en el cumplimiento de los objetivos de los procesos y proyectos de 

infraestructura, sin que por ello se consideren sus intereses y necesidades asociadas a 

los procesos de decisiones que afectan su calidad de vida. (Nieves, 1998). 

Lo anterior puede darse por los diversos estereotipos culturales, en donde las 

mujeres y niñas son las únicas encargadas de las tareas domésticas, del cuidado de 

niños, enfermos y ancianos, y de conseguir y almacenar agua para los quehaceres del 

hogar (Gutiérrez et al., 2013). 

Es posible que estos estereotipos culturales sean uno de los factores que 

dinamicen la exclusión de manera diferencial, prolongada e indiscriminada que se 

presenta hacia la mujer, invisibilizando la participación activa y de liderazgo que como 

actoras sociales aportan a sus comunidades. 

En el municipio de Timbío, los acueductos rurales Aires del Campo, Higuerón 

Guayabál y Las cruces, vienen siendo administrados por tres lideresas campesinas, las 

cuales se han enfrentado a amenazas, sobornos, burlas, discriminaciones por ser 

categorizadas como el sexo débil e incapaces de llevar procesos que les atribuyan fuerza 

y liderazgo.  

La anterior situación, ha generado, en muchas otras mujeres, temor en participar 

de procesos comunitarios, ya que se naturalizan con estas percepciones que han sido 

reproducidas culturalmente y continúan en condiciones de subalternidad. 

 De ahí, la importancia de dinamizar la participación de las mujeres en las "juntas 

de agua" y los "comités de usuarios" como canales de información, opinión, acción, 

decisión y educación. 
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Otro estudio fue el que se realizó en Chiapas, México, sobre el papel que cumple 

la mujer en los procesos de gestión del agua que se evidencia en el artículo “Mujeres y 

organización social en la gestión del agua para consumo humano y uso doméstico en 

Berriozábal, Chiapas”.  

El cual se llevó a cabo con la comunidad de las subcuencas del río Sabinal y Cañón 

del Sumidero en Berriozábal, en general, en donde en los ámbitos rurales como urbano-

marginales es la mujer, quien está a cargo de suplir necesidades como lavar ropa, trastes, 

bañarse y acarrear agua para el consumo humano de su hogar, siendo una 

responsabilidad femenina en estas tareas, que en ciertas ocasiones se convierte en una 

problemática, sobre todo en época de sequía, lo que ha ocasionado que tengan que 

recurrir a los ríos o arroyos más cercanos para abastecerse de este líquido. (Gutiérrez, et 

al., 2013). 

Por lo anterior, se hace necesario visibilizar en esta investigación, cómo el rol de 

la mujer campesina y su participación en cada uno de los procesos que se enmarcan en 

las diversas gestiones administrativas, organizativas y comunitarias, han permitido 

realizar gestiones importantes para la comunidad campesina, ante la problemática de la 

contaminación del agua, la intensa deforestación de las microcuencas que abastecen sus 

acueductos, así como el cultivo de especies foráneas como el pino y el eucalipto de  la 

multinacional Cartón de Colombia con fines comerciales, que  influyen en la sostenibilidad 

de la oferta hídrica, son procesos que se vienen adelantando en el municipio de Timbío, 

y que en articulación con la corporación CORPROCUENCAS, se han venido 

desarrollando mesas técnicas interinstitucionales en alianzas por el agua, desde el año 

2015, con el propósito de unificar criterios y definir compromisos con las diferentes 

entidades involucradas. 

Estas mesas de negociación, se pueden considerar espacios interculturales, 

donde además la mujer protagoniza un papel importante a través de la administración de 
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los acueductos rurales, la gestión comunitaria del agua, la participación en la toma de 

decisiones e intervención en alianza con las comunidades del sector rural y urbano, 

empresas públicas, privadas, la Universidad del Cauca, la Universidad Autónoma, 

Corporación Autónoma Regional Del Cauca, el Ministerio de Ambiente y Desarrollo 

Sostenible y representantes del proyecto Cicaficultura.  

Sin embargo, es estos escenarios también se dan, las tensiones frente al manejo 

del agua, es por eso que se proponen alianzas que los benefician de manera colectiva, 

mejorando la eficiencia y equidad de los actores en la gestión mancomunada de las 

microcuencas, por los diversos aportes encaminados hacia la implementación de un 

modelo socioecosistémico.  

Por lo anteriormente expresado, estos procesos incluyentes de la mujer campesina 

y su reivindicación se deben convertir en un antecedente de resistencia, empoderamiento 

y liderazgo, responsabilidad y autonomía que se dan en función a la gestión comunitaria 

del agua como voceras, lideresas, madres, fontaneras, usuarias, secretarias, hijas, 

hermanas y gestoras, que aportan propuestas, coadyuven en el  mejoramiento de los 

procesos organizativos y se reflejen en las acciones que se deben desarrollar en los 

planes de acción en las cuencas hidrográficas, el plan de desarrollo y el plan de 

ordenamiento territorial, desde un enfoque intercultural, donde se articulan esfuerzos y 

conocimientos, para mitigar los conflictos vigentes en el contexto local, nacional e 

internacional, y con estos antecedentes de lucha,  lograr que otras mujeres se posicionen 

y se apersonen de estos procesos de resistencia y de administración de los territorios, sus 

organizaciones y los procesos de suministro del vital líquido, todo esto en aras de 

conservar no sólo el sistema de abasto, sino su zona de abastecimiento desde la mirada 

Socioecosistémico que se le debe dar  a un acueducto comunitario, generando alianzas 

colectivas para el manejo del agua. 
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CAPÍTULO II: UNA MIRADA A LA GESTIÓN DE LOS ACUEDUCTOS RURALES 

El Municipio de Timbío, se encuentra ubicado en la zona centro del departamento 

del Cauca, sobre la vertiente occidental de la Cordillera Central, haciendo parte del 

llamado Macizo Colombiano, según el censo población y vivienda realizado por el DANE 

en el 2018 el municipio tiene un total de 35.479 habitantes, de los cuales 17.578 son 

hombres y 17.901 son mujeres, valores que representan respectivamente el 49,55% y el 

50.45%. Igualmente, la distribución poblacional tiene una concentración urbana del 

41.04% (14.562) y en mayor cantidad, en el sector rural del 58.96% (20.917). (Alcaldía 

Municipal de Timbío-Cauca,2020-2023) 

De acuerdo al índice de victimización medio según el Registro Único de Víctimas, 

han sido las mujeres las más afectadas con una cifra de 3.433 víctimas, hombres con 

3.068, LGBTI 1 persona y 1 persona Intersexual, de ahí la importancia y pertinencia de 

tomar acciones con enfoque de género. (Alcaldía Municipal de Timbío-Cauca,2020-2023). 

Estas cifras nos permiten visibilizar el papel de la mujer y su grado de vulnerabilidad y 

riesgo en torno a las actividades que ellas desempeñan, entre las que se destaca su 

lideazgo en el territorio, en medio de una cultura patriarcal. 

En términos de geografía, el municipio cuenta con una red hidrológica que tributa 

a dos grandes cuencas hidrográficas de Colombia: el río Cauca y el río Patía. A la cuenca 

del río Cauca desembocan los ríos Hondo, Robles y las quebradas Guayabal, La Honda 

y La Chorrera. La cuenca del río Patía la conforman el sistema hídrico de la zona sur del 

municipio, donde se localizan las subcuencas de los ríos Timbío, Piedras y Quilcacé, así 

como las microcuencas quebrada La Chorrera, Palmichal, Loma Larga, San Pedro, La 

Alfonsa, El Pambío, Las Cruces y Quilichao. El drenaje de esta zona se encuentra mejor 

distribuido y es mucho más denso que en la zona norte (Alcaldia Municipal de Timbío-

Cauca, 2019). 
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En el municipio de Sotará, nacen las fuentes de agua que abastecen los 

acueductos de parte del sector rural y urbano del municipio de Timbío, ver (figura 2) entre 

las que se encuentran, la Quebrada Presidente que surte a las bocatomas de los 

acueductos Las Cruces y Saladito, beneficiando a 2.498 familias, y la Quebrada El Molino 

que abastece la bocatoma y el sistema de acueducto de Aires del Campo beneficiando 

400 familias. Hacia el sector Noroccidental está el Río Salado, fuente de abastecimiento 

del acueducto Higuerón Guayabal que abastece a 932 familias. (Plan de Acción 

Corporación Corprocuencas 2015-2018). 

Figura 2: ubicación de acueductos 

 
Fuente: Cartografía IGAC-Alcaldía Municipal de Sotará 

 

Los anteriores datos refirman que las fuentes hídricas son unidades territoriales de 

ordenamiento, porque en ellas convergen diversidad de flora, fauna, sistemas productivos, 

explotación de diversos recursos naturales, y así mismo se localizan en estos territorios 

comunidades pluriétnicas (campesinos e indígenas), que tienen como elemento de uso 
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común el agua para sus diferentes actividades, que involucra directamente aspectos de 

carácter social, económico, político, cultural y ambiental, en los cuales el Estado interviene 

para ejercer control sobre el territorio y poder fortalecer el modelo capitalista y 

extractivista. 

Para Aguirre (2011), las cuencas son espacios del territorio natural independiente 

de las fronteras político-administrativas internas, habitadas por poblaciones urbanas y 

rurales, en donde se realizan diversas actividades que demandan del agua para el 

desarrollo económico, social, político, cultural y ambiental. 

Así mismo estas cuencas, son fuentes abastecedoras de varios acueductos en los 

municipios de Timbío, El Tambo, Popayán y Sotará, los cuales son administrados por las 

organizaciones comunitarias, convirtiéndose en Patrimonio ambiental, económico, 

cultural, social y político, en los que la mujer ha sido actora en su construcción, 

administración y gestión a través de mingas, actividades colectivas y responsabilidades 

en su rol. 

También es de destacar que el territorio cuenta con la presencia de la Corporación 

para la Protección y Conservación de cuencas CORPROCUENCAS, fundada en el año 

1994, convirtiéndose en una organización de segundo nivel, que tiene como objetivo la 

defensa del recurso hídrico, siendo un proceso regional sin ánimo de lucro, que busca 

mejorar las condiciones ambientales de las microcuencas, acueductos y distritos de riego 

de los municipios de Sotará, Timbío, El Tambo y Popayán en el departamento del Cauca,  

contribuyendo al mejoramiento de la calidad, cantidad y regularidad del agua,  mediante 

la conservación y recuperación de las cuencas, con la decidida participación de la 

comunidad y la gestión permanente ante las diversas instancias que sustenta la 

gobernabilidad en su territorio. (Plan de Acción Corporación Corprocuencas 2015-2018). 

Corprocuencas cuenta con (8) Acueductos Rurales vinculados a su proceso como 

son Sachacoco, Las Cruces, El Saladito, Aires del Campo, Los Cedros, Brisas del 
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Paramillo, Higuerón- Guayabal, Emtimbío, y el distrito de Riego de Asotimbío, con los 

cuales se viene trabajando de manera permanente hacia una óptima gestión de las 

fuentes hídricas que los abastecen, para garantizar de la mejor manera la calidad, la 

cantidad y la regularidad del agua de las que se abastecen.  

La organización está estructurada de forma horizontal, donde no se ejercen las 

jerarquías por el rol que cumple cada uno de sus miembros, lo que permite establecer 

lasos fuertes entre los actores bajo principios de hermandad y solidaridad, contribuyendo 

a fortalecer la gestion requerida en los acueductos, y a apoyarse entre todos ante 

cualquier situación, lo que genera aprendizajes de manera reciproca, coadyudando a los 

sentidos comunitarios, de pertenencia,  identidad y  compromiso. 

- Acueducto rural Aires del Campo  

La bocatoma del acueducto rural Aires del Campo se encuentra ubicada en la 

vereda Hato Frío en el municipio de Sotará, al sur oriente del departamento del Cauca, 

este acueducto fue construido por la Federación Nacional de Cafeteros en el año 1974, 

en ese entonces se contaba con 80 suscriptores, y se captaba el agua a través de la 

bocatoma Boquerón en el Carmen. Para el año 2006 se construyó el nuevo sistema que 

capta 12 litros/segundo de agua a través de la bocatoma ubicada en el río Molino en la 

vereda Hato Frío; actualmente el acueducto cuenta con un total de 1500 beneficiarios. 

(Londoño, 2017.P.42.) 

El acueducto está conformado por una asamblea de usuarios como órgano 

máximo del orden comunitario, a la que confluyen delegados de cada una de las veredas 

que son abastecidas y donde se toman decisiones como es la conformación de la junta 

administradora. Esta junta está conformada por una presidente, una tesorera, una 

secretaria, un fontanero y 37 delegados de los usuarios. El mantenimiento del sistema de 

abastecimiento está a cargo de toda la comunidad, que a través de mingas se hacen los 

aportes para la reparación y mantenimiento del sistema, y es el fontanero quien se 
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encarga de los pequeños arreglos y de responder frente a cualquier emergencia. El 

acueducto está inscrito ante la DIAN y actualizado en la cámara de comercio (Londoño, 

2017.P.56.) 

La representante legal Kelly Manzano (hasta el año 2021) da conocer un poco sobre la 

fundación del acueducto al que ella representa, mencionando como su papá fue uno de 

los fundadores, al igual que su tío:  

Hoy en día mi papa tiene 79 años, y la mitad de su vida se la ha dedicado a este 

acueducto, lo mismo que mis tíos, lo mismo que mis abuelos, enton esto ha sido 

algo muy fructífero y que yo veo que eso es la esencia, la esencia del cual me ha 

marcado de defender el trabajar por el territorio, el trabajar por mi comunidad y lo 

que hoy en día pues  me lleva hacer la representante de esta comunidad que es 

Aires del Campo y lo que también hoy en día me lleva hacer parte de las directivas 

de Corprocuencas.”( Entrevista Kelly Manzano, 2019) 

El acueducto resulta por la necesidad de las comunidades, de ahí que unificaron 

esfuerzos y a través de bingos, de empanadas, de sancochos, se lograron parte de los 

recursos económicos, y con el apoyo del Comité de Cafeteros del Cauca se logró construir 

el sistema de bocatoma, tanque desarenador, tanque de almacenamiento y de 

distribución, para brindar el servicio a la comunidad. Inicialmente se beneficiaban 

aproximadamente siete veredas del municipio de Sotará y Timbío. Este acueducto fue 

diseñado para prestar su servicio a 150 usuarios, resultado de una comunidad unida, 

como lo corrobora Kelly Manzano: 

Es una apuesta que surgió de la misma comunidad y con la misma comunidad se 

logró construir ese acueducto con el esfuerzo, con la voluntad y el trabajo de toda 

la gente”. (Entrevista Kelly Manzano, 2019). 
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-Acueducto rural Las Cruces 

Este acueducto se encuentra ubicado en la vereda las cruces, fue fundado hace 

43 años, y se construyó con el apoyo de la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia 

y el Servicio de Salud Pública del Cauca. Inicialmente el acueducto tenía 273 suscriptores, 

debido al incremento poblacional a finales de 2016 esta cifra aumento a 854, 

aproximadamente 4.270 beneficiarios de 9 veredas, y actualmente cuenta con dos 

tanques de abastecimiento, uno de ellos ubicado en la vereda La Laguna el cual 

suministra agua cruda a 411 familias y otro se encuentra localizado en la vereda Las 

Cruces ofreciendo el servicio a 443 familias. (Botina y Sánchez, 2017.P.41.) 

Liliam Manzano representante legal de este acueducto, manifiesta que este es patrimonio 

de la comunidad: 

El acueducto en el año 1985 fue legalmente constituido ante cámara y comercio y 

le dieron la personería jurídica, quien les ayudo en ese entonces para la 

realización de las estructuras fue la secretaria de Salud y el Comité de Cafeteros, 

todo fue gestión de la comunidad, también la tubería y muchas cosas, la mano de 

obra todo esto se hizo apunta de mingas a través de la misma comunidad. 

(Entrevista LiliamManzano,2019) 

-Acueducto Higuerón Guayabal 

Este acueducto está ubicado en la vereda Anto Moreno, en el Municipio de Sotará, 

su fuente abastecedora es el río El Salado, cuenta con a 445 usuarios. (Alcaldía Municipal 

de Sotará-Cauca,2020- 2023). 

El acueducto surge de la necesidad comunitaria, el cual se construyó en cinco 

etapas, donde la etapa inicial la realizo la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia, 

la siguiente la Corporación Autónoma Regional del Cauca y las otras tres etapas 

EmcaServicio a través de la Alcaldía de Sotará. Su representante legal Amalia Cuellar 

resalta como se construyó estos acueductos de manera colectiva a través de mingas: 
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El acueducto se construyó a través de mingas comunitarias, donde la necesidad 

siempre ha sido el agua, una de las veredas que más hizo presión para que el 

acueducto se ejecutara, fue el Guayabal (Entrevista Amalia Cuellar, 2019) 

2.1. La gestión comunitaria en el territorio 

Ninguna evaluación del agua puede ser realista sin una perspectiva de género, y 

ninguna toma de decisiones es inclusiva a menos que tanto los hombres como las 

mujeres participen en el proceso. (Seager, 2015.P.12.) 

Los acueductos rurales surgen de las necesidades de la comunidad, guardan 

historias y son considerados patrimonio, generalmente se autogestionan mediante pactos 

colectivos, quienes los administran son las propias comunidades, lideres y lideresas que 

conforman las juntas administradoras, estableciendo desde su dinámica cultural y 

territorial, acuerdos para la administración de estos sistemas de abasto, organizándose a 

través de juntas de acción comunal, asociaciones de usuarios y representantes 

comunitarios,( ver figura 3), para dirigir gradualmente los acuerdos tanto institucionales 

que el Estado requiere, como la conservación de lasos e identidades fraternales que se 

dan alrededor de esta gestión. 

Figura 3: Representante legal del Acueducto Aires del Campo 

 
Fuente: archivos personales 
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Sin embargo, estos procesos diariamente son invisibilizados, como lo menciona Valencia:   

Las comunidades organizadas han sido olvidadas como alternativa para la 

provisión de servicios públicos domiciliarios en el actual modelo económico. Se 

les ve como una anomalía del sistema de mercado, que impide la generalización 

de la lógica costo beneficio y pone en riesgo el sistema, pues no actúa de forma 

rentable y competitiva, ya que “no aprovechan las economías de escala, de 

alcance y de aglomeración, de las cuales sí disfrutan las grandes empresas” 

(Valencia, 2008, pp. 84-85). 

Ante esto, a través de la gestión comunitaria del agua las comunidades buscan un 

reconocimiento por parte del Estado para garantizar el derecho al agua y a la autogestión 

de estos acueductos, que en palabras de la representante legal del acueducto Higuerón 

Guayabal, Amalia Cuellar la gestión comunitaria es: 

Es el caminar que llevamos las organizaciones por el acueducto, los recursos a 

través de la compra de predios hacia la cabecera de los nacimientos de agua, la 

reforestación y el aislamiento. (Entrevista Amalia Cuellar) 

Por otro lado, Motta (2018) reafirma este pensamiento a través de su interpretación 

donde menciona que la gestión comunitaria del agua en Colombia es un avance respecto 

a la participación comunitaria en defensa de sus derechos por el agua, dejando a un lado 

la mercantilización y procesos corporativos que puedan dominar las multinacionales del 

agua en el mundo, por el control financiero en su distribución: 

Además, el proceso propio de gestión del agua por parte de la comunidad ha 

generado un tejido social y cultural (Motta, 2018). 

Ahora bien, para la representante legal Liliam Manzano la gestión comunitaria del 

agua está basada en concientizar a la comunidad del buen uso del agua: 

Es como ver la forma de cómo cuidarla, protegerla, como ayudar a que su 

producción no se vea afectada. (Entrevista Liliam Manzano) 
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Esta concepción de gestión comunitaria del agua esta enmarca siempre desde un 

sentir, desde una participación comunitaria, desde ese encuentro, desencuentros y 

acuerdos para un bienestar con este líquido vital. 

Para Cervantes (2014), esta gestión es vista desde la manera como se organizan 

las comunidades para prestar el servicio de acueducto en el territorio, ya que esto se da 

por la incapacidad de los municipios de prestar el servicio de agua potable a causa de las 

limitantes presupuestales y administrativas con las que operan. 

Por otro lado, la gestión comunitaria del agua, es un reto de sustentabilidad de los 

recursos hídricos en el mundo, basadas en preguntas centrales que guían la gestión 

comunitaria de las fuentes hídricas para contribuir a la resolución de la crisis del agua a 

escala local. (Sandoval et al, 2013) 

De acuerdo a los anteriores aportes, la gestión comunitaria del agua son procesos 

organizativos de las comunidades, como es el caso de los acueductos mencionadas y que 

están siendo administradas por mujeres campesinas, quienes gestionan la prestación del 

servicio de agua, enfrentándose a diversas problemáticas que se dan en el contexto y que 

de una u otra forma han logrado gestionar para mejorar el servicio del agua en los 

acueductos rurales. 

Kelly Manzano representante legal del acueducto Aires del Campo, complementa 

este conocimiento y concibe la gestión comunitaria del agua como un que hacer de la 

comunidad: 

La gestión comunitaria del agua debe ser desde nuestra misma comunidad, 

quienes nos hagamos responsables de estar al frente haciendo cumplir lo que con 

responsabilidad le compete tanto a las dependencias del municipio, del 

departamento y del Estado,  que quizás el Estado desconoce un poco las 

condiciones de como gestionamos el recurso hídrico en nuestras comunidades 

rurales, eso creo que es un desconocimiento total y por eso hoy en día las 
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comunidades estamos al frente gestionando y haciendo valer lo que por derecho 

nos compete. (Entrevista Kelly Manzano, 2019) 

Estas expresiones que se generan desde la participación y el sentir comunitario, 

coinciden siempre en la importancia que las comunidades establecen y deciden para 

estos procesos, donde la concientización y el derecho comunitario se hacen valer en sus 

territorios. 

Complementando el concepto de gestión comunitaria del agua, para Blanco (como 

se citó en Jiménez, et al 2018), se menciona como esta gestión se hace propicia para que 

el Estado garantice el acceso al agua potable a través de la organización de las 

comunidades, lo que se entiende desde los procesos como gestión social y autogestión. 

De ahí la importancia de organizarse como comunidad, para dar a conocer las 

necesidades del territorio y dinamizar las luchas que vienen dando los acueductos 

comunitarios frente a la autogestión, para que el Estado los reconozca, y que el sector 

privado no sea quien gestione estos acueductos, es de resaltar que esta gestión del agua 

es sin ánimo de lucro,  las decisiones se toman a través de asambleas, lo que fomenta 

una mayor participación comunitaria, una democracia justa, acciones colectivas, 

negociaciones, respeto, acuerdos entre los diferentes actores sociales desde una 

necesidad por el uso del agua, poco susceptible a corrupción, dinamizando espacios de 

trabajo como las  mesas técnicas y las diversas alianzas que permiten  solventar 

necesidades, convirtiéndose en escenarios de procesos interculturales, en los cuales no 

existe la exclusión, la discriminación, donde todos los actores están en un mismo nivel 

con sus diversos aportes, generando “pluri-espacios”. 

La gestión comunitaria del agua es un ejercicio de democracia auspiciado por 

actores específicos, que desde una necesidad se organizan y buscan la solvencia de la 

misma, con la idea futura de mejorar sus condiciones desde unos principios colectivos 

tales como el respeto, la cooperación y la solidaridad, materializando esta gestión en la 
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conformación de asociaciones u organizaciones comunitarias, que garantizan el acceso 

de agua potable en sus comunidades, conformados por un grupo de personas que, 

mediante la participación, representación y toma de decisiones crean la figura de 

Acueducto Comunitario (Blanco (como se citó en Jiménez, et al 2018)) 

En este sentido, en los acueductos rurales del municipio de Timbío, la participación 

de hombres y mujeres se fundamenta en acciones desde una gestión comunitaria del 

agua con una perspectiva de Género, que permite visibilizar como una sociedad reconoce 

una autonomía en la participación y decisión de hombres y mujeres, en sus territorios y 

no desde los roles construidos socialmente que han generado sistemas sociales que 

reproducen la desigualdad. 

Todo este proceso de gestión y resistencia genera unión, colectividad y son 

antecedentes que han forjado la conformación hoy en día de grupos sociales en lucha por 

defensa del agua, un claro ejemplo lo es la Red Nacional de Acueductos Comunitarios 

de Colombia, donde participan hombres y mujeres de varias regiones del país, desde 

veredas, corregimientos, barrios, que buscan un mismo ideal en función de las 

resistencias y luchas por el reconocimiento de la gestión comunitaria del agua, siempre 

desde el ideal de que el agua no se privatice, si no que se garantice como patrimonio 

cultural y ancestral. 

Hacen parte de la Red comunidades organizadas de Cundinamarca, Boyacá, 

Santander, Tolima, Meta, Guaviare, Casanare, Huila, Nariño, Cauca, Valle del 

Cauca, Bolívar, La Guajira, Magdalena, Antioquia y Bogotá (Red Nacional de 

Acueductos Comunitarios, 2017). 

Históricamente estas organizaciones han surgido por diversos procesos de lucha 

y resistencia de actores directos e indirectos en el territorio, donde a pesar de que 

internamente haya disputas por el agua debido a las diversas utilidades que le dan, 

generalmente existen espacios para el dialogo, con acuerdos entre los actores rompiendo 
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paradigmas y limando relaciones asimétricas, organizados como comunidad y con un 

mismo ideal.  

Por otro lado, la diferencia en la percepción que se genera alrededor del agua, 

entra en consideración para ser discutida, argumentada y socializada, y poder llegar a 

acuerdos que no afecten el medio ambiente, los procesos organizativos y comunitarios, 

ya que para unos el agua se concibe de acuerdo a la necesidad de cada actor, es decir el 

agua es fundamental para los cultivos, el riego, plantaciones, uso doméstico, un uso 

multipropósito, es considerada un  bien común, un líquido de vida; pero que también es 

considerada por el Estado como un recurso mercantilizado, que a través de normas como 

la ley 142 de 1994, donde se establece criterios para prestar el servicio domiciliario al 

territorio, y que a su vez encamina a los acueductos rurales, hacia una privatización por 

las diversas solicitudes que se generan desde el Estado, donde implica una opresión 

directa a las comunidades, es decir asumiendo que un acueducto comunitario o rural debe 

ponerse al nivel económico, técnico y funcional como se operan los acueductos urbanos, 

empresas con ánimo de lucro. 

De esta manera, el Estado a través de su intervención en los territorios viene 

implementando un “modelo capitalista”, que convierte el agua en un instrumento de poder, 

pasando de ser un bien común a un recurso privado, fragmentando la historia de una 

comunidad y cumpliendo en la sociedad un papel de doble visión, es decir su rol como un 

“Estado visible” el cual genera las normas y leyes a la vista de una comunidad, que vela 

por un bienestar territorial y un “Estado invisible”  que es aquel que fomenta la 

desigualdad, las relaciones de poder, fortaleciendo los vínculos con actores privados 

trasnacionales, contribuyendo a afianzar intereses de las elites , a través de proyectos 

extractivistas, forjando fuertes impactos en la destrucción de ecosistemas estratégicos por 

la ampliación de la frontera agropecuaria, la contaminación de las fuentes hídricas a 

casusa de procesos como la minería, así mismo la migración de poblaciones con la 
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consecuente persecución y muerte de líderes sociales, quienes luchan en defensa de sus 

territorios, generando panoramas irreparables para la vida y los procesos comunitarios. 

De acuerdo a lo anteriormente planteado, el agua ha sido concebida como un 

recurso y es valorizada a través de la conveniencia de pequeñas elites siendo 

concesionada, y de esta manera justificar todos los daños que trae consigo la 

implementación de sistemas agropecuarios y agroindustriales, que a partir de propuestas 

exactivistas y de bienestar en la llamada responsabilidad social empresarial, son vendidas 

a la comunidad a través de beneficios engañosos, con el ideal de extraer los recursos de 

los territorios, generando fragmentación en los ecosistema, perdida de la identidad cultural 

y  territorial. 

El agua es vista como un elemento más del suelo de acuerdo a las intenciones de 

privatización justificadas por el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional, 

que buscan comercializar y exportar este recurso como lo han hecho con el 

petróleo, y los minerales del suelo” (García et al, 2015.s.f.). 

Una de las causas de la valorización del agua, la podemos evidenciar de una 

manera clara en el sonado proyecto Hidro Ituango, el cual se viene ejecutando en el 

departamento de Antioquia. Este megaproyecto ha sido el proyecto hidroeléctrico más 

grande en la historia de Colombia, el cual viene caracterizando el territorio desde 1980 y 

veinte nueve años (29) después, les concedieron la licencia ambiental, justificando esta 

obra como un paso gigante para mejorar la calidad de vida de los Colombianos, mostrando 

solo una cara de la moneda, donde menciona la generación de empleo, la eficiencia y 

eficacia de este proyecto.  

Pero desde la otra cara, la cual se cuenta poco, muchos líderes han tomado las 

directrices de esta situación desde un ámbito contextual y haciendo resistencia a lo que 

está ocasionando la intervención del proyecto en su  territorio, efectos generados a través 

de los desplazamientos forzosos, la contaminación de los ríos, la desaparición de líderes 
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y lideresas sociales, la fragmentación ecológica de los ecosistemas, la inundación de 

ecosistemas estratégicos para el país como lo son los bosques secos tropicales, hoy en 

peligro de extinción, así como la desmedida tala de árboles con los que se pierden 

especies endémicas, fauna de la zona, generando una pobreza biológica extrema. 

En lo planteado anteriormente, se puede evidenciar que lo que para unos es 

desarrollo desde una mirada económica, para los que viven en el territorio ha sido la 

llamada muerte anunciada, porque no solo han perdido la riqueza y diversidad del 

ecosistema, si no a sus propios seres queridos, que en algunos casos se encuentran 

desaparecidos, y que a gritos le hacen un llamado al gobierno sobre esta situación, uno 

de los más claros ejemplos desde el contexto, lo ha vivido la lideresa Kelly Manzano 

representante legal del Acueducto Aires del Campo; quien en busca de defender el 

derecho al agua le toco abandonar el territorio, debido al riesgo que corría su vida y su 

familia, otro caso particular fue el de Amalia Cuellar representante legal del acueducto 

Higuerón Guayabal, víctima también de amenazas, pero quienes a pesar de todo siguen 

al frente de estos procesos y con los ideales claros. 

Todos estos atropellos que buscan silenciar a la comunidad, son generadas y 

manipuladas desde un capitalismo global, que conlleva a la desaparición de la memoria 

histórica de estos pueblos, camuflando nuevas estrategias de apoyo a estas comunidades 

que en algunos casos le da paso a las multinacionales para la extracción de los recursos 

del territorio, con la excusa de un “progreso comunitario”, donde el Estado hace 

nuevamente su entrada, vendiendo la idea de financiar y apoyar los proyectos para un 

mejor bienestar, destruyendo de manera consciente el ecosistema del que gozan las 

comunidades, generando impactos irreparables en la diversidad, la cosmovisión desde la 

madre tierra, la espiritualidad y cada percepción que las comunidades les dan a los bienes 

comunes que  hacen parte de sus tradiciones culturales y su identidad, generando 

fragmentaciones territoriales  y desequilibrios en el momento de ser explotados. 
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Otro de los tantos conflictos alrededor de la gestión y manejo de las cuencas 

hidrográficas para abastecimiento de las comunidades, es la normatividad que reglamenta 

el Estado para llevar a los acueductos rurales a una privatización, como lo menciona 

(Jiménez, et al 2018)  

En este sentido, se evidencia como las políticas llevan a la privatización de los 

bienes en común, en contraposición de lo que establece la Constitución, conllevando a 

generar leyes y su implementación, que llevan a desacuerdos en las organizaciones y sus 

realidades rurales.  

Hay que decir que las organizaciones comunitarias se encuentran a merced de las 

políticas propuestas por el Estado, en el caso de la prestación de los servicios 

públicos, bajo la Ley 142 de 1994, la cual establece los parámetros de 

funcionamiento tanto de empresas públicas, privadas como también de empresas 

mixtas u organizaciones comunitarias. No obstante, la creación de estas políticas 

no da cuenta de las verdaderas necesidades de las comunidades rurales, lo que 

conlleva a que las organizaciones comunitarias prestadoras de estos servicios, 

estén en constante riesgo de ser liquidadas o en algunos casos privatizada, al no 

cumplir a cabalidad con las solicitudes que se emiten desde el Estado. Estas 

problemáticas no solo se evidencian en esta clase de organizaciones, ni tampoco 

son propias de un territorio, hacen parte de un proceso histórico que se ha vivido 

en los sectores populares y en las zonas rurales en Latinoamérica” (Jiménez, et al 

2018.P.5.)  

Un estudio teórico y empírico adelantado por el doctor José Esteban Castro, 

catedrático argentino en Sociología de la Universidad de Newcastle, Inglaterra, evidencia 

la extrema preocupación de los gestores comunitarios del agua en el municipio de Timbío, 

ante las estrategias que el Estado viene implementando a través de la reglamentaciones 

y normas para la prestación del servicio de agua en zona rural, las cuales son aprobadas 
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en el congreso sin tener en cuenta a las comunidades y mucho menos las necesidades 

que existen en el territorio, generando insostenibilidad de estos acueductos por la 

comunidad, lo que los conlleva a la privatización de estos patrimonios de la comunidades,  

esta situación  es comentada por líderes CORPROCUENCAS,  a través de una entrevista 

realizada por el proyecto DESDEMO (La desigualdad y la injusticia socio-ecológicas como 

obstáculo al proceso de democratización en América Latina y el Caribe).  

Esto ha generado ambiciosamente política privatizadora, atentando con la 

soberanía de las comunidades, como es mencionado, estableciendo una dicotomía y un 

cambio de percepción del agua pasando de un bien común como derecho de vida, a un 

recurso económico dirigido por grandes grupos poderosos que se encuentran amparados 

por leyes que el mismo Estado emite. 

Como lo menciona la representante legal Amalia Cuellar, el Estado a través de los 

entes encargados, genera las normas a su conveniencia, con las normatividades que 

constantemente les hace difícil la gestión y que son normas semejantes a los de 

acueductos urbanos  

Como acueductos rurales entramos a cumplir la normatividad establecida por el 

Estado, cuando la misma está dada es para los acueductos de la ciudad, y nos 

están exigiendo su implementación a los acueductos rurales siendo que el 

esquema de nosotros es muy diferente (Entrevista Amalia Cuellar) 

Pues nosotros tenemos que seguir cumpliendo con la norma que nos exige el 

gobierno y que cada día nos exigen muchísimo más y que va ser imposible y 

llegara el momento en que nosotros como acueductos rurales estemos expuestos 

a una privatización, porque tenemos una serie de requisitos que son 

demasiadamente difíciles de cumplir con los pocos recursos que uno maneja, 

entonces en esa parte es bien complejo (Entrevista Amalia Cuellar) 
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Desde la perspectiva de Liliam Manzano representante legal del acueducto rural 

Las Cruces, manifiesta como el Estado los somete a ceñirse a la Ley 142 y a las 

normatividades que emite el Ministerio de Vivienda, Ciudad y Territorio, así como la 

Corporación Autónoma Regional del Cauca, la superintendencia de servicios público 

comunitarios entre otros entes de control. 

Por todos lados hay leyes, decretos, resoluciones y cada año sacan una nueva y 

una nueva y cada año nos ponen con la cabeza a mil (Entrevista Liliam Manzano) 

Si no cumplimos pues sencillamente vienen las sanciones, vienen multas e incluso 

para el representante legal hay sanciones (Entrevista Liliam Manzano). 

La inconformidad se evidencia, y podemos plantear como el Estado emite normas 

que se definen desde Bogotá y sus instituciones, por personas que no conocen las 

realidades rurales de nuestros territorios, ni saben que está pasando, si no que buscan 

generalizarlas sin tener en cuenta los esquemas que nos deben diferenciar. 

La vivencia real que hay aquí en las comunidades es que ellos no vienen hasta 

acá  a preguntarle a uno: ¿vea usted como empresa, o como pequeña empresa 

que presta un servicio,  que necesidades tiene, que falencias, debilidades o que 

fortalezas? no vienen a mirar o dar un diagnóstico como para decir bueno a las 

pequeñas empresas prestadoras como les funcionaria si hicieran esto, o 

solucionar esto y que poco a poco ayudando a uno como en ese proceso, y bueno 

ya cumplieron esta parte ahora ya pasaron de ser pequeñas a ser medianas, de 

medianas a grandes entonces así mismo en ese nivel ir formulando esas normas, 

pero no, aquí simplemente sacaron una norma donde es igual para todos sea 

grande, mediano o pequeño, entonces no tienen en cuenta que las grandes 

empresas tendrán de pronto los recursos  o las formas de como cumplir, los 

pequeños no, entonces si nos afecta, nos afecta mucho (Entrevista Kelly 

Manzano) 
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Kelly Manzano como representante legal del acueducto rural Aires del Campo, 

menciona como la legalización de los acueductos trae implicaciones, ya que al legalizarse 

a través de la Cámara de Comercio genera situaciones ante la DIAN, y por este conducto 

ante la Super Intendencia de Servicios Públicos, la Comisión de Regulación de Agua 

Potable, la Corporación Autónoma Regional del Cauca, en fin estar legalizado ante la 

Cámara de Comercio implica la aplicación de más reglamentaciones, lo que genera el 

pago de más impuestos requiriéndose más recursos económicos, y lo difícil es que estos 

acueductos se sostienen con lo que pagan sus usuarios y lo poco que les da el municipio. 

Exigen documentaciones las cuales deben estar al día, sin embargo, para ella existen 

ventajas de legalizarse como lo menciona a continuación: 

Yo digo que legalizarse tiene sus ventajas y como también sus desventajas, ver 

(gráfico 1), porque si nosotros no nos legalizamos como le vamos a apostar que el Estado 

nos ayude, pero al legalizarnos el mismo estado nos está llevando a ahogarnos” 

(Entrevista Kelly Manzano). 
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Gráfico 1: PROCESOS DE UN ACUEDUCTO LEGALIZADO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fuente: Elaboración Propia 

Como se aprecia en el gráfico y mencionado por Kelly Manzano, las ventajas de 

estar legalizado es ser visible ante varios actores sociales, unos que generan malestar a 

los procesos comunitarios con la expedición de leyes y normatividades poco viables en 

zonas rurales; y otros que organizadamente han logrado hacerles frente a estas luchas y 

que amparan y respaldan actores que están iniciando estos procesos, fortaleciendo los 

tejidos sociales, la autogestión y el apoyo técnico y formativo que demandan estas 

acciones. 
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Los acueductos comunitarios son entidades complejas históricas, de un clamor 

popular por defender hoy sus propios recursos naturales y, ante todo, son 

construcciones populares en torno a la gestión del agua, de zonas campesinas, 

veredales, de poblados, que se escapan del servicio del Estado en la prestación 

de servicios públicos. (Correa (como se citó en Motta, 2018.P.325.). 

Por otro lado, el informe de la Cumbre Mundial contra el Hambre, desarrollada en 

Roma en 2001, se evidencio una escasez de agua potable que padecen 1.500 millones 

de personas y que podría afectar al doble de esa cantidad en el año 2025, de acuerdo a 

esto las ONG que asistieron al foro solicitaron que primordialmente el recurso hídrico 

debería de ser un bien común de la humanidad, sin embargo, esta solicitud fue rechazada 

por los Estados Unidos por temor a hipotéticas, acciones judiciales. (Organización De Las 

Naciones Unidas Para La Agricultura y la Alimentación, 2002). 

Estados Unidos, plantea que el ALCA dejaría a nuestros países sin control alguno 

sobre sus recursos naturales estratégicos. Si bien se hace mucho hincapié en el 

tema de los aranceles, lo que tiene de gravísimo el ALCA son los capítulos 

referidos a inversiones, ya que prevé mecanismos que aseguran a las empresas 

transnacionales a acceder en un país, por ejemplo, a la salud, a la educación y 

también a los insumos en materia prima. (Agudelo, 2005). 

Proyectos ambiciosos que se justifican en la globalización neoliberal, donde se va 

a requerir de grandes cantidades de agua para actividades de transformación en 

manufactura, en la agroindustria de monocultivos y la alta demanda hídrica para los 

desarrollos urbanísticos. 

Es ahí donde el Estado cada vez fortalece las estrategias de privatización de los 

acueductos como se mencionó anteriormente, a través de la implementación de normas 

sobre concesión y permisos de aguas y la explotación minera y agrícola que desarrollan 

las multinacionales. 
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De acuerdo a lo planteado por el Doctor y relator especial para los derechos 

humanos al agua potable y saneamiento por Naciones Unidas Joe Arrojo,  existen varios 

modelos de privatización de agua, uno de ellos es el que se impuso bajo la política 

neoliberal para privatizar los ríos, es un  modelo implementado en Chile bajo la dictadura 

de Pinochet, el segundo denominado modelo Thatcher en Inglaterra,  lo que privatiza es 

la infraestructura urbana del agua, y el tercero es el francés el cual se encuentra apoyado 

por el Banco Mundial, que propone privatizar la gestión, como lo menciona (Arrojo, 2012). 

Se privatiza para control de información, esto ha sido un antecedente de rebelión en 

países como Bolivia, cuyas luchas son un icono mundial en defensa del agua, así como 

en Uruguay, y en parte, de Colombia y contextualmente en el municipio de Timbio donde 

estas luchas estas siendo lideradas en representación a través de mujeres, pioneras en 

la gestión del agua, respaldadas por lideres con trayectoria. 

2.2. Participación de la mujer campesina en la gestión comunitaria del agua en 

Corprocuencas 

Es de resaltar que la gestión comunitaria cada día va tomando más fuerza, y 

generalmente hoy en día quien asume este liderazgo,  vocería y el rol dentro de esta 

gestión es la mujer,  desde el contexto de esta investigación, se evidencia la lucha 

permanente de las mujeres campesinas desde los diversos espacios, mujeres que se han 

venido enfrentado a una múltiples circunstancias como la discriminación, los 

inconvenientes generados con las mismas mujeres, y las amenazas a su vida por estar 

en estas disputas, por ser parte activa y apropiarse de la vocería de sus comunidades, y 

de los planteamientos y discursos que desde la ecología política, se generan en contra de 

sistemas opresores que estigmatizan la mujer por su condición.  

Partiendo del concepto de gestión del agua, Dávila (2006, p. 31-32) expresa que 

la gestión del agua es el conjunto de acciones administrativas, de planificación 

hidráulica, emprendida por las autoridades del gobierno para controlar la 
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explotación, el uso sostenible, el aprovechamiento y el saneamiento, y de igual 

manera definir las actividades emprendidas para las labores de vigilancia sobre la 

calidad y la conservación del agua, del medio acuático y de la cuenca hídricas. 

De ahí que lo planteado anteriormente, evidencia como el Estado percibe el agua 

y los procesos de gestión comunitaria de esta, desde un enfoque mercantilista, 

desconociendo o ignorando la autonomía que adelantan los acueductos comunitarios en 

las zonas rurales, las formas organizativas, solidarias y de equidad que direccionan los 

principios de la gestión comunitaria del agua, para usos múltiples y sus diversas 

percepciones.  

Desde hace 10 años en el municipio de Timbío se viene ejerciendo la gestión 

comunitaria del agua, a partir de diversos ejercicios que adelantan las organizaciones a 

través de los llamados acueductos rurales, donde el papel de liderazgo permanente de 

mujeres campesinas y su participación, ha permitido una impronta fundamental en la 

gestión de acueductos como Aires del Campo, El Higuerón-Guayabal y Las Cruces, 

representados  por  tres mujeres pioneras en la gestión comunitaria del agua, quienes 

como voceras de las asambleas, de sus estructuras organizativas y en las mesas técnicas 

de alianzas, se han constituido para salvaguardar el agua, ganando el respeto y la 

representatividad de sus comunidades ante los diversos actores, y en espacial de los 

entes de control territorial de los recursos; han aportado a sus comunidades la provisión, 

el conocimiento y garantía del agua, como estrategia rural dentro del derecho y 

cumplimiento constitucional y legal, relacionado con la adecuada prestación del servicio 

de abastecimiento.  

De ahí la importancia de mirar la participación de la mujer en estos procesos, 

desde la equidad y sostenibilidad que debe darse entre mujeres y hombres como iguales 

para tomar decisiones, no solo en el hogar, si no en la construcción de una sociedad 

desde sus diversas clases sociales, sus orígenes étnicos y sus creencias religiosas, sin 
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caer en estereotipos culturales, como lo menciona Granado (2018), donde 

tradicionalmente se ha designado una función o actividades designada, ya sea a hombres 

y otras a mujeres:  

Como es el caso de las actividades técnicas, de gestión y liderazgo son “propias” 

de hombres y lo relacionado al cuidado del recurso, el trabajo comunitario, 

actividades administrativas y de secretariado son “propias” de mujeres. En los 

años ochenta, un enfoque más sensible de género ha demostrado que las mujeres 

por tradición y por necesidad tienen varias responsabilidades en materia de agua 

y saneamiento básico. (Granado, 2018) 

El rol y lucha de la mujer en estos procesos de gestión, sigue rompiendo 

paradigmas y limitantes por el papel que cumplen ante una sociedad llena de prejuicios, 

relaciones de poder y brechas de género, esquemas jerárquicos que tienden a poner a 

las mujeres en desventaja por concepciones culturales, políticas, sociales y religiosas, 

desde una estructura patriarcal y con ideologías machistas que se manifiesta en la 

opresión, discriminación, desigualdad a las que han sido sometidas históricamente, y más 

aún mujeres campesinas que en algunos casos son doblemente discriminadas por su 

condición de ser mujeres y ser campesinas, lo cual ha conllevado a invisibilizar el aporte 

que generan a una sociedad como sujeto político, a través de procesos de liderazgo y 

más aún del manejo sostenible de la agricultura y sus recursos; en este  caso particular 

la gestión de acueductos rurales, la intervención en espacios de negociaciones y procesos 

interculturales por un bien común como el agua y el derecho humano fundamental para la 

vida. 

Los espacios que han venido ganando con la participación en la mesa técnica, 

donde ha sido relevante, gestándose diálogos interculturales que han permitido su 

presencia y posturas a nivel local, municipal, departamental y nacional, lo que ha 

enriquecido mutuamente los procesos y las luchas por el agua, sin imponer ideologías o 
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saberes, sino que se dialoga de manera sinérgica, llegando a acuerdos que permiten 

articular propuestas concertadas que favorecen a los actores internos y externos, y que a 

su vez  determinan posturas garantes para establecer estrategias de sostenibilidad y 

protección del agua,  propuestas que convergen a partir de argumentos ambientales, 

políticos, económicos y culturales. 

Yo hago parte de la junta directiva, yo soy la vicepresidenta, ya llevo 

aproximadamente en Corprocuencas 5 años, donde hemos logrado articular 

temas sobre la ley propia, la autogestión comunitaria del agua, el trabajar 

conjuntamente en que se respete y se nos tenga en cuenta en un esquema 

diferencial a los acueductos rurales, que son multipropósito y que no nos 

comparen con los acueductos que son triple A, que deben cumplir con una serie 

de normatividades ajenas a nosotros como acueductos rurales, por esto debemos 

tener un esquema diferencial, entonces ese es el papel y el rol que venimos 

haciendo desde Corprocuencas”( Kelly Manzano, entrevista) 

Desde el año 2015 se da inicio a una estrategia donde se estableció lo que 

llamaron la “Alianza por el agua”, (ver figura 4) sustentada en un trabajo comunitario, en 

procesos interculturales de negociación, de trabajo conjunto entre las organizaciones y 

las instituciones del orden público y privado, que permitieron adelantar investigaciones, 

acciones y gestiones conducentes a mitigar diversas situaciones que afectan a las 

microcuencas y a las organizaciones que están en el territorio, así como a las que 

demandan el agua por fuera de este. Con los resultados de la ejecución del Plan de Acción 

en varias de sus actividades, y con el aval del Ministerio de Ambiente y Desarrollo 

Sostenible, se convocó a la creación de un espacio de articulación a través de un 

memorando de entendimiento al que se llamó Mesa Técnica Alianza por el Agua, con 

el propósito de dinamizar estrategias de gobernanza en defensa del agua, desde una 

articulación comunitaria y liderada desde los territorios apoyados en comunidades 
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organizadas de los acueductos rurales que hacen parte de la Corporación para la 

Protección y Conservación de Cuencas, CORPROCUENCAS, alcaldes de (Sotará, 

Timbío y Tambo) y demás instituciones; entre los actores que firmaron este memorando 

está la Corporación Autónoma Regional del Cauca, las alcaldías de Sotará, Timbío y El 

Tambo, Corprocuencas, la empresa Smurfit Cartón de Colombia, el Resguardo indígena 

de Rio Blanquito, y la Universidad del Cauca, quien ejerce la Secretaría Técnica como 

una estrategia de articulación para la gestión integral del bien común a través de modelos 

y miradas socio ecosistémicas que promuevan la conservación y el uso sustentable del 

recurso hídrico de manera equitativa, a través de la ordenación integrada del territorio y 

sus territorialidades. En este proceso intercultural, el objetivo principal fue aunar 

esfuerzos institucionales para fortalecer y brindar acompañamiento a los acueductos 

rurales, al distrito de riego y a los actores sociales implicados en la gestión hídrica (Acta 

de creación alianza estratégica por el agua, 2015) 

Figura 4: Acuerdo alianza por el agua 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fuente: archivos personales 

Para el año 2018, se establece la articulación de la “Alianza por el agua”, ver 

(grafico 2), la cual se gestó a partir de los diversos trabajos que se venían adelantando, y 
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que gracias a sus resultados fue apoyada por el Ministerio de Ambiente y Desarrollo 

Sostenible, la Corporación Autónoma Regional del Cauca CRC, también en este espacio 

participaron delegados de la Universidad del Cauca, la Corporación Regional del Cauca, 

CICAFICULTURA, Acueductos Rurales y Municipales (El Tambo, Timbío y Sotará), desde 

el liderazgo de las representantes legales de los acueductos Aires del Campo, Higuerón 

Guayabal y Las Cruces, gestándose una estrategia para la gestión integral del recurso 

hídrico, la defensa del agua, la aplicación de la guía técnica para los planes de manejo 

ambiental aplicadas a microcuencas abastecedoras de los acueductos municipales de 

Sotará, Timbío y El Tambo, en el departamento del Cauca.  

Gráfico 2: ACTORES PARTICIPANTES DE ALIANZA POR EL AGUA Y DE LA MESA 

TECNICA. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fuente: Elaboración propia 
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Como se aprecia en el grafico 2, existe la interacción de varios actores para 

conformar la mesa técnica alianza por el agua, sin embargo, hace presencia el Estado a 

través de entidades, reguladoras del medioambiente, y también desde la academia 

quienes actúan como mediadoras y apoyo, también la participación de representantes 

comunitarios, sector privado y multinacionales como cartón Colombia, sector privado 

comité de cafeteros, Aguas Brisas, de las cuales solo hizo presencia representante de 

Cartón Colombia. 

Podemos ver como en estos espacios interculturales, participan varios sectores, 

lo cual ha sido un avance de las comunidades; sin embargo esto no es garantía, por lo 

cual deben seguir en pie de lucha para llegar a hacer real la implementación de la Ley 

propia, la cual consiste en una autonomía de gestión, poder autogestionar sus 

acueductos, siempre buscando mejorar para así brindar la mejor calidad de agua a las 

comunidades, pero sin tener esa camisa de fuerza que ha ejercido el Estado  a través de 

cumplimiento de normas y planes, que se salen del presupuesto comunitario, o por lo 

menos darles el apoyo técnico y el requerido. 

Otro de los actores que hace parte de esta alianza es la Universidad del Cauca, la 

cual hace parte del Estado, sin embargo, su función constante ha sido desde un apoyo a 

las comunidades, con acompañamiento desde la academia y gestión a través de 

proyectos. 

Dentro de esta gestión, el rol de las tres representantes legales  de los acueductos 

rurales Aires del Campo, Higuerón Guayabal y Las Cruces, es desde una participación 

activa, mediadora  ganando espacios de una manera participativa, un dialogo y 

negociación con los actores tanto internos como externos, en escenarios interculturales, 

donde no solo se gestan en el encuentro y desencuentro entre las culturas, si no desde 

una identidad personal, como lo corrobora (Lipiansky, como se citó en Dossier, 2002): 



 

 
46 

El encuentro intercultural involucra a individuos, con personalidades y 

características propias: “lo que entra en contacto no son las culturas ni las 

identidades nacionales, sino las personas. 

Lo anterior, afirma como la interculturalidad se puede dar entre los mismos 

campesinos, entre hombres , mujeres ,evidenciándose en la lucha y el interés por el agua, 

sus diferencias ontológicas, lo que conlleva a establecer estas mesas de negociación 

donde cada actor expone sus ideales y posturas, contribuyendo de manera conjunta a 

fortalecer los procesos por el derecho al agua, que, aunque existan desacuerdos la 

finalidad es la misma, y es aprender todos de todo, es construir una sociedad equilibrada 

y sustentable. En palabras de la representante legal del acueducto Aires del Campo, Kelly 

Manzano. 

Entrar al diálogo respetuoso para poder así consolidar propuestas y trabajar en el 

territorio conjuntamente, esto lo que estamos trabajando desde Corprocuencas, 

que por eso pues hemos generado el espacio de la alianza por el agua donde 

todos los actores y sectores que hacen parte de este espacio, le apostemos a 

consolidar y  a trabajar, unificando posturas hacia el agua, y  que la defendamos 

pero en una convivencia sana sin necesidad de ataques ni de conflictos” ( 

entrevista  representante legal Kelly Manzano) 

La representante legal del acueducto Las Cruces, Liliam Manzano nos comparte 

como estos procesos se unen en función de la gestión del agua: 

Nos está ayudando mucho a liderar estos procesos el secretario de la alianza por 

el agua, el profesor Juan Pablo Paz, prácticamente es él quien nos ha apoyado y 

ayudado como parte del proceso.   Hemos tenido alianzas también con Cartón 

Colombia en el momento, ellos nos están ayudando a varios acueductos de 

diferentes municipios en la elaboración de los planes de emergencia y 
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contingencia, el plan de uso y ahorro eficiente del agua, y hace 2 años nos 

ayudaron con lo que es el nuevo marco tarifario” (Entrevista Liliam Manzano).  

El 14 de junio del 2019 en el municipio de Timbío, se dinamizo nuevamente esta 

experiencia, en seguimiento al proceso de la alianza por el agua,  (ver figura 5),  donde 

se contó con la participación de representantes legales de los Acueductos Rurales del 

municipio de Timbío, representante legal de Corprocuencas, alcaldes de Sotará y Timbío, 

representante de la empresa Cartón de Colombia, la Corporación Autónoma Regional del 

Cauca, la Universidad del Cauca, el gobernador del resguardo indígena de Rio Blanquito- 

La Esperanza, (ver figura 5) , el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible y el Comité 

de Cafeteros del Cauca. 

La mesa técnica se hace intermitentemente cada 3 meses o cuando surge algo 

extraordinario, donde hubo esa mesa técnica de acuerdo de voluntades, (ver figura 

6) donde firmamos muchos actores, eso fue en el 2019, en el municipio de Timbío 

en la casa de la Cultura, donde estuvo Cartón Colombia, la CRC, donde estuvo el 

Ministerio del Medio Ambiente, donde estuvo la academia, donde estuvimos 

nosotros como comunidades organizadas, donde estuvo las administraciones 

municipales, donde estuvo el comité de cafeteros, entonces así fue como 

entramos a trabajar en ese campo donde era muy diverso pero a la misma ves era 

encontrar las soluciones a los problemas que estábamos ocasionando todos frente 

al tema del agua” ( entrevista  representante legal Kelly manzano). 
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Fuente: archivos personales 
 

Este encuentro se realizó bajo los diferentes acuerdos para la gestión integrada 

del agua, y es importante mencionar que a esta fecha la lideresa Kelly Manzano, participa 

ya como vicepresidenta de la Corporación Corprocuencas, manifestando su interés por 

realizar una buena gestión y apoyo a los demás acueductos rurales del municipio, como 

una apuesta a una gestión integrada del agua con perspectiva de género. 

Todos estos procesos han arrojado como resultado poder ser parte de La Red 

Nacional de Acueductos Comunitarios, son logros que permiten tomar más fuerza hacia 

una lucha digna y construcción social. 

Figura 6: intervención de gobernador de 
Rio Blanquito-La Esperanza, Sotará, 
Cauca. 

Figura 5: Firma de acuerdos de la 
lideresa y actores de la mesa técnica por 
el agua-Corprocuencas. 

Figura 7: Mesa técnica- Alianza por el Agua 
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Las mujeres hemos logrado representatividad e ir escalonando en los diversos 

procesos, ganando espacios en la participación y el ser delegadas para hacer 

parte de la Red Nacional de Acueductos Comunitarios desde la región, donde 

nuestro papel gesta liderazgos y posturas que se han venido fortaleciendo y 

nuestra voz se escucha.  (entrevista representante legal de acueducto Aires del 

Campo-Kelly Manzano) 

Finalmente el aporte de (Vázquez, 2003), nos permite dimensionar como desde la 

gestión ambiental con perspectiva de género, la mujer entra a visibilizarse como actora 

social y así comprender la relación entre la sociedad y el ambiente, en el cual se debe 

analizar de una manera integral donde se involucra dimensiones sociales, biofísicas y 

económicas, para poder entender las problemáticas,  proponiendo un enfoque llamado 

Manejo Integrado de Ecosistemas (MIE), donde su propósito es lograr una participación 

efectiva de hombres y mujeres en los procesos de gestión ambiental. 

La complementariedad que existe entre el enfoque de género y la interculturalidad, 

que se viene dando en estos procesos se orientan en proteger los derechos 

fundamentales de manera colectiva e individual, frente a la problemática del agua como 

un derecho, enriqueciendo y tejiendo relaciones personales e institucionales con la 

ciudadanía, valorando la diferencia de género, cultura, edades, etnias, hacia un tejido 

integrado. 
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CAPITULO III: ¡YO TAMBIÉN HAGO PARTE DE ¡ESTA SOCIEDAD! EN LA LUCHA 

POR MI DERECHO VITAL-EL AGUA 

  

La vida sólo se comprende a través de las historias que contamos sobre ella, 

entonces, podemos decir que una vida examinada es una vida narrada. 

[…] Aprendemos a convertirnos en el narrador de nuestra propia 

historia sin que nos convirtamos por entero en el actor de nuestra vida 

(Ricoeur, 2006: 20 y 21). 

 

Este capítulo refleja el querer y hacer de tres mujeres campesinas quienes son las 

representantes legales de los acueductos Aires del Campo, Las cruces y El Higuerón 

Guayabal, mujeres pioneras en la gestión comunitaria del agua, que son parte 

fundamental de esta investigación. 

De ahí que la descripción de estos relatos tiene como objetivo principal la 

Visibilizacion de los procesos de lucha por el derecho al agua, evidenciado desde sus 

miradas, contextos, conocimientos y experiencia, el proceso que se gestó en la gestión 

del agua, contados desde las mismas protagonistas, mujeres campesinas, algunas 

identificadas como lideresas otras como representantes de su comunidad, pero que en 

ultimas coinciden sus luchas e ideales hacia un bienestar colectivo, trabajando desde la 

comunidad y para la comunidad. 

Por otro lado, al visibilizar desde la academia estos procesos que transcurren de 

manera trasversal en las vidas de ellas, permite aportar al gremio campesino un 

reconocimientos e igualdad de luchas desde sus contextos. 

De ahí que mi rol como mujer y mi identidad personal con aquellas mujeres que 

luchan diariamente por sus derechos, pero que son invisibilizadas me ha llevado a querer 

conocer y reconocer los procesos que se dan alrededor de la gestión comunitaria del 

agua, las diversas problemáticas por el papel fundamental que están cumpliendo en la 

sociedad, al ser gestoras de tres acueductos rurales del municipio de Timbío, Cauca. 
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Para llevar a cabo  la investigación se realizó diversas entrevistas, teniendo la 

fortuna de generar encuentros personales y escuchar algunos factores que las inquietaron 

para empoderarse y luchar por el agua; que va más allá de lo doméstico, enfocado a un 

derecho de vida, desde la equidad de género, haciendo valer los derechos y con la ilusión 

de empoderar a las demás mujeres y hacerlas participes de estos procesos en las 

diferentes tomas de decisiones significativas de manera local y poder generar un cambio 

de estereotipos con los que son relacionadas, día a día. 

¿Estereotipos? ¡Si estereotipos culturales!, que son los que han dinamizado la 

exclusión de manera diferencial, prolongada e indiscriminada de una mujer campesina, 

que, por ser pioneras en la administración y liderazgos de procesos comunitarios, han 

sido amenazas, sobornadas, burladas, categorizadas como el sexo débil e incapaces de 

llevar procesos que les atribuyan fuerza y liderazgo. 

¿Por qué?, ¿por el hecho de biológicamente haber nacido mujer?, ¿porque en la 

sociedad existen modelos estructurales que homogenizan y asignan unas funciones 

determinadas según el sexo?, esto está estrechamente relacionado al concepto de 

identidad de género, donde todas estas percepciones de libertad, de sexualidad, de 

liderazgo, es una forma de presión que diariamente recibimos por la sociedad debido a 

que debemos ser las damas, las cuidadoras de hogar, las reproductoras, las que se 

enfrentan a un patrón universal o protocolo, que nos define como mujer, impuesto por una 

sociedad arbitraria y un sistema patriarcal opresor. 

Por otro lado, debemos tener en cuenta, que la identidad de género es dinámica, 

que cambian de acuerdo al momento histórico en el que vivimos, por lo cual debemos ser 

conscientes y no naturalizarnos con ese modelo social, ya que todos estamos dotados de 

capacidades cognitivas y afectivas que son desarrolladas de diferente manera, de 

acuerdo a nuestra personalidad y contexto en el que nos desenvolvemos. 
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Como lo mencione anteriormente en esta investigación se realizaron entrevistas 

semiestructuradas, las cuales se llevaron a cabo con tres mujeres, reconocidas como 

campesinas pero con diferentes pensamientos, ideologías, contextos sociales, familiares 

y políticos, esto nos acerca más a poder ver como en medio de las diferencias 

encontramos respetos, acuerdos, perspectivas horizontales que nos llevan a determinar 

que en medio de todo, la lucha es por una misma causa, por un derecho inviolable que 

desde el mismo Estado a través de sus mecanismos de mercantilización y privatización 

han generado opresión, Invisibilización, muertes, femicidios, desplazamientos y 

desequilibrio aún en lo emocional. 

La entrevista que se realizó a las tres mujeres, muestra la dinámica y la 

argumentación de reconocerse lideresa. 

Este capítulo da respuesta al objetivo dos, donde encontraremos a través de estos 

relatos las voces de tres mujeres emprendedoras, con carácter distinto y que día a día se 

están formando académicamente para argumentar con mayor peso su discurso sobre el 

derecho al agua, sin dejar atrás sus raíces, sus conocimientos empíricos, con el ideal de 

fragmentar los estereotipos que afirman “las mujeres se hicieron para estar pendientes de 

los hogares, para reproducirse” y no para ser unas rebeldes ante tanta discriminación. 

Por otro lado, son mujeres que tienen una vida social, las que salen a divertirse, 

las que usan las tecnologías y las que no se dejan sobornar por políticos corruptos, que 

quieren manipular los procesos; al contrario, con carisma saben decir No y tener claridad 

del bienestar que buscan para su comunidad. 

Este capítulo aborda información de acuerdo a las percepciones que tiene cada 

lideresa Amalia Cuellar, mujer campesina y gestora del acueducto rural Higuerón 

Guayabal, Liliam Manzano del acueducto las Cruces y Kelly Manzano del acueducto 

Aires del Campo. 
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Las entrevistas se categorizaron de acuerdo a temas relevantes del proceso que 

ellas vienen desarrollando, temas de identidad como mujer campesina, lideresa, de 

percepciones como el agua, las luchas, espacios que han propiciados los procesos 

interculturales con otros actores. 

El capítulo se construye a partir de sus historias como gestoras de los acueductos 

rurales, donde se abordan preguntas como ¿Que es ser mujer campesina?  ¿Se reconoce 

como mujer campesina?, entre otras que fueron solo preguntas orientadoras que 

permitieron una conversación fluida, donde ellas expresaron sus inconformidades, 

experiencias, proyecciones y aportes esperados de esta investigación para sus 

comunidades. 
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Nosotras Las Mujeres Somos muy Ordenadas, Muy Exitosas, Muy Responsables, 

Muy Comprometidas 

Amalia Cuellar 

Acueducto Higuerón Guayabal 

“El agua es un bien común, el agua es un líquido, es vida”, (ver figura 8) 

 

Figura 8: Representante legal del Acueducto Higuerón Guayabal 

 
Fuente: Archivos personales 

 

Amalia Cuellar, mujer campesina, belleza del campo, solidaria, con carisma, su 

amor hacia la comunidad la ha hecho más fuerte en estos procesos, es la representante 

legal del acueducto Higuerón Guayabal en el municipio de Sotará, desde hace cuatro 

años, ha trabajado desde la parte administrativa, técnica y operativa. 

Amalia Cuellar 

Soy mujer, soy campesina, yo nací en el campo, mis raíces siempre han sido del 

campo, pertenezco a la vereda Antomoreno, del municipio de Sotará, soy administradora 

de empresas agropecuaria de la Fundación Universitaria, me gusta trabajar con 

comunidades, trabaje nueve (9) años con la Federación Nacional de Cafeteros, en la parte 

técnica de extensión rural, la Federación es una organización excelente, fue mi mejor 

escuela y le agradezco muchísimo, yo creo que fue allí donde descubrí que yo podía hacer 

trabajo social y reconocer que una de mis características es el trabajo comunitario, porque 
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me gusta apoyar a las comunidades, es como parte de la misión que todos tenemos de 

nuestro diario vivir, ayudar y servir. 

Actualmente soy la representante legal del Acueducto Higuerón Guayabal, mi 

proceso como gestora comunitaria se dio a partir  del apoyo que recibí por parte de las 

comunidades de mi vereda,  que me motivaron a que participara como delegada dentro 

de la organización del acueducto, pues accedí hacerlo y en la elección que se hizo me 

postularon y lo acepte , humildemente he hecho mi trabajo de la mejor manera y eso es 

otro motivo a estar dentro de la organización, al ser elegida presidente del acueducto 

empecé mis funciones, en el momento en el que inicio había un representante, un 

administrador, entonces se le empezaron a pedir cuentas al administrador como tal, para 

hacer el empalme, sin embargo el nunca manifestaba ningún motivo para informar, no me 

presentaba información clara y concisas de la parte contable, se le insistía 

recurrentemente la entrega de la información y hasta le fecha nunca las entrego, entonces 

me vi en la necesidad como presidenta de la organización empezar a mirar que estaba 

pasando con él y nos dimos cuenta pues de que no, ósea nunca el acueducto tenía un 

recursos para poder operar de la mejor manera, ellos estaban manejando el acueducto a 

su manera, entrar a  ponerles orden a las cosas y empezar a llamar a pedirles cuentas, 

ya no les gusto, había muchos de los usuarios que lo sabían pero ninguno se arriesgaba 

a tomar las riendas del acueducto, porque la administración les habían pintado esto como 

un monstro difícil de manejar, entonces nadie quería medírsele a este cargo, en si es difícil 

pero no imposible y mucho más pues que una mujer viniera a llevar como las riendas de 

esto, de pronto la gente en su momento fue incrédula de mi capacidad de gestionar el 

acueducto, pero con el tiempo hemos logrado cosas, bueno, continuando con lo el 

inconveniente del administrador, pues a él se le dio por terminado el contrato, toco hacerle 

un contrato hasta cierto punto, entonces se le prohibió a él de que recogiera el recurso, el 

cual hizo caso omiso a esa solicitud y continuo recogiéndolo en las diferentes veredas, 
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entonces, fue ahí donde con mayor razón entre yo, ¡bueno a este señor que es lo que le 

está pasando!, porque no hace caso a la sugerencia que se le está haciendo,  en estos 

momentos la junta me dejo sola, ya me toco a mi empezar a presionarlo a él con la parte 

judicial y la gente cuando le nombran un abogado, lo que hace es tenerle miedo, entonces 

me toco emprender ese proceso sola con múltiples dificultades, porque se me vino encima 

a mí, muchos problema, incluso hubo amenazas, llegaron a mi casa en su momento y 

que yo tenía que salir de la organización, que se me iban a presentar problemas, eso en 

su momento se denunció, igual yo sabía de la parte de dónde venían ese tipo de 

amenazas, continúe en el proceso, se nombró nueva junta y esta junta, ya entro en 

apoyarme toda la organización, toda la junta,  sus delegados, entonces eso me motivaba 

más a mí, me daba más fortaleza para yo continuar, gracias a Dios no volvió a pasar ese 

tipo de situaciones, lógicamente que uno debe tener unas precauciones, y estar tranquilo, 

aunque hay veces, es difícil porque este trabajo estresa, muchas veces he querido como 

tirar la toalla y hay veces digo No, pero se ha logrado tanto, que no se puede dejar a mitad 

del camino lo que se ha hecho, entonces como que  retomo energías, actualmente 

continuamos haciendo ese proceso, arrancamos de ceros, apenas con un listado que casi 

a la fuerza nos tocó pedirlos, sin un peso, sin nada, sin un archivo, sin ningún tipo de 

documentación, de la parte histórica del acueducto, fueron mismos usuarios antiguos 

quienes nos socializaron que el acueducto surgió de la necesidad del agua, y que fue 

realizado en cinco etapas la inicial la hizo el Comité de Cafeteros, la siguiente etapa la 

hizo la Corporación Autónoma Regional del Cauca y las otras tres a través de 

EmcaServicio a través de las alcaldías, la información específica de usuarios fundadores 

no tenemos como el dato exacto de cuales sean, en su momento la comunidad cuentan 

que el acueducto fue construido tirando las redes a través de las mingas comunitarias que 

hacían, a pesar de todo, se ha ido organizando, el acueducto no tenía una sede 

administrativa, no tenía fontaneros como tal, si había era una sola persona la que 
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manejaba el acueducto en momentos esporádicos, en momentos de algún tipo de daño 

porque si no este tipo también hacia la parte de fontanero y se ganaba más de un millón 

de pesos, en donde solamente había para el pago de él, porque nunca había para otro 

tipo de cosas, entonces se arrancó haciendo la reforma estatutaria para poder quitar esa 

figura del administrador y dejar solamente el presidente y el representante legal, entonces 

así se hizo la adecuación de los estatutos y es ahí donde yo entro como presidenta y 

representante legal a honorem, sin un sueldo, porque ese trabajo que se hace aquí es 

voluntario, porque le nace a uno por que le gusta, entonces, ya se empezó ahorrar ese 

recurso, empezamos hacer trabajos con la comunidad, a mejorar mucho la parte técnica 

y se asignó un lugar donde hacer el recaudo porque inicialmente después de que esta 

gente salió, empecé a recaudar el recurso en mí casa, cosa que pues era muy estresante, 

porque la gente no tenía una educación, una cultura de pago y mucho menos una cultura 

de horarios de trabajo, entonces ellos iban a pagar a la hora que ellos les creía 

conveniente o el tiempo que ellos disponían, ellos llegaban aquí a las cuatro de la mañana, 

cinco de la mañana , nueve de la noche, con la excusa de que no tenían una hora diferente 

de ir a pagar, pero si vos estás haciendo un trabajo de voluntad, tenías que hacerlo, recibir 

a la gente y tratar de ir mirando esa parte, a partir de ahí empezamos a mirar como 

hacíamos para empezar a buscar un lugar para hacer el recaudo, se empezó nuevamente 

con una junta para que entrara a apoyar, entonces, nos tocó llamar a la parte de los 

delegados, elegir delegados nuevamente en cada vereda, son doce veredas que el 

acueducto maneja, seis son del municipio de Timbío y seis son del municipio de Sotará y 

dentro de la parte estatutaria dicen que deben haber tres delegados por vereda, entonces 

eso es llamar, elegir en cada vereda los tres delegaos, para poderlos llamar y convocarlos 

a una sola reunión y de esos treinta y seis creo que suman  o treinta y tres delegados 

entonces elegir la junta que son cinco, entonces a partir de ahí vuelvo nuevamente a 

quedar como presidenta y delegada de la asociación y es ahí donde ya puedo yo actuar 
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porque antes no lo podía hacer, ya tomo como las riendas del acueducto y empiezo a 

funcionar y a buscar un lugar donde se pueda hacer ese recaudo, donde pueda ya haber 

una oficina para que pueda hacer la gente su reclamo, sus solicitudes, sus quejas y es 

aquí donde nos encontramos en este momento, que es la oficina del acueducto, ya 

empezamos a tener una secretaria, con todas las normas de ley que nos exigen, a tener 

unos fontaneros, el acueducto en estos momentos cuenta con dos operarios de los cuales 

pues cumplen con toda la reglamentación que nos exige la norma, las secretarias 

igualmente con todo lo de norma, ya hay un computador, un archivo, una bodega en el 

cual todos los operarios puedan tener todas sus cosas necesarias, entonces es ahí pues, 

donde empieza a funcionar el acueducto como tal y empezar a educar al usuario para que 

venga y te haga sus pagos, entonces al principio fu muy duro, porque la gente, lo único 

que yo recibía pues era insultos, porque venia y me decía, ¡que!, ¡como así!, porque 

solamente recaudábamos los días sábados, entonces, no ve que ese día yo no puedo, 

ese día yo no sé qué, hasta que se educaron y aprendieron de que tenían que venir ese 

día y ya, pues la gente viene. 

Como parte positiva del proceso te comentó que al momento se han renovado 3 

juntas, de las cuales siempre he sido elegida y eso para mí es muy grande, el apoyo de 

la junta, el ánimo que me dan porque yo aquí me he enfermado, me han hospitalizado por 

estrés, por muchas cosas, uno dice ¿que está recibiendo a cambio? y uno viene y se 

levanta y le dicen “esto como ha cambiado”, “desde usted llego se ve el cambio” entonces 

ahí te levantas, pero igual yo he estado muy enferma por el estrés que generan estos 

procesos, sin embargo, vengo haciendo mi trabajo de la mejor manera, a pesar de todo, 

no falta quien piense que yo aquí en la organización estoy es porque no tengo nada más 

que hacer, el decir de algunas personas es ¡esa vieja está ahí porque no tiene nada más 

que hacer!, o porque no se va a trabajar, o por algo está ahí, por que de pronto eso le 

surge a la gente, entonces me ha tocado manifestarle la razón por la cual yo no dependo 
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económicamente del recurso que ingresa aquí en el acueducto, Dios me dio la fortuna de 

hacer lo que me gusta , que es la parte social, ahora yo tengo una remuneración externa, 

que es la pensión de mi primer esposo, entonces eso me da facilidad a mí de que yo esa 

parte la tenga económicamente resuelta, no puedo ganar millones pero si me da la 

tranquilidad de poder hacerlo que a mí me gusta, que es el trabajo social y no es solo aquí 

en el acueducto, lo hago a nivel de otra organización a nivel del Patía con las negritudes, 

como te digo, me ha tocado explicar a las comunidades para que ellos sean sabedores 

de mi posición aquí, mira mi tiempo laboral en la organización es 6 días de la semana 

porque hay mil cosas por hacer, así tu estes en tu casa te suena el celular tienes que ir a 

reuniones tienes que estar pendiente de la secretaria de los operarios entonces un día 

normal para mi empieza a las cinco de la mañana, porque tengo que despachar a la niña 

para el colegio, dejar arreglando la casa, todas las labores de la casa y luego a las 10 am 

estar lista y dispuesta para todas las labores del acueducto pero, como representante del 

acueducto no hay horario, pero eso es muy normal, debo disponerme a asistir a reunión, 

comprar cosas para el acueducto, hacer procesos en la oficina o en Popayán, disponerme 

a orientar las labores de los operarios, de lo que ellos tienen que hacer durante toda la 

semana entonces, yo creo que aquí no existe el horario, aquí existen tiempos y siempre 

tienes función para el acueducto porque siempre es con la pensadera del que tengo que 

hacer con el acueducto, siempre estás en función de la organización, sin embargo en la 

comunidad no deja de surgir muchas inquietudes, pensando que esta labor tiene 

remuneración económica,  porque la gente hasta a la secretaria le dicen ¡ya estas 

pintando la casa!, ¡te está yendo muy bien en el acueducto! Entonces, hay que tenerle 

claro y explicarles muy bien a la gente, porque el trabajo comunitario es bastante arduo, 

por ejemplo, en estos procesos de gestión suelen pasar algunos imprevistos y en algunos 

casos uno les pide el favor de pronto a los trabajos técnicos, uno coge y les dice a ver don 

pedro usted será que puede hacer este trabajo, entonces ellos le manifiestan y le dicen a 
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uno, “no es que no puedo doña Amalia”, y sacan excusas, en otros casos cuando son 

trabajos de riesgo uno gestiona por fuera y de la comunidad le dicen a uno, usted para 

que pago si nosotros lo hubiéramos podido hacer, uno entra a explicarles que no se trata 

del valor si no del riesgo que se presenta y por lo tanto  yo tengo que contratar esa persona 

que me corra a mí con un riesgo porque se me llega venir a mi esa estructura, ustedes 

me van a dejar con un problema, por eso hay que contratar a alguien que corra con todos 

esos riesgos y garantías, para así evitarles problemas al acueducto entonces, como que 

entran en ese celo, que ella busca otras personas, entonces yo les explico eso entonces, 

eso no lo comprenden, creo que aun  existe todavía ese machismo, en donde uno se 

encuentra que la mujer ¿si será capaz?, pero yo creo que hemos ido demostrando que, 

si podemos, si somos capaces y que lo hacemos mejor que el hombre, hay veces no dejan 

de venir usuarios como todo, hay gente sin un grado de estudio, vienen con palabras 

soeces, entonces toca entrar a tranquilizar a esas personas,  y de parte de las mujeres he 

sido muy aceptada digámoslo así de cierta manera, porque he encontrado mucho apoyo 

de parte de las mujeres que pertenecen o son usuarias del acueducto en esa parte , el 

reclamo o la crítica hay veces, en su momento cuando se hacen los medidores que dicen 

esa vieja ya empezó a joder con esos medidores, pero igual a la gente se les explica y lo 

asimilan pero que hayan sido como criticada por cosas no, al contrario yo creo que he 

sido bien recibida por la organización, por las comunidades dentro de los usuarios. 

Otra de las tensiones que se ha dado dentro de estos procesos, ha sido la 

dificultad donde se hace la captación del rio salado, ahí hay otra fuente alterna al río, 

porque el río tiene una cárcava  hacia la parte de arriba que dificulta su captación en 

tiempo de invierno, la turbina es muy alta entonces alterno al río hay una fuente que es la 

quebrada el Carrizal, en donde se encuentra una captación pequeña del acueducto el 

Higuerón, entonces el acueducto Higuerón arbitraria mente hizo una captación de esa 

misma fuente, la dificultades se dieron por que la gente del Higuerón de acá de la vereda 
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dicen, que el acueducto se metió ahí sin solicitar un permiso y eso tiene la gente razón, 

entonces entrar a mitigar digamos así, esa presión que ellos ejercen allá no fue fácil, entrar 

a que ellos comprendieran, darles las razón a ellos de que el acueducto en su 

administración anterior habían cometido ese error, pero que había que entender que era 

la comunidad hacia la parte de abajo que necesitaba esos servicios y que pues ¿cómo lo 

íbamos a suspender? , ¿cómo nos íbamos a quitar?,  si el río en invierno no nos sirve, 

entonces en esa parte fue difícil porque la gente comprendiera,  pero yo creo que fue 

aceptada por la comunidad porque yo he ido de la mejor manera hablar con ellos ,les he 

dado la razón y les he dicho que hay que entrar al dialogo, hay que entrar a concertar y 

que de cierta manera estamos dentro de ese proceso, es allí donde en el momento actual 

estamos en negociación con ellos para mirar de qué manera ellos acceden a que nos 

dejen hacer esa captación en tiempo de invierno, estamos a espera de una planta de 

tratamiento que ya está lista, y desde el ámbito político presentamos otras dificultades, 

como bien tú lo mencionas es bien difícil, en este momento nos encontramos a una 

denuncia de investigación del alcalde y el ingeniero Yesid Paz, para que nos dé 

explicaciones del porqué y la razón sobre la negociación de un lote para construir esa 

planta, entonces políticamente ellos manejan allá y no les importa, no les interesa, no 

respetan la organización como tal entonces, pues ahorita se presenta esa situación, es 

allí donde  nos tocó denunciar el hecho y estamos a espera de que también ver que puede 

pasar con eso de la planta de tratamiento, ya está allá lista para hacer entrar en 

funcionamiento, pero pues contamos con ese problema de que no ha sido entregada 

esperamos que todo llegue a un buen término. 

Todos estos procesos y la gestión del agua de estos acueductos rurales, tienen un 

significado para mí, porque la gestión es como el caminar que llevamos las organizaciones 

por el acueducto, los recursos a través de la compra de predios hacia la cabecera de los 

nacimientos de agua, la reforestación, el aislamiento esa es como específicamente la 
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parte de gestión y la conservación, porque el agua es un bien común, es un líquido, es 

vida, es todo, es la parte fundamental del ser humano, entonces yo pienso que el agua es 

un bien común que debemos cuidar muchísimo, a través de la gestión como comunidades, 

el agua está en el cuerpo, nos da la vida entonces yo creo que esa es la parte fundamental 

de la gestión, porque el agua también es territorio. 

Desde las apuestas que tengo como representante, primero que todo yo soy 

realmente apolítica, no me gusta, igual uno no puede aislarse porque si uno maneja una 

organización pues lógicamente uno debe untarse de la parte política pero soy muy ajena 

a  esto, aspiro a que los nuevos alcaldes tanto de Timbío como de Sotará continúen y 

apoyen el proceso que se viene haciendo en la organización, aportes que lógicamente 

son de ley que nos corresponden, pero que ellos tengan esa disponibilidad política para 

poder hacerlo, porque en este momento tenemos problemas con Timbío que no nos 

quieren dar el recurso de subsidios entonces, es que tengan esa disponibilidad de los 

cuales los acueductos no mendigamos, estamos solicitando y que nos tienen que dar esos 

recursos como de ley , yo pienso que en esa parte es fundamental porque es el acueducto 

ósea los usuarios son del acueducto y que en esa parte yo pienso que estamos 

arrancando con un proceso de planta, entonces, que la gente empiece a entender que es 

muy costoso mantener una planta de tratamiento como tal y que tienen que empezar hacer 

entender y comprender que el agua tiene que ahorrarse, que el agua es un bien, es un 

líquido que se debe cuidar como tal, desde la percepción cultural, la apuesta o metas van 

encaminadas hacia la conservación de los acueductos, que cuando uno ya  no esté dentro 

de la organización se mantengan, se conserve y lo cuiden porque es un acueducto 

comunal, sobre todo empiecen a cuidar la fuente hídricas, porque igual nosotros somos 

pasajeros dentro de las organizaciones entonces que Dios permita que los que vengan 

detrás de nosotros se encarguen de que esto, que permanezca en el tiempo o que lo 
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conserven y los que vienen tengan nuevas ideas y nuevas cosas para que esto cada día 

sea mejor . 

También le apostamos a que día a día se vinculen más mujeres a estos hermosos 

procesos, por que mira, puede ser que en otras organizaciones las cosas sean diferentes, 

pero la participación de mujeres es muy poca en esta organización, aquí la Universidad 

del Cauca hizo un ejercicio mirando esa parte, dejaron un documento plasmado en donde 

se refleja lo complejo de la participación de la mujer, es poca su participación dentro de la 

organización como tal, en este momento yo he querido que se vincule mujeres, mi sueño 

seria que el acueducto fuera manejado por mujeres, hasta las mismas operarias y ese es 

un sueño que de pronto algún día se pueda cumplir, porque las mujeres somos muy 

organizadas, muy fuertes. Soy consciente de que yo específicamente no sabía nada de 

acueductos, no sabía que eran unos tubos, del diámetro de los tubos, me ha tocado ir 

estudiando, ir mirando, entonces, me he dado cuenta que las mujeres lo que nos 

proponemos lo logramos, ahorita hay solo tres (3) mujeres, de restos son hombres en el 

acueducto, es difícil que ellas se vinculen por los que haceres de la casa, ellas son muy 

reacias, esquivas para ser parte de la organización, no sé si sea porque se les ha dicho 

que el acueducto Higuerón es difícil o como por su parte histórica ha sido un acueducto 

conflictivo, con grandes dificultades técnicas, el acueducto tiene historia por que ha sido 

un acueducto corrupto desde la organización como lo han manejado, entonces tenemos 

fama de un acueducto corrupto, limpiar su buena imagen ha sido difícil, a mí me toco 

pagar almuerzos de la parte de los ingenieros de obras que hacían y quedaban debiendo 

almuerzos, quedaban debiendo hospedajes, debiendo mil cosas, entonces tal vez por eso 

en la parte alta el acueducto siempre lo han mirado muy mal, no fue fácil porque toco 

empezar a pagarle a la gente que se le debía, empezar matriculas que nunca fueron 

registradas, pero poco a poco se ha ido limpiando como te digo. 
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Respecto al uso que le dan al agua y sus actores,  acá el agua es utilizada para 

mil cosas, para riego, para la parte industrial, la parte forestal, para mil cosas, pero 

específicamente en el acueducto Higuerón es más utilizada para riego en las hurtas 

caseras, de pronto en la parte agropecuaria, también en bebederos, en la parte de 

ganado, en las pesebreras, caballerizas, en la parte industrial, en cultivan el aguacate eso 

hay una organización donde es utilizada el agua para el lavado del aguacate haz. 

En la parte de arriba en el nacimiento, está la parte indígena hay, un cabildo 

llamado Alaska que está conformado por 5 familias es un cabildo muy pequeño pero con 

unas extensiones de tierra suficientes para trabajarlas, entonces en esa parte a veces 

entran como en conflicto por el agua, porque ellos piensan que el agua es de ellos y 

entonces entrar hacerles entender que el agua es un bien común y que como tal ellos 

tienen que acceder y entrar a mediar esa parte no es fácil, entrar a mirar con ellos de que 

al contrario, se debe cuidar esas aguas para que nosotros acá podamos brindarlas, que 

ellos nos colaboren pero, igual ellos siempre nos exigen recíprocamente, de que acá debe 

a ver algo, nosotros ¡cuidamos pero ustedes que nos dan! y así debe ser porque igual 

yo pienso de que no se trata de que ellos cuiden arriba y acá nosotros desperdiciemos el 

agua, entonces es eso, entramos nosotros a trabajar con ellos, en su momento son 

difíciles de comprender, de entender, pero igual se ha tenido como aceptación dentro de 

la organización que ellos tienen, allá es un cabildo de Coconuco, entonces es como entrar 

a hablar con ellos lógicamente que ellos en su territorio deben cuidar el agua, porque igual 

el río nace allá, a veces entran como a querer chocar. La  administración anterior estaba 

prohibida y vetada, para ingresar allá, entonces yo empecé a querer entrar a la zona otra 

vez, con los lideres dentro de la comunidad cercana, pude tener acceso a ellos y permitir 

dialogar con ellos muchas veces, hacerles seguimiento, se empezó a mirar cómo 

gestionar unas baterías sanitarias porque estaban afectando directamente a la fuente , 

empezamos hacer laboratorios porque nunca al acueducto se le hicieron laboratorios para 
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el agua, nos encontrábamos con una cantidad altísima de coliformes entonces, yo me vi 

en la necesidad de mirar que era que estaba pasando aguas arriba, empezamos hacerle 

seguimiento a la fuente, nos dimos cuenta que habían dos parcelas que les estaban 

haciendo afectación directa a la fuente, entramos a dialogar, a reunirlos a ellos y empezar 

a decirles que eso no debería de hacer, decirles que esa agua estaba siendo consumida 

por gente en la parte de abajo, entonces la respuesta de ellos fue que si no querían que 

lo siguieran haciendo que hicieran unas baterías, se les dijo del trabajo que se iba hacer 

y que confiaran, ya que era de verdad, porque siempre les había mentido la organización, 

entonces tocaba de que ellos me creyeran a mí de que si iba ser cierto, entonces fue difícil 

empezar hacerles entender esa parte pero gracias a Dios si se pudo, empezamos 

hacerles unas baterías en la parte de arriba y el seguimiento respectivo para ver de que 

ellos le dieran la utilidad de esa batería con su ducha, lava manos, entonces ese fue otro 

de los retos que nos pusimos aquí que se llevaron a cabo gracias a Dios, se les hizo 

visitas cada año, al principio era mes a mes ahora se le viene haciendo una visita y 

efectivamente lo vienen haciendo bien, en la conservación íbamos a empezar con ellos 

un trabajo de aislamiento pero afortunadamente nos dimos cuenta con la ecóloga del 

municipio de Sotará que las tierras son de Sotará pero el cabildo es de Coconuco 

entonces no pueden hacer ese tipo de inversión, entonces ahí en ese proceso estamos 

ellos se molestaron en su momento, por eso entonces ahorita tengo que empezar 

nuevamente a mirar de qué manera se les puede apoyar para que ellos continúen y 

seamos bien visto cuando lleguemos a la zona, porque es de cuidado. 

Sin embargo, en todo este proceso yo no me considero líder, mas bien soy una 

persona que le gusta el trabajo social, porque una líder para mí, es una mujer de mucho 

carácter, tiene que estudiar mucho, que sienta esa empatía con lo que le gusta, a mí me 

gusta el trabajo comunitario, pero estudiar, pues no soy mucho de estar estudiando libros, 

por eso no me considero mucho como líder, otras características de una líder es el trabajar 
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por su comunidad, por su organización al cual uno pertenece, conocer el territorio en el 

cual uno maneja, a mí todavía me falta conocer más mi territorio, yo pienso que todavía 

no me he calificado como líder, sin embargo, pienso que una de las características que 

destaca a una mujer líder, es ser muy fuerte y yo pienso que muchas mujeres son líderes 

porque igual son mamás y ser mamá no es fácil siempre lo he dicho, en algunos casos 

hay mujeres cabeza de familia, ellas son lideres, entonces tienen que tener uno mucha 

capacidad de aguante, de ser comprensiva, ser fuerte como líder, también tiene que ser 

muy comprensiva tiene que ser muy mamá, muy materna entonces esas son las 

características que debe tener una mujer líder pienso yo.   

Ahora bien mi proceso como gestora va también de la mano con la corporación 

Corprocuencas, ya que nuestro acueducto se encuentra vinculado a la corporación, el 

cual ha sido mi apoyo, mi fortaleza para que yo no me sienta sola porque uno solo es 

difícil, el apoyo de los compañeros en que todos pasamos por las mismas circunstancias, 

por los mismos problemas, porque hay veces yo digo, uno se siente y digo no pero, 

¿porque yo estoy pasando por esto?, pero, ¿porque me pasa a mí? y resulta que ya 

vamos y compartimos cosas y no eres la única, todos estamos pasando por la misma 

situación entonces, como que entre todos entramos a mitigar el problema y entre todos 

miramos de que se está haciendo esto, pues nosotros también tomemos parte y 

hagámoslo,  también a través de Corprocuencas hemos recibido la capacitación que tú 

quieras, vamos aprendiendo cada día más, también está vinculada la Universidad del 

Cauca, ha llegado la alianza a través de Corprocuencas en fin, todo esto es un caminar, 

todos los días aprender entonces que lógicamente el tener un grado de estudio entre 

comillas yo creo que ha servido de mucho para dar un orden y podamos dar una 

orientación diferente, entonces los acueductos antes eran manejados por personas del 

común, el campesino común y hacían su trabajo muy bien, pero ahora los acueductos 

tienen muchos requerimientos, necesitas cumplir con la normatividad entonces tienes que 
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darle otro perfil y ese perfil tiene que tener capacidad para poder uno entender, 

comprender y tener la disponibilidad del tiempo para poder uno cumplir con toda esa 

norma, hoy en día los acueductos tienen que ser manejados por todo tipo de persona, 

pero de la mano con la comunidad sin desmeritar los trabajos de nuestros ante pasaos 

pero el perfil es muy diferente entonces eso me ha servido a mi para cumplir las metas 

con la organización. 

En este momento como tal Corprocuencas es las organización que reúne a todos 

los acueductos rurales de Timbío, Sotará, el Tambo, a través de Corprocuencas hemos 

sido elegidas con mi otra compañera como representantes del acueducto en el Cauca 

para participar en Bogotá, Medellín, Armenia, en La Red Nacional de Acueductos, lo que 

nos ha permitido ser reconocidos y dar a conocer nuestros territorios y eso para mí es 

muy valioso, muy importante porque también eso viene siendo parte del cambio que se 

viene haciendo en el acueducto, de esa mala imagen que se tenía, entonces, que el 

acueducto sea reconocido a nivel Nacional, para mi es muy importante y eso lo hemos 

logrado a través de la organización Corprocuencas, sin embargo una de las dificultades 

dentro de la corporación ha sido la poca participación que hay de los otros acueductos, 

siempre he sido yo la que voy por que mis compañeros se les dificulta , entonces, esa es 

una debilidad, a mí me gustaría que más personas de la junta estuvieran en las reuniones, 

y seguir fortaleciendo estos espacios de compañerismo, de luchas, como te dije para mi 

Corprocuencas ha sido una escuela, han sido mis compañeros, mi tranquilidad, mi apoyo, 

es donde yo encuentro en ellos el descanso, el compañerismo, entonces eso es muy 

importante para mí, me sirve mucho, yo les puse la chapa de los “aguateros” todos 

somos aguateros entonces el estarme reuniendo con ellos es muy rico. A los usuarios yo 

les he explicado los beneficios de pertenecer a Corprocuencas, que no vas a recibir una 

remuneración económica, pero sí de conocimiento. 
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 Con la corporación se viene trabajando alrededor de la “alianza por el agua”, 

donde participan los acueductos de Sotará, Timbío y el Tambo esa ha sido como la única 

alianza pues que se ha hecho a nivel de los acueductos, está el cabildo de Rio Blanquito, 

estos espacios son muy importantes porque genera la unión como grupo, cambios, 

cuando uno navega solo se hunde, entonces siempre hay que andar acompañado y 

siempre unidos y yo creo qué,  que mejor que el gremio del agua, ósea cuando tu pesas, 

usted puede lograr algo, cuando tu andas solo no puedes lograr nada, esta alianza trae 

recursos entonces si tu traes un recurso esos recursos no siempre pueden ser económico, 

puedes ser humano, académico y lo repartimos para mejorar nuestros acueductos. 

En esa alianza por el agua están varios entes como la Corporación Autónoma 

Regional del Cauca, los alcaldes, los Acueductos, Cartón Colombia, Ministerio de 

Vivienda, Comité de Cafeteros, La Universidad del Cauca. 

Ahorita se llegó a un acuerdo entre el Ministerio del Medio Ambiente y todos los 

entes a los cuales están agremiados, para mirar la manera de buscar recursos, y con la 

Corporación Autónoma Regional del Cauca, la manera de generar los permisos para las 

concesiones de agua y dar solución todo ese drama de los acueductos a nivel de toda la 

normatividad que se está exigiendo, entonces es como esa parte. 

También se puede evidenciar en estos escenarios, la democracia, por la 

participación de dar a conocer una serie de propuestas y respetar decisiones gremiales o 

no gremiales, el respeto a las diferentes posiciones de cada organización llámese 

agrupación o persona y también la gobernanza que se da en la parte de manejo de los 

territorios o de las organizaciones es como la gobernabilidad de cada una de las 

organizaciones sobre los territorios.  

Dentro de estos procesos y como comunidad también nos enfrentamos a las 

luchas que hacemos por la llegada de las multinacionales, porque estas llegando a acabar 

con todo el recurso, nosotros como territorio estamos en la posición de defenderlos, hay 
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veces que se arriesga también nuestra propia vida, porque pues uno entrar a pelear con 

multinacionales, es bien difícil ellos manejan el recurso, entonces pueden hacer lo que 

ellos este bajo sus manos y entonces es como difícil esa parte, por eso las multinacionales 

no es para nada bueno que lleguen a territorios de nuestros acueductos, nuestra labor es 

protegernos, cuidarnos, ante esas llegadas de las multinacionales y es por eso que la 

mejor opción es estar uno agremiado como tal, porque cuando somos muchos hacemos 

fuerza entre todos, es la mejor opción por que uno solo en un territorio donde llega una 

multinacional uno no puede hacer nada entonces yo creo que esa es la manera de 

blindarnos, de blindar los territorios es la unión. 

El Estado  

El  Estado generan las normas que ellos creen convenientes a través de los 

acueductos con toda una serie de normatividad, acechándonos todos los días, 

constantemente y que es muy difícil que nosotros como Acueductos Rurales entremos a 

cumplir esa normatividad, ya que está dada es para los acueductos de la ciudad y nos 

están implementando esa misma norma a los acueductos rurales, siendo que el esquema 

de nosotros es muy diferente, entonces en esa parte yo creo que se está trabajando para 

la ley propia que es que los acueductos rurales tengas sus propias normas y sus propias 

leyes, pero mientras eso no se convierta en norma como tal de ley, pues nosotros tenemos 

que seguir cumpliendo con la norma que nos exige el gobierno y que cada día nos exigen 

muchísimo más y que va a llegar un momento en que nosotros como acueducto rurales 

estemos expuestos a una privatización, porque tenemos una serie de requisitos que 

son demasiadamente difíciles de cumplir, con los pocos recursos que uno maneja 

entonces en esa parte es bien complejo.  

Solo espero poder seguir empoderando más mujeres y resistir ante las diversas 

situaciones que se nos presentan, pienso que esta investigación llego en el momento justo 

y en el momento ideal por que como te dije yo quiero vincular mujeres, porque mi meta, 
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es lograr que el acueducto sea manejado por mujeres, este es el momento en que la 

organización se fortalezca con mucho mas criterio, berraquera, para que logremos ese 

pedacito, es más uno identifica en la zona mujeres que son duras, berracas, pero les da 

miedo no pueden, o se les dificulta, pero yo sé que lo podemos hacer, entonces es el 

momento idóneo, hay mujeres que se me están capacitando para el manejo de la planta, 

en esa parte yo a esas berracas las estoy empuje y empuje, son ustedes, gánenles a los 

muchachos, en el acueducto hay si no 3 hombres y 4 mujeres que se están capacitando 

para el manejo de la planta, entonces estas berraquitas son las que yo quiero que se me 

metan por que nosotras las mujeres somos muy ordenadas, muy exitosas muy 

responsables muy comprometidas entonces yo pienso que esa es la oportunidad que 

tenemos para que tú me ayudes en ese trabajo y que ese documento quede plasmado y 

que empieces a trabajar con mujeres que yo tengo identificadas ya que son 

fundamentales para que entren a apoyar a la organización. 
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La Mujer En Realidad Es La Misma En Todas Las Fases Ya Sean Indígenas Ya Sea 

Campesinas, Todas Somos Mujeres Generadoras De Vida 

 Liliam Manzano 
Acueducto Las Cruces 

 
“El agua es la vida, sin el agua nosotros no vamos a poder vivir ningún ser vivo, ninguna 

planta, ningún animal mucho menos el ser humano.”, (ver figura 9) 

 

Figura 9: Representante legal del Acueducto Las Cruces 

 
Fuente: Archivos personales 

 

Liliam Manzano: ¿Quién soy?, soy una persona común, soy campesina, nací en 

Popayán, pero, toda mi vida he vivido acá en Timbío, un tiempo viví en la cabecera 

municipal, pero en mi niñez y ahora que ya soy una persona adulta vivo y he vivido siempre 

es en la vereda el uvo, , junto a mis, abuelitos maternos todo el tiempo, me encanta todavía 

el café de mi abuelita, hecho con leña, el arroz, sancocho, todo es delicioso, yo vengo de 

una familia que practica mucho la artesanía con el canasto, entonces desde muy 

pequeña he vivido en contacto con todo esto, con todos estos procesos, ellos 

prácticamente me sacaron a mí, y a mi Mamá y a mis tíos apunta de canastos, hasta yo 

los acompañaba a mis abuelitos pues a comercializarlos se iban hasta Cali, Pasto, 

Popayán y Timbío. 
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Tengo una familia, un esposo, una hija, todos los días me levanto desde las 5 de 

la mañana a despachar mi hija al colegio, a las 7 de la mañana estoy saliendo al trabajo, 

actualmente estoy trabajo en una farmacia y aparte de eso pues me dedico también al 

acueducto, soy una persona que al igual que todas como mujer desempeñamos 

muchos roles, uno de ellos pues el trabajo para nuestro sustento diario, fuera de eso 

pues los trabajos que no son remunerados como labores de la casa, del hogar, los hijos 

el esposo, todas estas obligaciones digámoslo así que debemos cumplir y que 

prácticamente en la estructura social, las mujeres siempre nos han tenido en el 

concepto de estar en la casa, entonces aparte de estas obligaciones, pues también está 

mi rol como mujer trabajadora. 

La percepción que tengo frente a las características de ser campesina, es que las 

campesinas somos muy fuerte digámoslo así, valientes, llena de amor, generadora 

de vida, todo pues el trabajo, no es solamente cuidar los hijos y cocinar si no 

también va mucho más allá, considero que la mujer en realidad es la misma en todas 

las fases ya sean indígenas ya sea campesinas todas somos mujeres, generadoras de 

vida, todas tenemos digámoslo así, esa valentía de cargar en los hombros tantas 

obligaciones que muchas veces no son reconocidas, no son remuneradas, pero 

igual todas en sí, sin importar la raza el color, la cultura, todas yo creo que tenemos 

en nuestros hombros las mismas responsabilidad y obligaciones. 

Actualmente tengo una responsabilidad mas que es la que tengo con mi 

acueducto, soy la representante legal del acueducto Las Cruces, tomar la decisión de 

aceptar este cargo fue difícil, porque tenía a mi hija de brazos tenía apenas como tres 

meses de nacida, fue un poco difícil en esa parte pero como usted lo dice, si recibí de 

pronto el apoyo de mis padres, de mi Mamá, sobre todo ella, me dijo no, esas reuniones 

no son siempre ,pues métase y yo le ayudo con la niña mientras que usted va a las 

reuniones y hasta ahora la ayuda se prolongó, ya mi hija va para 7 años y gracias a Dios 
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si recibí el apoyo de ellos, de mi esposo también porque yo al principio, quería meterme, 

pero me daba como como ese temor de pronto de no poder cumplir con todo porque mi 

hija estaba muy pequeña,  mi trabajo, todo, entonces él también me apoyo, me dijo “si a 

usted le gusta hágale”, vea cómo le va y así fue, pero bueno también que en mi familia 

digamos, mi Mamá también le ha gustado mucho lo del liderazgo, ella pues actualmente 

es la presidenta de la junta de acción comunal de la vereda el uvo, mi abuelito de aquí del 

acueducto también estuvo prácticamente desde siempre, fue casi digamos uno de los 

fundadores con mi tío, el hermano de mi abuelito, entonces, él también fue prácticamente 

los fundadores de aquí del acueducto, un primo también participo como como delegado, 

en otra ocasión como secretario, te confieso que yo desde niña no tenía el conocimiento 

de todo esto, eso ya vino fue ahora que uno ya crece, que como que le pone cuidado a 

las cosas que de verdad son importantes y sí, pero entonces fue eso también lo que me 

animo y me motivo a que yo también tenía como que seguir ese legado de mi familia 

también, y por otro lado, el tema del agua es un tema que a mi pues siempre me ha 

gustado mucho, ósea me encanta todo lo que tiene que ver con agua, incluso donde crecí 

en la finca de mi abuelito, ahí era el lugar que de pronto a mi más me gustaba, había un 

nacimiento de agua en la parte de abajo, entonces siempre desde muy niña a mí me 

enseñaron pues a como a cuidar el agua, me encanta ver como de un árbol brotaba así 

como por arte de magia, entonces es algo que de pronto ahora que uno que ya está 

grande, adulto, lo ponen a pensar, al ver las falencias que habían, cuando empecé asistir 

a las reuniones del acueducto empecé a ver de pronto que en la comunidad había muy 

poco interés por parte de la gente, nadie quería participar ni en las reuniones, ni como 

delegados, ni de ninguna forma, entonces al yo empezar a asistir a estas reuniones 

empecé como a enterarme de que se trataba, como era el acueducto ósea, no es 

solamente abrir la llave y listo tenemos agua, No, ya vi que detrás de todo esto había un 

proceso mucho más complejo, en el que pues bueno, es un tema muy interesante, a mí 
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que me gusta el agua, yo dije pues, si chévere participar en el, no fue muy fácil, fue muy 

difícil para mí tomar la decisión de represente a la vereda el uvo, nadie quería entonces 

simplemente me postule y desde ahí empecé yo a tener el conocimiento del acueducto y 

pues ahorita ya estoy como representante legal. 

Yo he recibido mucho respaldo de la gente, sin embargo, en una ocasión, aunque 

no me lo dijeron así groseramente, alguien de la comunidad me dijo “a pero es que usted 

ni botas ha de tener, no conoce la bocatoma, usted tal cosa”, entonces ellos creen que 

por que uno es mujer, y trabajo en una droguería en este momento, pensaran que yo no 

saco tiempo y como tampoco soy de acá de la vereda y como yo me la paso en Timbío, 

entonces, pensaran que yo no vivo las necesidades que viven los de acá, yo vivo también 

acá, ósea trabajo en Timbío pero toda mi vida he vivo acá, trabajo y soy también del 

campo y yo también incluso cuando era pequeña hasta café me tocó coger, entonces no 

es solamente eso que le vean a uno la cara, o que tuve la oportunidad de ir a una 

Universidad, ósea que le ven a uno que creen que uno no es capaz de ponerse unas 

botas, ir a caminar, yo conozco la bocatoma y he hecho varios recorridos, que me pierdo 

a veces sí, me pierdo, porque yo tengo un sentido de orientación que Dios mío, como hay 

tantas entradas para llegar, entonces a veces si me confundo, pero he llegado y voy si me 

toca ir, como en dos ocasiones me paso eso “que usted que va saber”,  cuándo yo les 

decía que recién entre ahí, me dijeron “usted no tiene la experiencia”, que “usted no 

conoce”, “usted no sabe”, ¿cuándo se va a poner botas?, así ósea creen de pronto uno 

no es capaz, pero les he demostrado que sí, que si soy capaz, y que si se puede. 

En estos procesos se ve de todo, ahora que estamos próximos a elecciones lo que 

si es que hemos recibido invitaciones a todo lado incluso se ofrecen a llevarme, me dicen 

ve vamos a tal reunión yo la vengo a recoger o tal cosa, acá por lo menos una vereda de 

por acá bajo nos dijeron la invitamos a una reunión, “viene tal diputado, o tal  persona, 

esta persona ya nos ha ayudado antes en el acueducto veamos a ver en que más nos 
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puede ayudar”, bueno, yo les dije bueno yo hago lo posible por ir y resulta que el día de 

la reunión, era por la tarde y ese mismo día en la mañana empezaron hacer perifoneo 

entre tal político y el acueducto, entonces ahí yo dije No, ya no voy por que en los mismos 

estatutos nuestros dice que tenemos prohibido utilizar el nombre del acueducto para hacer 

campañas políticas, me puedo hasta ganar una demanda facilito, porque pues no se 

puede, entonces yo siempre he sido clara con ellos por lo menos en todas las invitaciones 

que me han hecho siempre les he dejado muy claro que el acueducto no puede estar en 

campañas políticas, si de pronto yo, mi nombre Liliam Manzano voy como a mirar que 

propuestas hay, que tienen, porque eso no es pecado. 

Otra de las as tensiones que hemos vivido como acueducto, fue cuando el 

municipio nos quiso quitar los subsidios, dijo no, es que ustedes por no suministrar agua 

potable entonces no tienen derecho a los subsidios, entonces fue una pelea digámoslo 

así, donde nos unimos varios acueductos afectados por la decisión entonces, se mandó 

incluso oficios a la Superintendencia, consultando el tema, también al Ministerio de 

Vivienda, Ciudad y Territorio y de allá pues gracias a Dios ellos ya emitieron un concepto 

en el que decía que si teníamos derecho, que al contrario por no tener nosotros los 

recursos para una planta de tratamiento éramos quienes más teníamos prácticamente el 

derecho a los subsidios, por que vivíamos las necesidades, entonces ya el municipio con 

eso no podían negarnos gracias a Dios, por otro lado, también con la Corporación 

Autónoma Regional del Cauca y la Secretaria de Salud, se presentó otro inconveniente,  

porque resulta que se nos venció la concesión de agua y nos tocó tramitarla, donde ellos 

nos dieron una lista con requerimientos, uno de ellos daba para obtener un certificado 

sanitario favorable del agua por parte de la Secretaria de Salud, entonces pues nos fuimos 

hacer la diligencia y resulta que ese registro , según un decreto y según ellos que eso 

debería de hacerlo la Corporación Autónoma Regional del Cauca, y ellos me respondieron 

que no, que le compete a la secretaría y la secretaría cuando llegamos allá  dice no, que 



 

 
76 

eso ya se priorizaron a las cabeceras municipales, que para la zona rurales en este año 

ya no había digámoslo así cupo, ósea ellos tienen como un cierto cupo limite decían ellos 

y que ya todo estaba abarcado por las cabeceras municipales entonces que ellos no 

hacían el mapa de riesgos, que es lo que solicitaban para obtener el certificado tributario, 

entonces simplemente la solución que ellos nos daban era contratar un ingeniero que nos 

hacia el mapa de riesgos y nos garantizaba que eso pasaba sin ningún problema, ¿cuánto 

costaba eso? pues una cantidad de dinero, entonces empezamos a averiguar con otro 

ingeniero a ver si nos salía más económico de lo que nos cobraban en la Secretaría de 

Salud y entonces pues ante la necesidad nos tocó pagar para que hicieran ese mapa de 

riesgos, se presentó, y cuando por fin meses después obtuvimos el certificado sanitario 

favorable, se llevó con todos los demás documentos a la Corporación Autónoma Regional 

del Cauca y allá salieron con que no, que ya había pasado el tiempo, que teníamos que 

empezar de cero a solicitar una concesión nueva, sabiendo que ya el acueducto llevaba 

30 años en funcionamiento con concesión y todo y pues no, que teníamos que tramitar 

todo como si fuera la primera vez, entonces todo porque me demore 15 días y porque no 

dependía de mí exactamente, dependía de la Secretaría de Salud, quien se demoró 15 

días para emitir el certificado sanitario entonces, todo eso se lo expuse al director de la 

Corporación Autónoma Regional del Cauca, lo espere y le expuse el tema y pues fue 

quien prácticamente les dijo “bueno les ayudamos o es que ellos sigan con una concesión 

ilegal”, ósea una concesión sin legalizar entonces, también fue porque me pedía aparte 

del certificado sanitario, todos los papeles que yo ya había llevado, me pedían también el 

PUEA que es el plan de ahorro y uso eficiente del agua, este documento cuesta 

aproximadamente 20 millones de pesos y para ellos fue tan fácil decir “no pero es que 

eso cualquier ingeniero te lo hace, el mismo ingeniero que te hizo lo del mapa de 

riesgos te puede hacer lo del PUEA yo le digo si es verdad , ingenieros, hay artos, 

cualquiera lo puede hacer le dije, el problema es el recurso económico aquí, le dije “usted 
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no sabe cuánto costo para sacar un certificado tributario, ahora para sacar un PUEA”, este 

plan es mucho más costoso y pretendían que yo lo llevara en menos de tres (3) meses, 

cosa que tampoco es posible, no es viable entonces, por eso fue la razón que yo decidí 

esperar y hablar con el director de la Corporación Autónoma Regional del Cauca, porque 

pues nos estaban exigiendo muchas cosas, yo ese día le aclare, no es que el acueducto 

no lo quiera hacer, si estamos en ese proceso de elaboración, lo que pasa es que es muy 

costoso y en este momento es Cartón Colombia que nos está apoyando prácticamente 

con esa parte, y pues nosotros no manejamos el tiempo de ellos, ellos manejas su 

cronograma, ya tienen planificado en que tiempo lo van a ir desarrollando, entonces en 

tres (3) meses era imposible, ante lo que le expuse aceptaron recibirlo, quedando 

pendiente el PUEA , y hace como unos 20 días recibí por fin la resolución aprobando la 

concesión de agua, sin embargo, al final decía una cantidad de obligaciones que teníamos 

que cumplir porque si no las cumplíamos podríamos ser sancionados, porque según la 

Corporación Autónoma Regional del Cauca, entonces, también me toco emitir un recurso 

de reposición donde pues nosotros en primer lugar corregimos hasta el nombre del 

acueducto, estaba mal entonces empezamos por ahí, tampoco me notificaron de esa 

resolución ellos simplemente la publicaron en la web y ya prácticamente faltando 2 días 

para que a mí se me venciera el tiempo para yo apelar, ahí fue que me entere, entonces, 

no me explico, como para enviar la cuenta de cobro del uso del agua la Corporación 

Autónoma Regional del Cauca viene hasta aquí la vereda las cruces y me entrega un 

recibo diciéndome hay que pagar tanto, pero como para pagar una resolución no saben a 

dónde enviarla, entonces eso se lo puse en el oficio y obviamente las obligaciones que 

ellos pedían, prácticamente optimizar la estructura que tiene el acueducto, empezando 

por bocatoma y tanques, me piden un peritaje de toda la estructura con planos, no me 

acuerdo ahorita el nombre, memorias de cálculo y memorias de responsabilidad del 

ingeniero que me los va hacer, piden tantas cosas y eso cuesta pues demasiado dinero 



 

 
78 

que ahora el acueducto no lo tiene entonces, les escribí que por el momento no es viable, 

empezando que por el tiempo que dan que son 90 días, son muchas situaciones y muchas 

problemáticas en donde uno infortunadamente tanta ley nos está ahogando a los 

acueductos. 

Por otro lado, me he toco vivir desde el aspecto social un inconveniente, de pronto 

pues usted sabe uno a veces le toca tomar decisiones en el cargo que estoy y decisiones 

que no a todo el mundo pues le caen bien, muchas veces nosotros acá tenemos que 

cumplir digamos con leyes, con normas que el Estado ya saco, este requerimiento que la 

superintendencia saco esto otro, entonces, hay decisiones que a veces así no nos, guste 

pues tenemos que tomarlas y hay que adoptar ciertas medidas, y a la gente a veces no le 

caen bien todas estas decisiones, de pronto si han estado más pendientes de este 

proceso de la gestión de acueductos lo toma de una mejor manera, pero la gente que no, 

pues obviamente no, pero yo los entiendo es como por que ignoran las situaciones, 

también me he encontrado que en una que otra reunión pues gente que si está chocando 

que le reclaman a uno “bueno que porque medidores, como en una ocasión, resulta que 

estábamos haciendo las reuniones para socializar la nueva tarifa y en una vereda la gente 

no asistió, entonces reprogramamos la reunión y para que la gente asistiera, porque ya 

llevábamos varias reuniones así de que la gente no cumplía con la citación,  entonces en 

una vereda una delegada opto por decir “bueno el que no vaya se le va a cobrar una 

multa” y ella coloco ahí un salario mínimo pero no coloco que era un salario mínimo diario, 

entonces resulta que ese día el salón estaba a reventar toda la vereda estaba ahí y 

estaban muy enojados, furiosos , hasta sacaron un celular para grabarnos a ver que era 

que íbamos a decir nosotros y la primera pregunta fue que si ¿esa era la forma de 

invitarnos?,  que ¿dónde estaba establecido  lo de la multa?, que ¿por qué la multa 

tan alta? que “así con esas amenazas quien no viene”, entonces yo no tenía ni idea 

en ese momento de que me estaban reclamando, entonces, yo dije “no entiendo la verdad 
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que es lo que está pasando”, cuando ya la delegada salió hablo y les explico, sin embargo 

ellos estaban rebotados, no todos, pero si como tres o cuatro personas, entonces, yo les 

dije bueno tratando de calmar las cosas dije “bueno fue un malentendido que hubo, pero 

bueno pues ya las cosas hablando se solucionan, aquí hubo un malentendido por favor 

disculpen a la delegada, continuemos con la reunión”, pero ellos no, ellos no querían y 

era dele y dele entonces, si fue como el único inconveniente el único impase que hemos 

tenido así y lo otro es relacionado a los medidores que esos si no le han gustado para 

nada. 

Desde la perspectiva que tienen las mujeres de mi comunidad puedo comentarte 

que al principio se sentía como de pronto celos laborales o celos de ligereza no sé cómo 

llamarlo, ciertas mujeres que de pronto decían no pero, es que ella  no tiene el 

conocimiento, es que ella es nueva, ella no sabe ,bueno en fin,  pues era cierto lo que ella 

me dijo y yo le dije “si le agradezco sus palabras tiene razón yo desconozco muchas cosas 

del acueducto” eso fue cuando yo recién entre y dije “si voy a aprender y aprendí” y dos 

(2) años después estoy como representante legal. 

Ya desde la parte del acueducto en su estructura organizacional, se encuentran 

algunas mujeres involucradas, por ejemplo el presidente en este caso presidente y 

representante legal que sería yo, de ahí viene lo que es el secretario hace un año era 

mujer, ahora es un hombre, está el tesorero, fiscal, vocales de control, entre los vocales 

tenemos tres (3) mujeres y eso como en la junta directiva, ya como delegados son como 

25 delegados y de los 25 yo creo que el 40% son mujeres son como parejo, digamos 

desde antes la mujer se tenía, pero como para el cargo de secretaria, de pronto 

siempre era secretaria lo de más siempre lo manejaron los hombres, por lo general la 

participación siempre ha sido más de hombres que de mujeres, pero ahora se ha visto 

muchas mujeres interesadas en el tema, incluso una que es profesora de la vereda Santa 
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María, ella se le ven mucho las ganas y si, ella dice que “si yo tuviera más tiempo allá 

estaría” y que le gusta el tema. 

Estos procesos de gestión son muy bonitos, en si la gestión del agua, yo pienso 

que es como ver la forma de cómo cuidarla, protegerla, ayudar a que su producción no se 

vea afectada, que haya siempre una continuidad y conservación del agua, porque el agua 

es la vida, sin el agua nosotros no vamos a poder vivir, ningún ser vivo, ninguna planta, 

animal, mucho menos el ser humano. 

Todos estos procesos nos lleva a conocer de nuestros acueductos, por ejemplo, 

el nuestro fue fundado en 1980, más o menos se empezó a organizar la comunidad en 

ese tiempo eran alrededor de 150-200 familias estaban dispersas todas en el distrito 3, 

cada una con su necesidad que le llegara agua a las casas para poder cocinar, realizar 

sus labores domésticas, se creó con esa finalidad, en 1985 ya fue legalmente constituido 

ante cámara y comercio y le dieron la personería jurídica, quien les ayudo en ese entonces 

fue  la Secretaria de Salud y el Comité de Cafeteros, todo fue gestión de la comunidad, 

también la tubería y muchas cosas, la mano de obra, todo esto se hizo apunta de mingas 

a través de la misma comunidad, fueron construyendo más viviendas entonces, más 

ayudaban para poder participar y para poder que les llegara el agua, acá no ha venido 

ningún político a decir yo les hago tal cosa no, incluso esta sede fue hecha por la misma 

comunidad, y poco a poco se ha ido como acondicionando, antes no tenía piso, no había 

tableros, ni nada, esta parte fue construida ahora último, poco a poco se han ido 

construyendo las cosas y con la ayuda siempre de la comunidad ósea siempre se han 

hecho mingas. 

Toda esta historia nos impulsa a seguir trabajando por nuestras comunidades, y 

desde mis funciones como representante legal el acueducto estoy encargada de todo, 

tengo que estar  representando el nombre del acueducto en prácticamente todas las áreas 

ya sea administrativa, operativa, obviamente tengo personal que es el que prácticamente 
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hace que esto funcione, está el fontanero que es mi mano derecha en la parte operativa 

y está el auxiliar administrativo y contable que es el que se encarga en la parte 

administrativa, pero en si todas estas diligencias y comisiones y la gestión e ir aquí y 

hablar haya todo eso me toca a mí también y la parte financiera que es lo más complicado 

también obviamente. 

Yo estudie ingeniería agroindustrial en la Universidad del Cauca, y pues considero 

que la academia tiene relación con estos procesos, por ejemplo yo en mi carrera vi 

algunas materias que tienen que ver mucho incluso con el agua, cuidado del medio 

ambiente, toda esta parte ecológica, no es el fuerte de la carrera obviamente, pero es una 

de las ramas de la carrera, sin embargo, la parte social si está muy bien vinculada y es lo 

que me ha motivado a seguir, porque a veces uno dice, “con tanta cosa, tantas leyes, 

tanta exigencia, yo como que ya no sigo más ”y uno soluciona una cosa y se le vienen 20 

más, porque por ejemplo bueno ahora no se si lo comente antes, pero gracias a Dios se 

logró gestionar la planta de tratamiento, entonces yo digo bueno ya una de las metas está 

prácticamente lista, yo digo listo logramos la planta de tratamiento que era la razón 

principal por la que yo de pronto quise entrar acá, y es una satisfacción muy grande pero 

ahora que se viene, yo digo “no ahora lo difícil” que es otra vez ir y sensibilizar a la gente 

y decirles “mire ya el agua que van a tomar es agua tratada”, si es una muy buena noticia 

para algunos para otra no tanta, ¿porque? por que otros la usan para riego, entonces esa 

agua ya no la van a poder utilizar o si las usan para riego les va a salir mucho más costosa, 

incluso la tarifa se va a subir por que ya hay que pagar empleados, comprar los insumos 

químicos y todo lo que lleva al proceso de la potabilización entonces, si ya uno dice listo 

ponemos la planta pero ahora se viene lo más difícil ¿dónde conseguimos el personal?, 

tiene que ser una persona que sea idónea, responsable, por que prácticamente en las 

manos de esas personas va a estar la vida de toda esta comunidad, entonces , si uno 

soluciona unas cosas, detrás de todo eso hay más y ahora para uno potabilizar agua 
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también hay unos requerimientos y hay unas cosas entonces, si pero pues bueno uno 

dice yo como que dejo haciendo la planta y renuncio y después uno dice no, pero yo como 

voy a dejar tirado si ya se hizo lo más difícil, ahora  entonces eso es lo que de pronto uno 

hace que uno siga o que no dejar las cosas así, todo esto hace parte de los procesos de 

gestión, sin embargo, una de las metas que inicialmente yo me trace fue gestionar o 

ayudar a gestionar lo que es la planta de tratamiento, hay muchas más metas como: 

concientizar a la gente del uso de racional del agua de verdad, que yo creo que nos va a 

costar más que la propia planta, porque la gente no tiene esa conciencia de racionar el 

agua, poco a poco lo he ido implementando en mi casa. 

Otra aspiración es de pronto conseguir o lograr comprar no sé de qué forma los 

predios, donde prácticamente nace el agua que surte ahorita nuestro acueducto y también 

quiero como culturizar a los jóvenes, porque todas las personas que vienen acá son gente 

mayor, ósea casi no hay jóvenes interesados en el tema, entonces quiero que se vinculen, 

ver la forma de engancharlos, de decirles “vengan este acueducto también es de ustedes, 

ustedes también se ven beneficiados, más adelante se mueren los abuelos, las personas 

que estamos acá y quienes van a quedar, ustedes no tienen conocimiento”, va llegar el 

día en que no van a saber cómo manejar el acueducto, como abarcar todas las 

necesidades que hay acá, entonces, si me gustaría como vincular a los jóvenes, también 

en esta parte, en cuanto a la apuesta desde el ámbito político, pues eso si no lo he 

pensado, pero pues si se llegase a dar, seria de la mejor manera, gestionar las 

necesidades que de pronto tengamos en nuestro acueducto. 

 

Promover el liderazgo en las mujeres, tratando de cambiar el concepto en que nos 

tiene la estructura social, que las mujeres fuimos educadas para estar siempre en las 

casas, el hogar, las labores digamos de la cocina, de aseo, en cuidar los hijos, y no 

ejerciendo cargos, digamos directivos ni nada de esto, uno tiene que sacar primero mucho 
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valor para estos procesos, tomar decisiones que es lo más difícil, tener la iniciativa de 

decir bueno “me gusta este proceso y quiero meterme en él y quiero ayudar a estas 

personas y hacer algo y dejar una huella o algo”, entonces es como ese empuje, al inicio 

es un poco difícil, no es fácil el recorrido, pero cada vez uno va adquiriendo el 

conocimiento y a medida que uno adquiere el conocimiento cada vez es un poco más 

fácil, nuestra lucha por el agua no solamente lo hacemos desde lo domestico, va más allá, 

va para no dejar a nuestros hijos y futuras generaciones sin un líquido vital que ya va estar 

prácticamente contaminado, que no lo van a poder tomar que necesitan muchos químicos 

para poder tomarla y eso que ya uno no sabe si tomarse el agua cruda o no por tanto 

químico, entonces no es solamente la parte doméstica, es todo, es todo. 

Por otro lado, las disputas que se dan entre los diferentes actores por el agua, los 

cuales son varios de sectores públicos, privados,  en fin, porque el agua es utilizado con 

fines diferentes, entre ellos el uso doméstico, incluso la superintendencia nos dice cuando 

ustedes ya se denominan acueducto quiere decir que es para uso doméstico y no se le 

puede dar otro uso, sin embargo acá en la zona rural pues es imposible no darle otro uso, 

hay otros usos, como por ejemplo, el riego para las plantaciones, los cultivos, todos los 

campesinos que practicamos la parte de cultivo de café, muchos tienen cultivos de tomate, 

cilantro o de verduras, entonces todos ellos utilizan el agua que viene del acueducto para 

riego, esa sería otro uso, también lo usan como actividad económica en el sentido de que 

hay un lavadero de carros o uso comercial como los restaurantes, el motel, las 

plantaciones de Cartón Colombia, incluso la bocatoma queda en mitad, donde por un lado, 

colinda con un particular que se dedica a la ganadería y la otra es con Cartón Colombia. 

Cartón de Colombia es un actor que a pesar de que ellos nos han apoyado mucho 

en la parte administrativa, siempre ha estado como en disputa el manejo inadecuado del 

margen de siembre de ellos y las rondas hídricas que ellos deben manejar sobre todo en 

los nacimientos de agua, otro factor son las personas que tienen cultivos bastante 
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grandes, también con los que trabajan con la ganadería, algo muy particular que nos paso 

fue con un señor que siempre cortaban los alambres para que las vacas pasaran a tomar 

directamente a la fuente que nos abastece, entonces se dialogó sin conflictos, 

explicándole que nos contaminan el agua, otro conflicto fue respecto a la cantidad del 

agua ya que ha mermado el caudal, entonces es donde uno viene a decir “bueno lo que 

pasa es que arriba hay mucha siembra de eucalipto, de pino de Cartón Colombia”, que 

incluso si hubo una disputa fuerte pero no entre el acueducto si no entre Cartón Colombia 

y la parte indígena y el Cabildo de Rio Blanquito, eso se fue hasta un juzgado, un juez 

incluso dictó una sentencia a favor de Rio Blanquito del cabildo y también se vio inversa 

en ese cuento la Corporación Autónoma Regional del Cauca, porque ellos prácticamente 

no dieron cumplimiento a esta sentencia entonces, la Corporación Autónoma Regional del 

Cauca tuvo que mandar a sus técnicos a que revisaran, verificarán, el margen de siembra 

de la ronda hídricas y que hicieran todo ese estudio y bueno hasta ahí, entonces están 

viendo como darle cumplimiento a esa sentencia que ya salió hace como unos 7 años y 

hasta ahora pues no se ha cumplido. 

Otra de nuestras características y fortalezas como acueducto, es que venimos 

trabajando de la mano con la corporación Corprocuencas, actualmente mi papel es de 

secretaria, y desde mi rol apoyo los procesos que se dan en la corporación, quien busca 

como objetivo primordial, la protección y cuidado de las cuencas, microcuencas de los 

municipios de Timbío Sotará el Tambo, te cuento también que en la organización vienen 

participando tanto hombres como mujeres, incluso creo que hay más mujeres que 

hombre, por ejemplo en la junta directiva participan cuatro mujeres y tres hombres, ahorita 

en este año en el acueducto de Sachacoco cambiaron de representante legal entonces 

ya no es Mónica Ordoñez si no don Mauricio entonces ya quedaron tres mujeres y cuatro 

hombres. 
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A través de la Corporación, hemos estado trabajando alianzas, se ha dado de 

cierta manera  la unificación de alguno acueductos de estos tres municipios de Timbío, el 

Tambo y Sotará, lo que nos ha permitido ser un  poco más fuertes ante las demás 

entidades, ante la Corporación Autónoma Regional del Cauca, la Superintendencia, el 

mismo Ministerio, también estos procesos nos han permitido ser reconocido, más visibles 

como acueducto, como organización y como mujer como quien dice, “la unión hace la 

fuerza”,  también hemos tenido debilidades, de pronto en la parte económica, porque si 

nos hace falta el factor económico, es como una limitante digámoslo así. 

Sin embargo, hay acueductos incluso unos muy pequeños que no se han vinculado 

a Corprocuencas, ni siquiera se han querido legalizar, ni en cámara de comercio y resulta 

que para vincularse a Corprocuencas, por lo menos nos exigen estar legalmente 

constituidos en cámara y comercio, estos acueductos que no se han vinculado no lo han 

hecho, no porque ellos no lo quieran, si no por la cantidad de requerimientos que viene 

detrás de la legalización, ósea una asociación que se registra en cámara y comercio, ya 

es una asociación que ya es visible ante el Estado y por lo tanto ya tiene que empezar a 

cumplir con las normas y leyes que el Estado ha estipulado, entonces ellos han visto como 

un espejo frente a nosotros que ya estamos un poco más avanzados digámoslo así, y 

ellos dicen “no, nosotros no queremos sentirnos así del cuello como les toco a ustedes, o 

con esa presión, o con esa cosa vea que los están notificando de acá, que están pidiendo 

esto de acá”, entonces ellos han visto toda esa problemática, y dicen “no nosotros 

estamos tranquilos así”, entonces uno dice no “si te legalizas puedes adquirir subsidios”, 

entonces ellos dicen “no, no deja así”. 

Por otro lado, estos procesos nos lleva a que con Corprocuencas trabajemos en 

equipo, desde  la mesa técnica por el agua, donde ya se han hecho algunas reuniones 

con la Corporación Autónoma Regional del Cauca, el Ministerio y Corprocuencas, algunos 

acueductos, obviamente nos está ayudando mucho a liderar estos procesos el Secretario 
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de la Alianza por el agua, que es profesor e ingeniero Juan Pablo Paz, quien 

prácticamente es el que nos ha ayudado como en esta parte y bueno alianzas también 

con Cartón Colombia que en el momento nos está ayudando a varios acueductos de 

diferentes municipios en la elaboración de los planes de emergencia y contingencia y el 

plan de uso y ahorro eficiente del agua, hace dos años nos ayudaron con lo que es el 

nuevo marco tarifario, también por medio de Cartón Colombia. 

Las entidades que se vincularon en la alianza por el agua esta Cartón Colombia, 

Federación de Cafeteros, está la Universidad del Cauca, Cicaficultura, las Alcaldías 

Municipales, los Acueductos. 

Todos estos espacios nos fortalecen como comunidad, podemos ver que existe la 

democracia, porque se planifica y se lleva a cabo una gestión, un proceso y existe la 

libertad de uno elegir, ser elegido, uno votar por alguien o elegir a alguien, tomar 

decisiones, exponer los puntos de vista, tomar decisiones como equipos, articular 

estrategias frente a problemáticas, un claro ejemplo hoy en día son las multinacionales, 

esto es un tema que nos preocupa mucho a todos los acueductos, porque pues la parte 

minera prácticamente los permisos que ellos tienen es en el municipio de Sotará y Timbío 

y son de la fuente donde todo el municipio digámoslo así se abastece de agua, entonces 

ahí precisamente ayer había un foro del contexto minero donde habían diferentes 

entidades, estaba las Alcaldías del Tambo, Timbío y Sotará que son las implicadas, estaba 

la Corporación Autónoma Regional del Cauca y todos venían como a concientizar sobre 

los problemas que se vienen y como va a cambiar esa minería del contexto, incluso la 

geografía, el paisaje totalmente, entonces yo creo que tenemos que aunar todos los 

esfuerzos entre todos, para no permitir este tipo de actividades económicas que 

solamente benefician a unos tantos y que al contrario esta por afectarnos, a dejarnos sin 

agua, porque ya un agua contaminada con mercurio como la vamos a consumir o 

entonces de donde más vamos a sacar agua para vivir. 
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Resulta que precisamente ayer, en el foro la Corporación Autónoma Regional del 

Cauca dijo, que los derechos de minería, los dan en Bogotá y ahí me olvide el nombre, es 

una corporación minera no me acuerdo bien, el caso es que en Bogotá solamente le 

preguntan en dónde quieren su permiso, fácil y rápido se lo dan, sea un particular, sea la 

entidad que sea, después el lio que llega es acá a nuestros territorios, claro porque ellos 

dices ya tengo un derecho a la minería entonces ahora si necesito que la Corporación 

Autónoma Regional del Cauca nos dé vía libre, entonces la corporación dice, “pues los 

ponen es a pelear a uno acá, no han tenido en cuenta si es una reserva natural, que 

comunidad se ven afectada, no tienen en cuenta nada”, ellos simplemente dicen en qué 

parte, y aquí está en un papel, lo plasma pero no se dan cuentan que afectaciones y en 

que zonas está ubicado ya la CRC, empieza con requerimientos y nosotros simplemente 

tenemos un tiempo, por decirlo así dos o tres meses para reunir las pruebas necesarias 

para decir porque no, ósea como quien dice la CRC ya no pueden decir que no a no ser 

que haya razones de peso para bajar ese derecho, que les dieron en Bogotá. 

Por otro lado, también nos preocupa y es nuestra lucha diaria  las normas que nos 

exige el Estado como acueductos prestadores de servicios domiciliarios, donde 

sencillamente hacen las normas allá en Bogotá, personas que están sentadas en un 

escritorio, ellos no tienen en cuenta la vivencia real que hay aquí en las comunidades, 

ellos no vienen hasta acá a preguntarle a uno vea usted como pequeña empresa 

prestadora de servicios que problemáticas tiene, que necesidades hay, que falencias, 

debilidades o que fortalezas, no vienen a mirar o dar un diagnóstico, como para decir 

bueno a las pequeñas empresas prestadoras les funcionaria si hicieran esto, o solucionar 

esto y poco a poco ayudarnos con ese proceso, hacernos acompañamiento bueno si ya 

cumplieron esta parte, ahora ya pasaron de ser pequeñas a ser medianas, de medianas 

a grandes, entonces así mismo en ese nivel ir formulando esas normas, no aplicarnos una 

normatividad general a todos sin importar si el acueducto es grande, mediano o pequeño 
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no tienen en cuenta que las grandes empresas, tendrán de pronto los recursos o las 

formas de como cumplir, los pequeños no, entonces si nos afecta, nos afecta mucho, para 

que nosotros ya en un día de estos digamos, “no ya no podemos con todas esta normas 

entonces entregamos el acueducto”. 

Esas normas salen cada año a veces cada seis meses ,  imagínate yo venía 

sacando lo de la concesión del agua, empecé en el 2018, radiqué papeles en marzo y 

listo me habían entregado una lista con los requerimientos, cuando yo llegue a una parte 

a dar todo que la Secretaria de Salud me entrego a mí, el certificado sanitario, fui a 

entregar todo en el mes de agosto, había pasado desde marzo, abril, mayo, cinco(5) 

meses y en esos cinco meses sacaron una resolución donde, se exigían el PUEA , 

entonces imagínate fue de una yo ya supuestamente en marzo si yo hubiera tenido el 

certificado yo ya hubiera cumplido con todo, pero como no salió una resolución en junio y 

yo entre en agosto entonces, no pues me achacaron la resolución y ahí fue un 

inconveniente entonces eso afecto ya el proceso imagínate y fue una resolución no más. 

Todas estas razones son las que nos llevan a seguir dando la lucha por nuestras 

comunidades, a unificar esfuerzos y a fortalecer alianzas, esperando también que estas 

investigaciones fortalezcan mas nuestros procesos a  seguir vinculando a las mujeres 

sobre todo a las jóvenes, también demostrarles a ellas que todo es posible, que no 

solamente estamos para estar detrás de una estufa o barriendo la casa no, criando los 

niños no, eso lo podemos hacer claro, obviamente demanda de tiempo, pero se puede 

hacer, todo es posible siempre y cuando haya voluntad, siempre y cuando demos ese 

paso adelante, esa valentía de decir “si yo quiero participar,” “yo quiero enterarme”, “quiero 

luchar por esto tan bonito también”, me parece chévere, que las mujeres digamos, 

“también podemos”, entonces esta investigación me parece que nos puede ayudar mucho 

en ese tema, a que conozcan nuestros procesos y a que muchas mujeres que no se 

atrevían, den un paso más para unificarse por un bien común como lo es el agua, sin 
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excusas, sin miedos, por eso las invito a asumir un reto y decir “si  puedo” y ya uno ve las 

formas, yo también decía “bueno y mi hija y todo lo que yo tengo que hacer”, pero poco a 

poco cada vez estoy más metida acá que allá entonces, es demostrarles que sí se puede. 
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En estos momentos las mujeres somos las que nos hemos puesto la camisa como 

que nos hemos abanderado a estar en estos procesos. 

Kelly Manzano 
Acueducto Aires del Campo 

 
“El agua es el eje central de todo, sin agua no hay vida, sin agua no hay absolutamente 

nada, yo considero que el agua es un bien común, el agua es el derecho fundamental de 

todas las personas” (ver figura 10) 

Figura 10: Representante legal del Acueducto Aires del Campo 

 
Fuente: Archivos personales 

MI nombre es, Kelly Dayana Manzano, soy la representante legal del Acueducto 

Aires del Campo del municipio de Timbío, el cual cuenta con 500 suscritores, una 

población de 3.000 personas, es un acueducto disperso ubicado al sur occidente del 

municipio de Timbío. 

Soy esa mujer campesina, tengo mis raíces, el amor por el campo, por la tierra, 

por ese espíritu que siente uno de tener esa tranquilidad cuando uno se conecta con esa 

vegetación, con todo lo bueno que hay en nuestro campo, esas son nuestras raíces 
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fundamentales del porque nos estructuramos como campesinos y sentimos orgullo de 

llevar esa esencia que nos han enseñado nuestros ancestros, que nos han infundido, ese 

sentir ese amor por el campo, de no dejar perder nuestras raíces y enfocarles a nuestros 

hijos del amor que tenemos que sentir por la tierra y que a pesar de que salimos de 

nuestros territorios, es seguir construyendo y seguirle aportando para fortalecer nuestras 

raíces que vienen del campo. 

Bueno mi proceso en la gestión comunitaria del agua, pienso yo que es un legado 

familiar, pues mira que en mi familia todos han tenido esta vocación, mis tíos, mi papá, él 

siempre ha sido un líder social, hoy en día mi papá tiene 80 años y la mitad de su vida se 

la ha dedicado a este acueducto, de igual manera mis tíos, lo mismo que mis abuelos, 

enton esto ha sido algo muy fructífero y que yo veo que eso es la esencia, la esencia del 

cual me ha marcado para defender y trabajar por el territorio, por mi comunidad y lo que 

hoy en día pues  me lleva hacer la representante de esta comunidad que es Aires del 

Campo y lo que también hoy en día me lleva hacer parte de las directivas de 

Corprocuencas. 

Este acueducto, Aires del Campo  tiene como unos 50 años de construido, pues 

lo que dicen nuestros antepasados, es que fue por la necesidad, siempre tiene que haber 

una necesidad para poder ejecutar y poder hacer las cosas, la misma comunidad se 

unifico a través de bingos, de empanadas, de sancochos, de aportes para tener recursos 

y con la ayuda del Comité de Cafeteros que ha sido el padrino de estos Acueductos 

Rurales, comenzaron a apostarle a eso, hicieron un primer acueducto que fue colectivo, 

donde se beneficiaban aproximadamente, uno, dos, tres, cuatro como siete veredas del 

municipio de Sotará y veredas del municipio de Timbío, después de eso de la fuente donde 

tenían la captación al transcurso del tiempo se fue disminuyendo el agua y tuvieron que 

buscar otra fuente, eso fue hace ya 30 años con el cual pues hoy contamos que es el de 

Aires del Campo, entonces ha sido una apuesta que surgió de la misma comunidad, se 
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logro construir a través del esfuerzo, con la voluntad y el trabajo de toda la gente, ese 

acueducto fue diseñado para 150 usuarios, 150 familias y hoy en día se ha triplicado eso 

ya tenemos aproximadamente 600 usuarios y tenemos una solicitud para 300 usuarios 

más entonces el sistema se nos está quedando corto, el acueducto tiene varias apuestas, 

uno pues es cambiar las redes para poder ampliar, y la apuesta grandísima es poder tener 

una planta de tratamiento para poder mejorar la calidad de vida de las personas, entonces, 

todo esto ha sido una línea de tiempo hasta chévere, porque siempre lo he llevado a 

consideración de la misma gente, que era antes, y que es hoy, las fuentes cambian, la 

población crece y que no podemos quedarnos en los límites anteriormente, pues que no 

se le pagaba al fontanero, que no se recaudaba así como lo hacemos mensual, si no que 

pagaban anual, de que el acueducto no contaba con una oficina hoy en día si cuenta con 

una oficina, que no recibía subsidios, había un  desconocimiento total de estas 

comunidades, y hoy en día tener el reconocimiento, recibir subsidios, tener ya una 

disponibilidad para una planta de tratamiento, diseños de la planta y poder apostarle a 

mejorar las redes, creo que  ha sido muy provechoso y si uno arranca desde el inicio ha 

sido un esfuerzo muy duro, tener hoy en día este acueducto y pues yo creo que algo 

fundamental ha sido que las personas que estamos ahí, estamos es porque  nos ha nacido 

esa voluntad y hemos heredados, esas ganas de trabajarle y apostarle a estas 

comunidades sin recibir nada a cambio, yo desde muy pequeña escuché hablar del 

acueducto, la bocatoma, que el tubo, bueno entonces ese ha sido como mi enfoque a 

pesar de que me fui muy joven de la casa por mis estudios por tratar de superarme como 

persona, volví nuevamente al territorio ya con conocimiento, con la intención de aportar 

frente a lo que había aprendido digamos en la ciudad, aportarlo ya en el campo para 

mejorar, por eso también pienso que la formación académica me ha fortalecido en este 

rol, para mí la academia ha sido como el pilar de estos procesos, para entender y 

formarnos un poco más, porque quizás todo no lo sabemos, hay cosas que se necesitan 
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ser asesorado, se necesitan fortalecer para poder uno expresarlo ante la comunidad, uno 

puede tener ese don de trabajar con la comunidad, pero siempre y cuando necesitamos 

como el apoyo de profesionales, para que nos asesoren, entonces la academia ha sido 

muy importante, y lo digo también desde nuestro acueducto Aires del Campo porque nos 

hemos fortalecido, hemos realizado ejercicios con  todos los actores, donde hemos mirado 

cuales son las problemáticas, de donde vienen, cuáles son las prontas soluciones y hemos 

concluido en una solución. Es por eso que me he ido capacitando,  yo ya parezco un 

kumis más preparada que pa donde, para yo poder entender mucho del tema de 

acueducto lo primero que hice fue un curso de fontanería, que me parecía algo loco pero 

fue algo muy importante que me llevo a entender que es un acueducto, porque 

prácticamente no sabía ni papa, yo lo único que sabía era que el agua bajaba por el grifo 

y lo que mi papá me decía, no sabía más, entonces mira de ahí comencé, hice el curso 

de fontanería, ahí un curso en operación en planta de tratamiento, luego otro en operación 

de redes, en manejo de cloro, en vulnerabilidad y riesgo en las microcuencas, aprendí 

hacer aforos, hacer estudios de tratabilidad, entonces digo todo esto ha sido muy 

importante porque uno así como así no puede estar al frente de una organización, porque 

que tal a ti te llamen y te digan “venga señora presidenta usted me puede leer este estudio 

microbiológico que dice”, leerlo lo puedo, pero entenderlo no, entonces a eso me ha 

llevado, hoy en día puedo decir que para mí eso ha sido enriquecedor en todos los 

aspectos y que se lo debo al acueducto, todo porque hoy en día gracias al acueducto 

estoy donde estoy, tengo mi buen trabajo, aproveche el escenario prácticamente y que 

ese conocimiento lo estoy aportando a la comunidad, porque mi hobby no era el tema de 

servicios públicos mi hobby era administración de eventos, ósea fue un giro que tuvo mi 

vida, los conocimientos del acueducto que tenía era lo empírico, de ahí en adelante no 

sabía nada más, pero hoy en día puedo decir que estoy muy bien empapada, conocer 

cada uno de los roles, los procesos que se ha venido delegando en este acueducto, 
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porque no es fácil uno entenderlo y más uno como representante legal que tienes que 

sabérselas todas en todos los escenarios, uno aquí administra y patina, entonces para mí 

eso, en todo lo que he podido me he metido, soy auditora en el Icontec en la ISSO 9001, 

la ISSO 14001 y la ISSO 4501 porque, pues porque es muy importante nosotros saber los 

indicadores ambientales y calidad  de agua, entonces  también me metí en eso y mira qué 

pues ha sido muy, muy fructífero poder aportarle este conocimientos al acueducto, porque 

mira que gestionar este líquido vital va más allá de lo estructural, la gestión comunitaria 

del agua, yo creo que ha sido una labor que te corre por las venas, estar al frente, conocer 

un poco a fondo y hacer valer lo que realmente significa, poder tener tu agua 

independientemente de las condiciones, sea tratada o sea cruda, para nuestras 

comunidades, hoy en día se nos ha metido en la cabeza de que si ya no somos empresas 

de servicios públicos, no podemos prestar un servicio, y no es así, ya que la gestión 

comunitaria del agua, se puede dar desde nuestra misma comunidad, que nos hagamos 

responsables de estar al frente haciendo cumplir lo que con responsabilidad le compite 

tanto a las dependencias del municipio, del departamento y del Estado, quizás el Estado 

desconoce un poco las condiciones, de cómo gestionamos el recurso hídrico en nuestras 

comunidades rurales, eso creo que es un desconocimiento total y por eso hoy en día las 

comunidades estamos al frente gestionando y haciendo valer lo que por derecho nos 

compite. 

Ahora bien desde mi rol como mujer vivo la gestión comunitaria desde la relación 

directa que tenemos con el agua como mujeres, y que se da desde una conexión 24/7 ,  

porque yo creo que como mamás, como esposas, como hijas, como hermanas, como 

campesinas en todo momento es la conexión con el agua y hoy en día pues uno observa 

que en estos grupos organizados hay un gran porcentaje de nosotras como mujeres, 

porque quizás nos lleva a esa unificación ¿porque?, porque las mujeres somos como más 

centradas a que tenemos que darle un uso razonal al agua, a no desperdiciarla, de que 
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sea todo muy gradualmente para que pueda haber esa conectividad, lo doy como ejemplo 

de mi casa “yo soy una que no puede ver que estén desperdiciando el agua porque es 

como si me estuvieran pellizcando a mí”, acaso se justifica que te cepilles y a la vez tengas 

el grifo del lavamanos abierto, esto me lleva a confirmar que entre el agua y la mujer hay 

un pacto que es mejor dicho al cien por ciento, porque nosotras que mantenemos, que 

somos amas de casa, sabemos realmente lo importante que es el agua en cada uno de 

los usos dentro de nuestro hogar y de nuestra finca. 

Como puedes darte cuenca el proceso es bastante, pero mi motivación a pesar de 

las circunstancias y tropiezos que se dan en el camino, siguen intactas, porque soy la 

representante de una comunidad que me motiva y que en algunos casos, les da miedo 

hablar, subirse a un escenario dar a conocer lo que está sucediendo, las necesidades que 

hay dentro del territorio,  entonces, yo dije, “no, venga yo voy hacer parte de una 

organización, yo  tendré el valor de pararme y dar a conocer lo que estás pasando en 

nuestras comunidades” y mira que esto ha sido un escenario perfecto, yo digo que la 

mejor universidad que he podido tener ha sido la vida, porque he conocido, he 

experimentado y lo rico es poder uno venir desde el territorio y contar estas experiencias 

que realmente son la realidad de lo que pasa, muchas veces va otra persona hablar por 

los campesino y eso no es así, a veces hasta nos dejamos prácticamente meter los dedos 

a la boca como se dice, entonces eso ha sido uno de los principales motivos, yo dije “no 

venga aquí tiene que haber una representación de alguien y si ustedes me apoyan listo” 

y así fue como surgió esto, que ha sido muy enriquecedor parar mi a pesar de todas las 

dificultades vuelco y te digo, pero he persistido y he pisado escenarios donde comparto lo 

que realmente se siente, lo que realmente duele y lo que realmente se necesita desde 

nuestras organizaciones y nuestro campo. 

También te comento que en estos procesos se dan varias situaciones, desde la 

percepción que se tiene de que una mujer sea la que lleve el liderazgo hasta los actores 
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y las disputas que se dan en el territorio por el agua, mira las mujeres éramos muy 

discriminadas, que no se nos daba la oportunidad de estar en estos escenarios, pero hoy 

en día creo que ha cambiado tanto la manera de vivir y la manera de pensar, aunque 

todavía existe el machismo, según los hombres nosotras como mujeres no podemos llevar 

estos procesos de la mano, muchas veces se escucha que la mujer simplemente es como 

para que este en la casa y le dé el uso razonal a todo lo que tiene que ver con el tema del 

servicio, pero mira que es como tan importante resaltar que hoy en día un 60% de mujeres 

somos las que estamos al frente de estas organizaciones, digamos  que en esta 

administración uno mira que gran porcentaje son las mujeres, como que se le está 

apostando al manejo de los acueductos, como es el cuento, que lo que dice la presidenta, 

será cierto o es mentiras, entonces han venido como llegando, y ganando espacio  en 

esto y que es muy fundamental, yo siempre he dicho que “cuando uno no puede con el 

enemigo hay que unirse a él”, entonces yo creo que eso es clave, de que lleguen a estas 

organizaciones y conozcan y comiencen a valorar lo que se viene haciendo y lo que se 

está trabajando, frente a muchos procesos no solo en los acueductos, sino que también 

hacemos parte de cantidad de asociaciones, de campesinos, de indígenas, de afro, a los 

cuales le apostamos que el derecho del agua se respete, porque pues obviamente el 

derecho del agua es fundamental y que hay que cuidarla y conservarla de todas las 

maneras y hoy en día pues las mujeres somos las que hemos alzado la voz y hemos dicho 

“no a la minería, no a la explotación de los recursos hídricos, no a la privatización” y mira 

que analizando la participación de la mujer, puedes ver en la plataforma de las américas 

que es donde hace parte la Red Nacional de Acueductos Comunitarios y uno observa que 

hay un programa que se llama, “ gotas de aguas azules”, donde son muchas las mujeres 

que participan y más bien pocos hombres, ¿porque?, porque nos hemos dado cuenta que 

nosotras como mujeres somos las que más valoramos el agua, somos las que nos hemos 

puesto la camisa, como que nos hemos abanderado a estar en estos procesos, que nos 
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lleva a que reflexionemos, de que el agua es algo tan vital y nos duele de que el agua se 

nos desperdicie de la manera que se viene viendo, mira en la parte rural uno observa que 

el desperdicio del agua es tan terrible y cuando nos hablan de un medidor la gente se 

asusta, pero yo creo que ese tema es tan reflexivo, porque es que nosotros tenemos que 

educarnos de que al agua hay que darle un buen uso y no hay que desperdiciarla, 

entonces nosotras como mujeres al frente de estos procesos hemos marcado como la 

historia, la historia de cómo nos hemos abanderado, de cómo hemos venido guerreándola 

en diferentes gremios porque vuelvo y repito el agua es el eje fundamental de todo, sin 

agua no hay absolutamente nada, yo considero que el agua es un bien común, es el 

derecho fundamental de todas las personas, no lo digo yo, cantidad de instituciones, ONG, 

la ONU lo ha decretado que el agua es un bien común, un derecho fundamental que no 

se le puede negar absolutamente a nadie, yo creo que por el agua hemos llegado a estas 

mesas, por lo cual hoy nos reúne a todas estas instituciones, porque así como necesitan 

el agua para el tema agroindustrial, también lo necesitamos para el tema de consumo 

doméstico, para distrito de riego, pero muchas veces no le damos el uso adecuado y que 

por eso hoy estamos todos reunidos con ese mismo propósito de mirar como mejoramos 

para que se pueda conservar, porque día tras día lo que se va deteriorando y lo que se 

nos va acabando son los nacimientos los cuales conforman los ríos que nos abastecen 

tanto a los acueductos, como a los distritos de riego y hemos hechos el llamado a todas 

las instituciones para concentrar y poder sacar unas conclusiones mediante lo que han 

decretado y que la Corporación Autónoma Regional del Cauca pues tiene que ponerse 

digamos las pilas hacer cumplir eso, hoy en día no nos digamos mentiras la principal 

autoridad que le compete esto es a la Corporación Autónoma Regional del Cauca, pero 

se ha quedado corta en eso y por eso las comunidades nos hemos dado a la tarea de 

hacer cumplir el respeto por el agua,  porque es que es una responsabilidad y si tu no 

haces cumplir nosotros como comunidad nos vamos a ver afectado y ahí es donde 
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comienza la problemática del territorio, que el  uno dice es que usted pone, el otro dice es 

que usted no cumple, entonces la idea es que todos los actores que estamos dentro del 

eje, construyamos buenas conclusiones y poderle apostar al mejoramiento de nuestras 

microcuencas para así todos tener, una cantidad requerida de lo que usamos en nuestro 

diferentes sistemas que manejamos con el agua. 

En nuestro territorio se encuentran varios actores, como por ejemplo cabildos 

indígenas, aquí tenemos agroindustrias como fresota, Cartón Colombia, los Ganaderos, 

los Cafeteros y los Acueductos creo que ahí estamos todos, los que demandamos del 

agua, sin embargo se ha evidenciado algunas disputas, uno de los más notorios ha sido 

el de Cartón Colombia, por no respetar las rondas hídricas, ante esto el cabildo de Rio 

Blanquito, en la parte alta interpuso la tutela, favoreciendo a este cabildo como desde el 

2009, y donde la Corporación Autónoma Regional del Cauca, estaría en la obligación de 

hacer cumplir la norma ambiental de protección y aislamiento en donde están todos los 

nacimientos a los cuales abastecen a nuestras cuencas, porque si nosotros no lo 

cuidamos y no somos responsables con el uso adecuado, pues lógicamente se llegara a 

un tiempo en que el agua se comenzara a escanciar  y ahí será donde comenzara los 

conflictos, dicen que la próxima guerra será por el agua y es un conflicto que lo estamos 

viviendo ahora de muchas maneras, porque, mira para muestra un botón, en la parte alta, 

los cabildos indígenas dicen que los acueductos nos llevamos el agua y que cobramos un 

servicio y que no les aportamos nada, eso que genera pues ya comienza a presentarse 

conflicto y es ¿porque? por el agua.  

Otro inconveniente que encontramos en este proceso resulta por la fijación 

tarifaria, ya que la comunidad, ya que ellos decían si querían pagaban, si querían no que 

porque el acueducto era de ellos. Cuando aplique el estudio de costos y tarifas fue muy 

duro porque la gente, se exalto, decían “como va a subirle usted a $6.400 y que no sé qué 

y que no sé dónde”, entonces que nos tocó hacer ahí, pues comenzar a sensibilizarlo, 
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venga es que se necesita porque un tubo cuesta tanto, al fontanero hay que pagarle tanto, 

cuando hay las mingas cuesta tanto, entonces todo fue como un proceso y las personas 

como al trascurso de tanta reunión y tanta sensibilización frente al estudio tarifario pues 

cedió y pues le explicábamos que no solamente el porcentaje lo iba a pagar el usuario 

porque el municipio también transfiere un 55%  de subsidios para la parte de acueductos, 

entonces que no fue fácil, al inicio no fue fácil, pero hoy en día ya miramos de que esa 

parte, sea a ajustado al usuario, ahora la calidad de agua  es otra cosa, en estos 

momentos es la peor, porque no tenemos planta de tratamiento, nosotros tomamos agua 

cruda y en este tiempo de invierno, pues ya te imaginaras la cantidad de sedimentación y 

turbiedad que baja horrible, entonces quizás por eso yo personalmente he dicho hasta 

que no mejoremos la calidad de agua, pues no podemos subirle la tarifa, porque si uno 

paga, es por un servicio de buena calidad, y en estos momentos nosotros no estamos 

dando calidad, simplemente brindamos un servicio pero no de buena calidad. 

Sin embargo, ahí vamos luchando para mejorar y por nuestra comunidad, sin 

embargo también en estos procesos encontramos desaciertos hasta entre las mismas 

mujeres, quizás por mi carácter, siempre he sido como muy fuerte mi manera de 

expresarme, mi manera de hablar, quizás hay personas de que se salpican, porque 

siempre me he considerado una mujer muy frentera,  me gustan que las cosas me las 

digan en la cara para poderme defender y quizás muchas de estas mujeres de mi territorio 

lo que hacen es como muy bien sabemos hablar y desprestigiar a las personas pero por 

la espalda, entonces siempre hay como esos choques, no sé si es envidia, no sé si es 

que les da temor pararse y hablar, bueno son cantidades de circunstancias que se 

presentan, pero siempre han habido esos roces, y mira qué, que chévere que tocar este 

tema, porque, a pesar de eso en las asambleas que he tenido con los usuarios, esas 

personas se han metido como delegadas y para mí es fundamental porque de ahí parte 

mucho, es donde conoce realmente lo que sucede dentro de las organizaciones y es ahí 
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donde ellas tienen que darse cuenta porque frente a una organización que uno esta tiene 

que tener carácter y hablar con criterio y con argumentos, si no quédese callada por que 

en cualquier momento le pueden estar haciendo cualquier tipo de acusación, por lo menos 

en mi caso yo he recibo las cantidades de ataques en asambleas y siempre he sido muy 

clara y muy concreta ,”si vos tenes los argumento, decímelo, si no quédate callada” porque 

te podes meter en problemas, porque independientemente de que hago parte de una 

organización hay unos estatutos y nosotros como administradores, tenemos la obligación 

de hacernos respectar y que si dado caso no se puede llegar a una conciliación formal, 

pues ya están las autoridades para que estas personas hagan el llamado de atención o a 

veces también se ve las tiranías muy fuerte, donde lo recriminan a uno, “usted se robó la 

plata del acueducto, usted no está haciendo nada”, entonces eso ha llevado, a que 

nosotros como junta  y más que todo la presidenta quien es la que más ataques recibe, 

nos defendamos, enton eso ha sido mis roces mis conflicto con las mismas mujeres de 

nuestra comunidad, pero para mí ha sido muy enriquecedor que hoy en día esas mujeres 

que tanto me han criticado hacen parte ya de una asamblea para que se unten y conozcan 

cómo es que se maneja un acueducto y que no es fácil uno estar al frente de una 

organización, uno en esto tiene que tener dijo mi mama “orejas de caucho”, porque aquí 

el nombre de las personas que estamos al frente se ve desprestigiado, peor que un 

político, porque manejar recursos de una comunidad es muy berraco, y más que en estas 

comunidades nosotros como la parte de la junta no recibimos un pago porque trabajamos 

todos a honore, a voluntad y a pesar de eso nos dan las garroteadas más berracas, pero 

es muy importante resaltarte que a pesar de estos conflictos se ha hecho el llamado y 

estas personas que les gusta el conflicto ahora hacen parte del grupo digamos como del 

grupo de las  personas que defendemos la gestión comunitaria del agua. 

Y con los hombres ha sido como más flexible, porque ellos dicen “cualquiera no se 

para y habla de la manera que vos lo haces”, las mujeres no, yo siento que a veces las 
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mujeres como que me cargan un celo el más verraco, por mi manera de ser, yo soy muy 

descomplicada, digamos muy echada pa lante  y si se pudo listo,  y si no, busquemos otra 

solución no me enfrasco simplemente ahí, sino que hay que buscar otras alternativas y 

quizás muchas de las mujeres de mi comunidad, lo digo así como que no miran más allá 

de sus narices y pues siempre se va a enfrascar en el mismo conflicto, y parecer disco 

rayado, en cambio con los hombres no, siempre cuando hago un llamado “listo presidenta  

en que hay que ayudar, en que hay que colaborar y aquí estamos”, entonces para mí ha 

sido muy fuerte la discriminación y los ataques de mí mismo género. 

Otro problema al que me he enfrentado como representante legal del acueducto 

ha sido de manera verbal y físicamente, en el 2019 me hicieron un atentado contra mi 

vida, gracias a Dios no me paso nada, eso fue lo más impactante, quizás por luchar por 

esta causa tan bonita que es la gestión comunitaria del agua, hoy en día pues la amenaza 

a la privatización del agua son todas, las multinacionales están montando sus plantas 

embotelladoras pues llegan y compran los predios y dicen que en esta finca los 

nacimientos son de ellos y eso no es así, porque el agua es de todos, entonces mira que 

esto ha sido algo que realmente a nosotros nos marca, pero literalmente esos nos enseña 

hasta donde podemos llegar, hasta donde podemos hablar, porque en estos procesos uno 

tiene que ser muy prudente, porque  en el camino no sabemos con qué nos vamos a 

encontrar y más que todo aquí en Colombia lo que está pasando con el conflicto armado 

que a ti por 20 mil pesos te mandan a borrarte del mapa, entonces esto que me ha 

enseñado a mí, “ser muy prudente” y no irnos solas, me llevo a decidir si seguía  o no, 

pero pues a pesar de eso mujer, dije, “no es motivo, si Jesús murió por decir la verdad, 

porque yo tengo que esconderme, porque tengo que retirarme de este proceso”,  si es 

algo que me gusta y me lleva a defender los derechos de mi comunidad y no podía 

callarme frente a lo que estaba sucediendo, esta situación empezó a perjudicar mi familia, 

la inestabilidad mía, por eso hoy en día me tuve que ir de la ciudad y seguir en el proceso 
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desde lejos porque a pesar de eso todavía estoy en la mira del huracán, entonces uno no 

sabe en qué momentos podemos encontrarnos nuevamente frente a estas situaciones tan 

pesadas y hoy en día el uno ir y colocar la demanda, la solución que dan es dar medida 

de protección, colocar escoltas, entonces yo creo que uno da más papaya con dos 

escoltas que uno solo, entonces  por eso tome la decisión, quizás de abandonar estos 

espacios acá, de irme para otro lado como para poder opacar un poco, pero a pesar de 

eso yo sigo en el proceso, lo llevo despacio, ya no soy la misma lideresa o representante 

de la comunidad, que se salta, que se para y que habla y que pelea, no, he aprendido a 

ser muy prudente, porque eso me enseñó a ser muy prudente, hablar donde se tiene que 

hablar de la mejor manera, sin chocar y siempre y cuando sea en conjunto porque como 

vuelvo y te digo uno individualmente déjame decirte que a uno lo borran del mapa, esa es 

una de las razones por la que no me considero líder, hoy en día uno decir que es líder, es 

un peligro, porque tu bien conoces de que cuando una persona alza la voz y hace valer 

sus derechos y más en este País se trae consecuencias, y más aún cuando los líderes 

sociales estamos como tan perseguidos, hasta por el mismo Estado, porque al Estado no 

le conviene que alguien vaya del territorio y cuente lo que realmente sucede y que diga 

que hoy en día la norma se ve muy bonita en un escritorio y en un papel y si vamos a la 

realidad eso no sirve, porque la realidad es otra, entonces mira yo no me categorizo 

lideresa yo me caracterizo una representante de la comunidad, suena hasta más bonito 

porque, es como tener esa bandera de pararte y hablar y dar a conocer lo que pasa en tu 

comunidad sin necesidad de verse uno amenazado, porque mira para nadie ha sido un 

secreto yo tuve esa experiencia cuando fui representante legal de Corprocuencas tuve 

amenazas, me hicieron un atentado y tener que vivir eso fue una experiencia muy fuerte, 

porque eso a que me conllevo a silenciarme un poco a no participar de los escenarios 

como quien dice, como hay un dicho en lo campesino “muerto el perro pues muerto el 

chande”, entonces hubo un tiempo en que me silenciaron por eso, hoy en día llamarnos 
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lideresas es un peligro, pero lo recalco en otras palabras somos representantes de una 

comunidad y lo que buscamos es que realmente se cumplan con las obligaciones y lo 

estipula la constitución, yo siempre lo he manifestado hoy en día no hay que arrodillársele 

al alcalde, ni al gobernador, ni al Estado y de igual manera creo que es muy importante 

resaltar que como lideresas hemos venido, bueno “lideresas no representantes de la 

comunidad”, hemos venido ejerciendo un papel, muy importante porque hemos hecho 

valer muchas cosas, quizás nosotras las mujeres somos más entradoras, como que 

tenemos más oportunidades que los hombres y me ha pasado eso a veces yo llego a una 

institución y puede haber la fila de hombres y uno llega y mira me puedes colaborar y claro 

con mucho gusto en que te podemos ayudar, entonces eso ha sido como algo muy 

chévere manejar estos escenarios porque creo que ya el machismo se ha ido como 

acabando  porque nosotros tenemos más oportunidad de poder dar a conocer lo que le 

duele al pueblo, lo que le duele al territorio y realmente como son las cosas desde el 

territorio. 

Continuando con mi caminar en estos procesos, te cuento que nuestro acueducto 

viene haciendo procesos de la mano con la organización Corprocuencas, donde 

solamente no va uno si no que vamos todos, bueno, te cuento que dentro de 

Corprocuencas yo hago parte de la junta directiva, soy la vicepresidenta, ya llevo 

aproximadamente 5 años, donde hemos logrado articular mucho sobre el tema de la ley 

propia, la autogestión comunitaria del agua, de trabajar conjuntamente en que se respete 

y nos tenga en un esquema diferencial de los acueductos triple A, ya que nuestros 

acueductos rurales son multipropósitos, entonces ese es el papel y el rol que venimos 

haciendo desdés Corprocuencas, hoy en día me siento orgullosa de decir que hacer parte 

de Corprocuencas, no es solamente representar al acueducto Aires del Campo, estamos 

liderando más de 60 mil usuarios de los cuales conforman todos estos acueductos y que 

hoy en día Corprocuencas tiene en sus hombros y a los cuales pues hoy nos orgullece 
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resaltar que a pesar de todas las dificultades que hemos tenido, yo personalmente, sigo 

en el proceso, de que me he dejado opacar un poco si, como vuelvo y lo reconozco  porque 

tenemos que  ser prudente en la manera de hablar y en los escenarios donde tengamos 

que expresarlo. 

Sin embargo, las fortalezas son muchísimas, porque de Corprocuencas hemos 

recibido apoyo dentro de la parte ambiental, técnica, administrativa, jurídica y financiera, 

en cuanto a desventajas no creo que haiga, puedo decir todo es ganancia porque si no 

fuese por esta organización quizás no hubiéramos podido lograr, lo que hoy en día pues 

tenemos,  poder tener subsidios, tener estudios, gestión presupuestal para una planta de 

tratamiento, tener el acompañamiento de profesionales que lo asesoren a uno en todos 

los índoles que se presentan en el acueducto, creo que Aires del Campo se siente muy 

agradecido y muy afortunado de ser parte de Corprocuencas porque ha sido el fuerte, el 

fuerte para como organización plantarse y poder llevar a cabo todos los procesos que se 

vienen llevando. 

También a través de Corprocuencas se ha logrado poder escalonar y hacer parte 

de la Red Nacional de Acueductos Comunitarios, donde le apostamos a la ley propia, 

a los esquemas diferenciales y  a los derechos a la autogestión comunitaria y también 

hemos logrado conformar mesas técnicas tanto departamentales, como nacionales, hoy 

en día Corprocuencas hace parte de ellas, porque la necesidad que se tienen desde estos 

acueductos que hacen parte de Corprocuencas, pues quizás no se tiene el conocimiento 

idóneo, frente a lo que hay en el entorno del círculo de todas las normas, por eso se 

consolido la mesa técnica alianza por el agua , que en esa mesa hace parte pues la 

Corporación Autónoma Regional del Cauca, hace parte el PDA, la administración de 

Timbío, la administración del Tambo, Sotará, hace parte la Universidad del Cauca y muy 

importante que Corprocuencas es digamos como el eje de todas estas instituciones a las 

cuales hemos logrado poder concertar y analizar en lo que sucede en nuestras 
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microcuencas, para poder así plantear soluciones en la parte ambiental que es la que hoy 

en día nos preocupa tanto y que ese es el conflicto que hoy en día tenemos, quizás 

también el problema en la prestación del servicio, ¿ porque? Porque en la parte alta 

tenemos mucha explotación del suelo, con el tema de las agroindustrias, con el 

crecimiento poblacional, entonces  mira que todo eso se ha logrado manejar desde la 

mesa técnica que hemos podido consolidar, estar todos los actores para encontrarle una 

solución, ha sido un espacio muy provechoso, ¿porque?, porque de ahí se ha venido 

trabajando en unas líneas de tiempo para apostarle a mejorar las condiciones de nuestras 

microcuencas, escuchar los diferentes actores, sus percepciones y poder así garantizar 

un entorno favorable tanto para las personas de la parte alta como para nuestros 

acueductos. 

Dentro de esta organización he tenido inconvenientes de desacuerdos que se han 

dado con los mismos compañeros, en momentos que no compartíamos los mismos 

ideales, pero siempre lo manifestaba que mientras estuviéramos en los escenarios de 

Corprocuencas todo debía ser democráticamente y que de puertas pa fuera seguíamos 

siendo amigos, entonces fue algo de que mis compañeros  me decían, “vos nos decías la 

verdad aquí y te destapas” eso es lo bacano, porque es el espacio donde uno manifiesta 

lo que no le gusta y siempre se resuelven los desacuerdos de manera democrática, lo 

discutíamos y le encontrábamos una solución ahí dentro del campo, ahora frente a mir rol 

como mujer te cuento que  dentro de la organización no hubo reproche por liderar dentro 

de la organización, al contrario la organización se fortalece con la participación de mujeres 

y hombres, somos un equipo que nos apoyamos, de un tiempo para acá, porque si hubo 

un tiempo que el uno jalaba para allá el otro para acá y siempre era como que nos 

contradecíamos en las cosas, pero hoy en día te digo que en este equipo nos fortalecemos 

los unos de los otros, nos delegamos las funciones para poder representar la corporación. 
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También el espacio importante de La mesa técnica, esa se hace intermitentemente 

cada 3 meses o cuando surge algo extraordinario, se hace así, de un lado para el otro, 

pero donde hubo esa mesa técnica de acuerdo de voluntades y firmamos muchos actores, 

fue en el 2018, en el municipio de Timbío en la casa de la cultura, donde estuvo Cartón 

Colombia, la Corporación Autónoma Regional del Cauca, el Ministerio del Medio 

Ambiente, La Academia, estuvimos nosotros como comunidades organizadas, la Alcaldía 

de Sotará, Timbio y Tambo, el Comité de Cafetero, entonces, esta mesa nos permitió 

dentrar a trabajar en ese campo, donde era muy diverso pero a la misma ves era encontrar 

las soluciones para las problemáticas que estábamos ocasionando todos frente al tema 

del agua. 

Hoy en día tenemos un convenio con la Corporación Autónoma Regional del 

Cauca, no directamente con Corprocuencas, pero si se logró presentar un proyecto con 

la CRC y con la administración de Popayán, para obtener un recurso destinado al tema 

de  reforestación activa y pasiva y la elaboración de los biofiltros que hoy en día es una 

tecnología que se ajusta mucho a lo rural para evitar mucho la contaminación de nuestras 

fuentes, porque si bien es cierto en la parte alta tenemos cantidad de viviendas que tiene 

su batería sanitaria, pero no cumple con lo requerido, son contaminantes directos a 

nuestras cuencas, entonces eso creo que eso ha sido una apuesta grande de 

Corprocuencas y hemos cumplido y estamos trabajando, este año, el convenio esta como 

por 80 millones de peso, pero se llega otro convenio que son aproximadamente 120 a 150 

millones de peso que también es para comenzar a trabajar en las microcuencas con el 

tema de instrumentación y también para ir elaborando más biofiltros porque la necesidad 

es esa, porque no solamente pues tenemos la microcuenca de molino y de presidente, si 

no que tenemos la de los píos, la del  salado, brisas de paramillo, entonces cada una de 

esas microcuencas tiene sus problemáticas y es como las hemos enrutado dentro del plan 

de acción de Corprocuencas para irlas trabajando a mediano, a corto y largo plazo. 
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Ahora lo que está pendientes es un estudio de caracterización de algunas 

cuencas, como las de brisa de paramillo y la elaboración de los otros filtros que pues no 

se haiga cumplido, que están como en un proceso  por escala mientras miramos el 

impacto de este primer convenio que tiene la Corporación Autónoma Regional del Cauca, 

que donde hoy nosotros como Corprocuencas hacemos parte del comité de veeduría, 

para que eso se logre y llegue hacer  eficiente en el territorio y que también pues las 

personas de la parte alta se capaciten y logren hacer el manejo adecuado de estos 

biofiltros, esta también la reforestación , el trabajar la parte de pago por servicios 

ambientales que eso es algo muy importante, se le apuesta desde la organización poder 

consolidar eso con la Corporación Autónoma Regional del Cauca y poderlo llevar a la 

realidad a corto plazo, y lo importante aquí es la articulación de las comunidades de la 

parte, que teniendo sus bosques tengan su remuneración.  

Y todo lo que se viene trabajando desde Corprocuencas, también ha permitido  un 

acercamiento con los cabildos que hacen parte de la microcuenca, el Cabildo de Rio 

Blanquito, Quintín Lame, Campesinos, para poder llegar al problema que nos afectaba a 

todos y como poder encontrar una solución, entonces digamos que esos espacios se han 

venido trabajando generando propuestas de dialogo, sin llegar a chocar porque tú sabes 

que entrar a discusiones con los cabildos es una cosa de locos, ellos tienen sus propias 

normas, sus propias leyes y que los que ellos digan eso tienen que hacerse, y más hoy 

que los indígenas se quieren declara autoridad ambiental, entonces con ellos es entrar 

pasito, entrar al diálogo respetuoso para poder así consolidar propuestas y trabajar en el 

territorio conjuntamente, lo que actualmente estamos haciendo a través de la mesa 

técnica de la alianza por el agua donde todos estos actores y sectores hacen parte de esa 

mesa, como ellos los decían hoy en día el agua nos está unificando a que la defendamos 

pero en una convivencia sana sin necesidad de ataques ni de conflictos. 
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Las apuestas que tengo como representante legal para mi acueducto,  pues mujer, 

como ya te lo dije antes, eso ha sido una lucha la más berraca, los políticos poco me 

quieres, porque yo he hecho comentarios muy fuertes, pero a pesar de eso han trabajado 

de una u otra manera conmigo, pues es lógico yo siempre les he dicho, “aquí no nos les 

venimos arrodillar ustedes tienen que cumplir”; desde la fase cultural pues ha sido algo 

chévere porque he dado a conocer todo lo que pasa en nuestro entorno, y en sí, son 

muchas apuestas y retos que tiene uno en estas organizaciones como para diminizar y 

como para dar a conocer lo que sucede en nuestras comunidades. 

En lo económico pues en la parte rural es muy fuerte, sabes porque muchas 

personas dicen que no tienen plata, de que estamos acostumbrados a siempre hacernos 

sentir lastima y eso ha sido muy duro para el acueducto porque mira, a pesar que en el  

acueducto tiene una tarifa de 6.400 la gente se dejan colgar y a pesar de eso hay plata 

para alguna otras cosas pero no hay plata para pagar el agua entonces yo pienso que no 

es el pobrecito, si no el pobrecito que no le gusta ser responsable con lo que tiene que 

ser responsable, entonces yo veo que esa parte económica ha sido bastante dura, porque 

yo llegue a este acueducto cambiándolo con estudios tarifarios porque ya se comienzan 

a aumentar los costos de la operación del acueducto, ya se necesita pagar un operario, 

se necesita pagar una secretaria, entonces la gente cuando la toque con eso, se salpico 

mucho, pero a pesar de eso han ido cediendo al tiempo, y hoy en día pues, lo pagan, 

digamos 50 por ciento son responsable con el pago y el otro 50 por ciento si nos toca 

estar ahí, como,  atrás mire se le va a vencer, le vamos a cortar el  agua, entonces en esa 

parte económica ha sido bastante duro, en la parte social, yo creo que han sido retos, 

para poder uno llegarle a la gente, siempre lo he dicho “uno no es monedita de oro para 

caer bien a todo el mundo”, pero si hemos trabajado mucho esa parte de que nos 

acerquemos a la comunidad, que haiga ese sentido de pertenencia, de que le apostemos 
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a los trabajos, de que haiga unificación y más pues en esa parte social buscamos como, 

quien nos ayude a sensibilizar un poco más. 

Por otro lado, también estamos parados en las luchas frente a las multinacionales,  

nosotros venimos trabajando, porque eso es algo muy delicado y de preocuparse porque 

estas multinacionales son muy silenciosas es como el cáncer dentran pacifico, cuando 

menos acuerdan es que lo tenemos regado y así mismo pasa con estas multinacionales, 

hoy en día nosotros nos damos cuenta que en el territorio de Sotará hay  licencia  ya 

mineras, ¿quién las aprobó?, no sabemos y que vienen como desde el 2005 y a penas 

ahora nos venimos a dar cuenta, entonces tenemos un conflicto que ni por el chiras vamos 

a permitir que estas multinacionales se nos metan,  mira dentro de la Red Nacional de 

Acueductos Comunitarios, los compañeros de Boyacá como defienden el páramos de San 

Turban porque también fue una multinacional que llego con  lo mismo, a privatizar, no esto 

es mío, comenzaron hacer cerramientos, ante esto el pueblo se ha manifestado, en su 

momento hubo un gobernador muy bueno, el alcalde que le apostaban a eso que ha sido 

el apoyo de la comunidad, pero mira al trascurso del tiempo estas multinacionales han 

comprado conciencias porque a las autoridades ambientales, le tiran unos cuantos 

paquetes debajo de mesa y tenga su licencia, no les importa el daño que están 

ocasionando ambientalmente, entonces eso es muy importante porque en cualquier 

momento nos aparecen y no sabes ni cómo, ni cunado, ni porque y ya tienen su licencia 

que es lo más verraco y uno se dirige a la Corporación Autónoma Regional del Cauca, a 

preguntar donde se encuentra, ya la respuesta es que esa licencia fue aprobada y vienen 

desde arriba, entonces mira yo a veces pienso que aquí en Colombia el papel de los 

ambientalistas ha sido algo muy importante pero a la misma ves si no hay una articulación 

o un trabajo colectivo para impedir ese tema, yo creo que uno como ambientalista aquí en 

Colombia fracasa, porque toda la problemática que hay de contaminación , toda la 

problemática que nos encontramos en nuestros territorios y que uno no pueda hacer nada, 
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frente a las autoridades que les compite defender los recursos naturales, eso es una  cosa 

de locos, por eso, algo muy preocupante que nosotros decimos en nuestros territorios que 

al momento que estas multinacionales  comiencen a explotar  pues nosotros tenemos que 

manifestarnos y se nos va a convertir en otro conflicto porque son multinacionales contra 

campesinos uno sabe que las multinacionales, eso es como quitarle el pelo a un gato, 

tantas muertes que se han presentado hoy en día de líderes que se paran a decir no a la 

minería, y son cantidad de reportes que uno ve que el líder que defendía tal cosa apareció 

muerto, entonces mira que esto es muy complicado y como se dice hay tela de donde 

cortar, no nos digamos mentiras hoy el Ministerio del Medio Ambiente le importa un bledo, 

lo único que le importa es la plata, mira lo del francking, eso ha sido una polémica muy 

verraca que se ha caído pero otra vez  no sabe cómo menternolo pues, entonces eso de 

las multinacionales vuelvo y lo repito eso es un cáncer muy silencioso, en el momento 

menos indicado es que ya tenemos los días contados. 

Y sumado a esto está el Estado con sus normas, pues mira hoy en día el uno 

legalizarse, como dice un amigo “es ahí donde nos ponen a bailar con el más feo”, porque 

hoy en tu día tu legalizarte con la superintendencia de servicios públicos, es complicado, 

ya con que nos regule la CRA (Comisión de Regulación de Agua Potable), ya la Dian, la 

Cámara de Comercio, la Corporación Autónoma Regional del Cauca, pues ha traído 

muchas implicaciones, porque, día tras día nos van exigiendo más documentaciones, más 

reglamento y estos acueductos que se sostiene con lo que paga el usuario y con lo poco 

que transfiere el municipio a veces es insostenible y por eso muchas veces estos 

acueductos tenemos que buscar apoyos en entes privados que apoyen a este trabajo 

social, para poder mejorar, en las condiciones pues como lo establecen ,mira hoy en día 

nos piden de la Corporación Autónoma Regional del Cauca, un Plan de Ahorro y uso 

eficiente del agua (PUEA) , nos piden un mapa de riesgos, el plan de emergencia y 

contingencia y todo eso genera un costo y es muy importante tener esa documentación 



 

 
111 

para nuestro acueducto porque es la base de cómo podemos nosotros trabajar y como 

poder nosotros tenerla clara hacia un futuro, porque puedo decir que es el conducto de 

como tú te trazas metas en tus acueductos para mejorarlos, yo digo que legalizarse tiene 

sus ventajas y como también sus desventajas, porque si nosotros no, nos legalizamos 

como vamos a apostar que el Estado nos ayude, pero al legalizarnos el mismo Estado 

nos está llevando a ahogarnos, entonces mira hoy en día estos acueductos con tanto 

requerimiento se va a llegar a un momento en que no van a poder y entonces ahí es donde 

va a llegar el municipio pues como yo tampoco puedo, entonces venga usted, te la pongo 

clara venga usted Emcali, tome este acueducto y entonces ahí es donde ya comienzan 

mejor dicho apretarnos y como vuelvo y te digo con todo lo que pasa el conflicto territorial, 

el perseguimiento a los líderes a todo eso nos va a llevar y que si nosotros como líderes 

o representantes de nuestras comunidades no luchamos conjuntamente, pues el Estado 

llegara su momento de que todo lo que hoy en día son bienes comunes pasara a ser 

privatizados, manejados por una monarquía que ni si quiera son de Colombia, sino que 

son gente de muchas partes, mira uno ya comienza a mirar que el agua ya se está 

vendiendo como el oro , como el petróleo, esos ya son cotizados a nivel del mundo, 

entonces, eso que  nos quiere decir pues que el agua poco a poco lo que quieren es 

vendernola embotellada por metros cúbicos y que eso es lo que uno ve, a veces uno anda 

en el camino y le da sed, entonces uno compra una botella de agua y digo, “juemadre le 

estamos contribuyendo a la privatización”, pero es porque la misma necesidad nos obliga 

a eso, eso mismo va a pasar con estos acueductos, si en estos acueductos no se apodera 

la comunidad a gestionarlo, pues va a llegar el momento en que nos privatizaran y eso es 

lo que uno mira, no me voy muy lejos, aquí en Colombia ha sucedido en Medellín, los 

acueductos comunitarios los ha cogido Empresas Públicas de Medellín (EPM) y ya hacen 

parte de su empresa manejados a su antojo y quien va a decir que no, poco a poco nos 

van llevando a eso, tristemente. 
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Solo espero que el resultado de esta investigación, se exprese desde la realidad 

de como uno lo ha vivido, los  proceso, las dificultades, desde todos los aspectos, desde 

emocionales, laboral, social, que cada cosa pues encaja en el rompecabezas y que todo 

eso lleve a una conclusión que uno le apuesta a mejorar las condiciones de vida, pero 

siempre y cuando sea articulado desde la misma gestión de la comunidad, yo que espero, 

pues unos indicadores de calidad, que le pueda servir al acueducto, que demuestre como 

las mujeres a pesar de todo hemos seguido adelante, se ha logrado con cabalidad, lo que 

se ha propuesto y se ha logrado trabajar unánimes para mejor la gestión y el trabajo 

comunitario. 

Cierro con algo muy importante de la gestión comunitaria del agua, y es que 

nosotros trabajamos desde la gobernanza y no la gobernabilidad, porque la gobernanza 

se trabaja desde el territorio y la gobernabilidad se trabaja desde un escritorio, y 

democracia siempre hay en nuestros procesos, toda opinión vale y cada uno opinamos, 

elegimos y argumentamos. 

CAPITULO IV: CONSTRUYENDO DESDE LA DIFERENCIA 

Históricamente, y gracias a la participación y lucha constante de grupos de mujeres 

organizadas y movimientos feministas en busca de participar en espacios sociales y hacer 

valer los derechos como ciudadanas, así como la eliminación de las brechas creadas por 

una cultura machista, estereotipos e imaginarios alrededor del papel que cumple la mujer 

en la sociedad, paulatinamente se han generado avances en aspectos de género y 

desigualdad de los derechos entre mujeres y hombres, avances que se han logrado a 

través de encuentros y espacios de participación y continua co-construccion (ver 

figura11), disminuyendo la discriminación y fomentando el reconocimiento de la 

construcción social de la mujer en sus diferentes espacios y desde sus diversos roles. 
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Figura 11: Encuentro de Mujeres Gestoras del Agua 

 
Fuente: Archivo propio 

 

El encuentro de “Mujeres Campesinas Gestoras del Agua”, donde participaron 

delegadas de los acueductos rurales Brisas de Paramillo, Las Cruces, El Higuerón 

Guayabal, Sachacoco, Asotimbio, El Saladito y Corprocuencas,  (ver figura 11), permitió 

generar un espacio dinámico y participativo, reivindicando la importancia que cumple cada 

mujer campesina en la gestión comunitaria de los acueductos rurales desde la diversidad 

de roles, como presidentas, secretarias, fontaneras, delegadas de la comunidad, 

representantes de la junta de acción comunal, usuarias y madres comunitaria, y las 

diversas relaciones que han construido alrededor del agua a lo largo de su historia. 

Figura 12: Mujeres Campesinas desde su diversidad en la Gestión del Agua 

 
Fuente: Archivo propio 
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Voces diferentes de las mujeres, desde su sentir, su saber, sus diversos contextos, 

edades, clases, percepciones, lecturas, es decir desde la diferencia, teniendo en cuenta 

que son mujeres que se reconocen como campesinas, pero con diversidad de 

pensamientos, puntos de enunciación, ideas e incluso planteamientos opuestos, 

conllevando a encuentros y desencuentros,  (ver figura 13), lo que implica no caer en la 

hegemonía de la historia, que aun en los mismos movimientos sociales de mujeres en 

busca de su reconocimiento replicaron los modelos hegemónicos, singularizando la lucha 

de las mujeres y homogenizando pensamientos y necesidades, como lo afirma  

(Lagarde,1988), la importancia de reconocer que no existe solo una Historia Universal , al 

contrario hay varias historias por contar desde diferentes miradas. 

Consecuentemente, no podemos trazar una estrategia de cambio única, válida 

para todos los grupos étnicos, clases y sectores de la sociedad, como si todas las mujeres 

vivieran en idénticas situaciones y condiciones genéricas (Olivera, 2004). 

Figura 13: Construyendo desde la diferencia 

 

Fuente: Archivo personal 

De ahí la importancia de reconocer desde la diferencia, teniendo en cuenta una 

participación horizontal, sin distinción de personas, ni de roles, es decir estos procesos se 

manejan sin estructuras jerárquicas, aquí todas aportan desde sus miradas, desde sus 

conocimientos empíricos, académicos, que se complementan en el caminar y en el tejido 
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de procesos de lucha por un derecho de vida digno, que se da no solo en espacios 

académicos, políticos, sino también con el hecho de compartir alimentos puesto en mesa 

(ver figura 14), a través de experiencias, ideas, propuestas, que permiten articular 

proyecciones para mejorar la gestión comunitaria del agua. 

Figura 14: Espacios de construcción 

  

Fuente : Archivo Personal 

Es así como estas construcciones en conjunto permiten dinamizar y seguir 

generando argumentos y discursos interculturales para dar a conocer las inconformidades 

y propuestas hacia la autogestión y respeto por el agua como derecho fundamental y bien 

común de nuestras comunidades, desde un derecho individual como colectivo, siempre 

contribuyendo a la resistencia por salvaguardar el agua en sus comunidades y territorios, 

tal vez identificadas como lideresas, tal vez solo lideresas en proceso, o algunas sin 

considerarse lideresas, pero siempre con la claridad de la defensa por su socioecosistema 

y su propia autonomía. 

Una interculturalidad entendida como lo propone Tubino (2002) procesos 

pensados desde un concepto descriptivo, abordando una diversidad de perspectivas, de 

encuentros y desencuentros, negociaciones y relaciones entre las culturas existentes, es 

decir una interculturalidad intrínseca a las culturas, ya que estas son realidades 

situacionales, donde existe un dinamismo de los sujetos, de la historia, circunstancias que 
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autodefinen las relaciones con los otros. Por otro lado, esta categoría es vista como una 

propuesta ética/político elaborada en América Latina y algunos países europeos. Para el 

caso de América Latina, emerge de la problemática y planteamientos en la educación 

bilingüe y para Europa a partir de problemáticas culturales y sociales originarias del flujo 

migratorio, de ahí que esta propuesta se encamina en reducir las relaciones asimétricas 

entre culturas. 

Y para Ilizarbe (2002), el concepto de interculturalidad es comprendido como el 

“principio normativo” que busca generar formas armónicas de convivencia a partir del 

principio del reconocimiento y respeto de las diferencias, con el ideal de construir un 

sistema democrático, para que no exista exclusión y se permitan espacios de deliberación 

y acuerdos. 

Podemos ver como los aportes de los dos autores son vistos más desde lo social, 

como lo menciona Tubino; una interculturalidad descriptiva, que permita proponer un 

dialogo intercultural, que se puede interpretar desde dos perspectivas como problema y 

como solución, esta situación también es evidenciada en la Mesa técnica-Alianza por el 

agua, donde permite eliminar las relaciones de poder vertical que se dan entre la mujer 

gestora de los acueductos rurales vinculados  Corprocuencas y los hombres de la 

comunidad; entre las mujeres campesinas anteriormente mencionadas y los diversos 

actores públicos y privados, que demandan el agua para sus diversas actividades, para 

proponer diálogos que retroalimenten los procesos y generar alianzas para mejorar esta 

gestión de manera mancomunada; además poder revindicar a la mujer desde su identidad 

como campesina. 

En estos espacios se construyó la  categoría de mujer campesina desde su 

reconocimiento e identidad, desde la multiplicidad de voces de las actoras en la gestión 

comunitaria del agua en el municipio de Timbío, abordando diversas concepciones, el 
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contexto, la crianza, el conocimiento, el sentir, la apropiación a su territorio y su rol, de ahí 

que el reconocerse como mujeres campesinas, es enfatizar su rol en la sociedad, desde 

una mirada maternal, cuidadora, generadora de vida, en este sentido esta categoría se 

construye desde dos matices como lo es el ser y el sentir. 

Abordando la pregunta ¿se reconoce como mujer campesina?, cada una, entra en 

ese senti pensar y se identifica con esta categoría,  desde su contexto, sus culturas y el 

engranaje que viene detrás de cada mujer, que se construyen y se describen de acuerdo 

a características, vivencias, como lo manifestó Liliam Manzano “Una mujer campesina es 

aquella mujer fuerte , llena de amor, generadora de vida, donde recalca muy bien que esta 

mujer no solo cumple su rol como cuidadora de hijos y ámbitos domésticos, si no que va 

mucho más allá de esto”. 

En Colombia la lucha histórica ha sido por el reconocimiento del campesinado 

como sujeto cultural, lo que el Estado pretende es que su forma de vida y producción sea 

modificada por un modelo capitalista, esto se puede apreciar en la Constitución Política 

de 1991, donde se concibe al campesino como un trabajador agrario, sin importar la 

trascendencia que en vuelve ser mujer campesina. 

Artículo 64. Es deber del Estado promover el acceso progresivo a la propiedad de 

la tierra de los trabajadores agrarios, en forma individual o asociativa, y a los 

servicios de educación, salud, vivienda, seguridad social, recreación, crédito, 

comunicaciones, comercialización de los productos, asistencia técnica y 

empresarial, con el fin de mejorar el ingreso y calidad de vida de los campesinos 

(Ministerio del Interior, 2011) 

Con esto se reafirma un desconocimiento desde el Estado, que conlleva a una 

negación y no la reivindicación de los campesinos, y más aún de la mujer campesina. 

Otro aporte a la construcción de esta categoría la comparte Amalia Cuellar quien 

a través de su percepción de mujer campesina enfatiza: 
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“mujer campesina, es aquella mujer fuerte, que lucha, que es mama, esposa, hija, 

que cumple muchos roles dentro de una sociedad y que aledaño a esto maneja el 

campo, además es esa belleza del campo, de la naturaleza y coincidiendo con 

Liliam Manzano, menciona que es aquella mujer que es parte fundamental de una 

organización, es una generadora de vida, desde una integridad desde el campo y 

de todo su entorno”. (Entrevista Amalia Cuellar) 

Para (Arriagada y Noordam, 1982), la mujer campesina es aquella que no se limita 

en su trabajo reproductivo y productivo, ya que atiende sus actividades domesticas como 

el lavado, planchado de ropa, cuidado de hijos, cuidado de animales, elaboración de 

alimentos y que además de esto participa en actividades de siembra, cosecha y 

comercialización en las parcelas, junto con su compañero o esposo, de ahí que reafirma 

la concepción que construyen las gestoras comunitarias de los acueductos rurales del 

municipio de Timbío 

Por otro lado, para Kelly Manzano, la mujer campesina la denota más como un 

sentimiento de amor, un amor por el campo, por sus hijos, por trascender el conocimiento 

cultural que han dejado los antepasados, esas raíces fuertes que desbordan en una 

autonomía y lucha por sus derechos, ese espíritu y conexión con la naturaleza, es así 

como concibe esta categoría que va más allá de conceptos académicos, va desde la 

experiencia. 

La mujer campesina se ha tratado de develar a través de sus características que 

son propuestas por Zuluaga y Arango ( 2013) donde para ella la mujer campesina es 

aquella que su trabajo se percibe como una extensión de su rol de cuidadora y trabajadora 

del campo, lo que obstaculiza el logro de mayores transformaciones sociales en cuanto a 

la consecución de la igualdad de género. 

De ahí que esta categoría, no solo se construye a través de unas actividades, 

como lo es el trabajo del campo, sino que va más allá, a través de esta concepción se 
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busca ser reconocida en una sociedad que históricamente ha sido olvidada, 

estigmatizada, discriminada por sistemas de opresión. 

Para Shmite (2009), la mujer campesina la concibe a partir de las transformaciones 

socio-productivas emergentes en los territorios rurales, redefiniendo conceptos teóricos 

que permiten interpretar su rol y explicar la reestructuración de su vida cotidiana en el 

campo.  

Estos aportes describen unas características de la mujer campesina, desde su 

relación con actividades agrícolas, del campo, con la producción para su propio 

autoconsumo y en algunos casos la comercialización de sus productos al mercado, quien 

históricamente ha sido doblemente invisibilizada, por su rol como mujer y como 

campesina, para lo cual a través de esta investigación se busca romper con estos 

paradigmas, mostrando a la mujer campesina desde otros escenarios, como una forma 

de reivindicación, como aquella mujer sensible, fuerte, aventurera, una diversificación de 

sentimientos y emociones, con vocería, con un mismo derecho participativo desde su rol, 

político, administrativo, doméstico, etc. 

Es por eso que esta categoría se construye inicialmente desde el reconocimiento 

de una identidad, desde una interacción entre lo personal y lo comunal; un arraigo desde 

un sentir por nuestro territorio; en otras palabras como lo menciona (Hall, 1992) desde 

una concepción sociológica, es decir la proyección de nosotros mismos dentro de las 

identidades culturales, interiorizando sentidos y valores para dinamizar procesos de lucha 

tendientes a la conservación de nuestro patrimonio, bosques, cosmovisiones, territorios y 

fuentes hídricas,  definidos por las comunidades como bienes comunes, alineando estas 

subjetividades con los lugares visitados desde un pensamiento sociocultural, ya que en 

cada lugar existe una reciprocidad de manera espiritual, ancestral y cultural. 

Con esto podemos determinar cómo las mujeres desde sus diversos roles, edades, 

contextos, se reconocen como mujeres campesinas y actoras de una sociedad, donde 
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pese a sus diferencias de pensamientos y roles, se encuentran en el ideal de lucha por el 

agua, conscientes en asociarse como  mujer campesina desde su rol maternal, 

generadora y cuidadora de vida, aportando a la decolonialidad del ser y del saber, 

reconociéndose como sujeto político y comunitario, capaz de ser parte de esa 

trasformación y libertad de su propio ser y de sus comunidades, desde sus múltiples roles 

que generan fuerza, conocimiento, sabiduría, aportando a la interculturalidad desde 

procesos sociales, económicos, políticos, ambientales y culturales. 

Por otro lado, es importante mencionar como a partir del análisis de la categoría 

de género, se puede visibilizar los procesos de resistencia que han sido invisibilizados y 

traslapados casi siempre por luchas masculinas (Olivera, 2004), quien nos menciona 

como la teoría de género es un aporte tanto al posmodernismo como al feminismo, 

rechazando las verdades únicas y las generalizaciones, considerando que el modelo de 

ser mujer es una construcción social, siendo diferentes en cada sociedad, en cada tiempo 

y ritmos de desarrollo. 

Otra particularidad encontrada fue alrededor de la pregunta, ¿se considera 

lideresa?, a lo que no todas respondieron que sí, otras consideran que están en proceso 

y otras no. 

Desde la interculturalidad como lo menciona (Olivera, 2004), esta respuesta se da 

debido al contexto en el que se encuentran, a su situación económica, política, personal, 

y a las características de desigualdad como clase social, ideología, edad, entre otros, por 

lo cual en el grupo se encontró diversidad de concepción de lideresa: 

“Yo no me considero ahora lideresa, porque una persona lideresa es aquella que 

saca tiempo y va a todos lados, a mí a veces no me queda todo ese tiempo, voluntad 

tengo, pero me falta tiempo, aunque hago parte de la junta y trasmito todos estos 

conocimientos a mi hijo, etc.” (Taller encuentro de mujeres) 



 

 
121 

“Lideresa es proponer, yo ahorita me estoy formando, ya porque mi papá me lleva 

a las reuniones, apenas estoy comenzando” (Taller encuentro de mujeres) 

“Ser líder es una responsabilidad y nace del corazón, yo forme una asociación de 

mujeres, nosotros podemos e impulse a las mujeres hacer parte de la asociación de 

mujeres que éramos 35 mujeres orientadas a la costura, con el ideal de tener 

independencia económica”. (Taller encuentro de mujeres) 

“Líder es tomar la batuta de algo, somos lideresas naturales, en la casa tenemos 

el hogar, en el salón de clase, no solo es pertenecer a una asociación, los líderes se 

hacen. (Taller encuentro de mujeres) 

“líder tiene que ser una mujer de mucho carácter, tiene que estudiar mucho, 

gustarle lo que hace, que le guste, que sienta como esa empatía con lo que le gusta. 

“mujer líder dentro de las organizaciones, dentro de sus comunidades, conocer el 

territorio en el cual uno maneja, a mí todavía me falta conocer más mi territorio, hay unos 

municipios bien extensos” (Taller encuentro de mujeres). 

“Las mujeres son lideres entonces tienen que tener mucha capacidad de aguante, 

de ser comprensiva, ser fuerte como líder, también tiene que ser muy comprensiva, tiene 

que ser muy mama, muy materna, entonces esas son las características que debe tener 

una mujer líder pienso yo” (Taller encuentro de mujeres) 

“Tomar la iniciativa de decir bueno si me gusta este proceso y quiero meterme en 

él y quiero ayudar a estas personas y quiero hacer algo y quiero dejar una huella. (Taller 

encuentro de mujeres) 

Estas percepciones definidas por las mujeres campesinas en este proceso, 

permitieron comprender la concepción del liderazgo, sin embargo, frente a esta 

construcción todas tienen claro que son mujeres argumentativas con gran capacidad y 

organización, que buscan los encuentros y acuerdos para armonizar los conflictos que se 

presentan alrededor de sus procesos. 
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Desde lo que aporta (Santacruz, 2020), para la oficina del Alto Comisionado de las 

Naciones Unidas para los Derechos Humanos, un líder social es aquella persona que 

trabaja y acciona por hacer valer los derechos (vida, territorio, alimentación, agua, salud, 

vivienda, educación, etc) individual o de un grupo. 

Estas personas se esfuerzan en promover y proteger los derechos civiles y 

políticos y en lograr la promoción, la protección y el disfrute de los derechos 

económicos, sociales y culturales. Los defensores abordan cualesquiera 

problemas de derechos humanos, que pueden comprender desde las ejecuciones 

sumarias hasta la tortura, la detención y prisión arbitraria, la mutilación genital de 

las mujeres, la discriminación, las cuestiones laborales, las expulsiones forzadas, 

el acceso a la atención sanitaria o los desechos tóxicos y su impacto en el medio 

ambiente. (Santacruz, 2020) 

Como podemos ver hay una diversidad de argumentos, los diferentes puntos de 

vista frente a si se es líder, se identifica como líder y que características de acuerdo a la 

percepción de cada una tiene una persona líder, lo que permite entender la dinámica de 

la cultura en sus diversos contextos, edades, experiencias y circunstancias que 

retroalimentan estas concepciones. 

Sin embargo, también existen apreciaciones frente a esta categoría de líder, que 

hoy en día es una de las causas que se enmarca grandemente en nuestra sociedad, 

poniendo en tela de juicio el reconocerse o no, ya que esta categoría trae consigo una 

etiqueta que pone en riesgo la vida, así lo expresa Kelly Manzano en su opinión frente al 

liderazgo: 

Pues hoy en día decir que es líder es un peligro, porque tu bien conoces de que 

cuando una persona alza la voz y hace valer sus derechos y más en este país 

cuando los líderes sociales estamos como tan perseguidos por el mismo Estado, 

porque al Estado no le conviene que alguien vaya del territorio y cuente lo que 
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realmente sucede y que diga que hoy en día la norma se ve muy bonita en un 

escritorio y en un papel y si vamos a la realidad eso no sirve, porque la realidad 

es otra, entonces mira yo no me categorizo lideresa yo me caracterizo una 

representante de las comunidades, como tener esa bandera de tu pararte y 

hablar y dar a conocer lo que pasa en tu comunidad sin necesidad de verse uno 

amenazado.(Entrevista Kelly Manzano) 

Cuando fui representante legal de Corprocuencas tuve amenazas, me hicieron un 

atentado y tener que vivir eso fue una experiencia muy fuerte, porque eso a que 

me conllevo a silenciarme un poco a no participar de los escenarios como quien 

dice, como hay un dicho en lo campesino muerto el perro pues muerto la chande, 

entonces hubo un tiempo en que me silenciaron por eso, entonces hoy en día 

digamos llamarnos lideresas es un peligro (Entrevista Kelly Manzano) 

Como podemos apreciar la justificación de no considerarse líder va más allá de 

unas características particulares, para  Kelly la relación que existe entre esta categoría de 

líder social se aborda alrededor de peligro, es decir ya esta categoría esta naturalizada 

en el contexto, el llamarse líder como lo expresa ella es correr el riesgo de ser callado 

debido a que el líder expresa las inconformidades de su comunidad, hoy en día debido a 

todas estas situaciones de amenazas, esta mujer valiente y vocera de su comunidad  es 

una víctima más del desplazamiento forzoso, de un desarraigo cultural, sentimental y 

familiar; sin embargo aunque su participación ha disminuido, persiste en estos procesos, 

persiste en la lucha y desde donde se encuentra sigue atenta y paulatinamente 

participando sin callar sus inconformidades. 

El atentado que me hicieron como en el 2019, pues atentaron contra mi vida, 

gracias a Dios no me paso nada,  eso fue lo más impactante, como lo más fuerte 

que sufrí durante este proceso, lo cual pues como te mencionaba al inicio,  fue 

algo de lo cual pues me llevo a decir sigo, no sigo dejo este proceso, pero pues a 
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pesar de eso mujer, dije no, no es motivo si Jesús murió por decir la verdad, porque 

yo tengo que esconderme, yo porque tengo que retirarme de este proceso,  si es 

algo de que, de igual manera yo más que nadie sé que no estaba haciendo nada 

en contra de mi comunidad, al contrario estaba defendiendo los derechos de mi 

comunidad y no podía callarme frente a lo que estaba sucediendo, entonces ese 

tema fue para mí muy impactante porque más, comenzó mucho  a perjudicar mi 

familia, la inestabilidad mía, por eso hoy en día me tuve ir, salir  de la ciudad y 

como seguir en el proceso desde lejos porque a pesar de eso todavía estoy en la 

mira del huracán, entonces uno no sabe en qué momentos podemos encontrarnos 

nuevamente frente a estas situaciones tan pesadas que he tenido al transcurso de 

liderar este proceso de acueductos. (Entrevista Kelly Manzano) 

-Y la salida ante esta situación, pero sin dejar su liderazgo por su comunidad 

Entonces  por eso tome la decisión, quizás de abandonar estos espacios acá, de 

irme para otro lado como para poder opacar un poco, pero a pesar de eso yo sigo, 

en el proceso, lo llevo despacio, ya no soy la misma lideresa o representante de 

la comunidad, que salta, que se para y que habla y que pelea, no, he aprendido a 

ser muy prudente, eso me enseñó esto, a ser muy prudente, hablar donde se tiene 

que hablar de la mejor manera, sin chocar y siempre y cuando sea en conjunto 

porque como vuelvo y te digo uno individualmente déjame decirte que a uno lo 

borran del mapa. (Entrevista Kelly Manzano) 

-¡Una de tantas causas por la que son amenazadas! 

Quizás por luchar por esta causa tan bonita que es la gestión comunitaria del agua, 

hoy en día pues la amenaza a la privatización del agua son todas, hoy en día las 

multinacionales están montando sus plantas embotelladoras pues llegan y 

compran los predios y dicen que en esta finca los nacimientos son míos y ya 

comienzan y no porque el agua es de todos (Entrevista Kelly Manzano) 
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El atentado a lideres sociales se ha naturalizado, las cifras son inimaginables, 

algunos se dan a conocer por los medios de comunicación otros quedan silenciados en 

sus territorios, corroborando estas apreciaciones las cifras que a diario se ve donde se 

menciona los crímenes a lideres sociales, teniendo en cuenta un reporte del 2019, a 

sabiendas que, en el año 2020, 2021 y más aún ya en el mes de enero empezando el año 

2022 las cifras han aumentado desbordantemente. 

El departamento del Cauca es el que más presenta número de víctimas. Desde el 

2016, en este departamento han sido asesinados 118 líderes. El único 

departamento que le sigue es Antioquia, con 75 líderes. La situación del Cauca se 

agrava por la presencia de bandas criminales, minería ilegal y cultivos ilícitos. El 

municipio con más líderes asesinados es Tumaco, ubicado en el departamento de 

Nariño, en este hay presencia de bandas criminales, minería ilegal y cultivos 

ilícitos, que agravan el conflicto. Los siguientes son Corinto y Caloto en Cauca. La 

mayoría de los líderes asesinados son aquellos que por sus labores de liderazgo 

defienden más de una causa, como es el caso de los líderes comunitarios, que a 

la vez son líderes campesinos o agrarios, entre otros. Le siguen aquellos que 

pertenecen o son directivos de Juntas de Acción Comunal o Juntas 

Administradoras Locales. (Santacruz, 2020 citando a Datasketch, 2019) 

Los procesos interculturales y la gestión comunitaria del agua han permitido aunar 

esfuerzos para su lucha, como derecho de vida y a su autogestión, estos procesos están 

basados en el reconocimiento de la diversidad, teniendo en cuenta que la interculturalidad 

se da en relaciones de convivencia armónica, como conflictiva, marcada por rechazo y 

discriminación (ILIZARBE 2002, 83). 

De ahí que, en esta investigación, la interculturalidad es analizada desde una 

interculturalidad descriptiva, es decir desde un aspecto social, donde lo que se busca es 
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explicar los procesos que se dan en el contexto y en relación a la gestión que hace la 

mujer campesina en los acueductos rurales vinculados a Corprocuencas. 

Por lo tanto, en esta investigación la interculturalidad no solo se ve desde un 

bagaje cultural si no que va más allá, desde las diferencias de percepción que se tiene 

por el agua, sus edades, contextos, los diferentes usos y los diferentes roles de la 

mujer campesina, (ver figura 15), quienes, a través de respeto a la diferencia, la 

democracia, el dialogo y el reconocimiento del otro, ha permitiendo llegar a acuerdos de 

bienestar colectivo. 

Figura 15: Mujeres Campesinas participación desde su diversidad. 

 
Fuente: Archivos personales 

 
Todas estas diferencias enmarcadas en este proceso, nos llevan a generar 

diálogos interculturales a través de la mesa técnica y alianza por el agua, espacios de 

diversidad, de encuentros y desencuentros de opiniones, de ideologías, pero siempre 

desde una comunicación horizontal. 

Como lo expresa (ILIZARBE 2002, 88), todos estos procesos son apuestas 

impredecibles que logran una comunicación entre cada actor de manera efectiva, eficiente 

y dialógica:  

La interculturalidad se debe implementar para incorporar los contenidos de esa 

diversidad en el diseño de las políticas y acciones del Estado. (ILIZARBE 2002, 

88) 
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Para (Soriano, 2006) los espacios donde se posibilite la participación de las 

mujeres de diferentes culturas, edades o niveles académicos, contribuyen a la inclusión 

de todas las voces que permite construir los sentidos y significados de ser mujer, del 

dialogo y las apuestas a mejorar y a reconocer las diferencias de cada una, (ver figura 

16), permitiendo experiencias significativas y aportes que permiten repensar, reflexionar 

y valorar el rol de cada mujer, y desde ahí diseñar propuestas de intervención real y 

concreta. 

Figura 16: Diálogos y percepciones 

 
Fuente: Archivo personales 

De ahí, la importancia de dinamizar procesos de participación de la mujer, reconocer su 

rol en la sociedad desde la diferencia de pensamientos, prácticas culturales, liderazgos, 

pero también reconocer desde las coincidencias, donde todo este engranaje permite 

fortalecer los diálogos interculturales, en la comunidad, la sociedad y la academia, hacia 

la construcción de conocimientos donde convergen mujeres de la ciudad, indígenas, 

campesinas, migrantes y desde diversas posiciones tanto de edades, clases sociales, 

académicos y contextos, generando oportunidades y espacios para la gestión en los 

territorios, desmantelando la colonialidad y avanzando en construcciones en procesos 

interculturales. 
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CONCLUSIONES 

Los resultados de esta investigación reafirman como en la gestión que se realiza 

en los acueductos rurales adscritos a Corprocuencas una cuenca hidrográfica va más allá 

de ser un cuerpo de agua, de ser una fuente de abastecimiento, una unidad geográfica, 

como generalmente se estructura y se define. Una cuenca hidrográfica es un territorio de 

convergencia, de diversidad, de relaciones humanas y ecosistémicas, de autogestión, 

donde son las mismas comunidades quienes gestionan de manera mancomunada este 

líquido vital como un derecho de vida en sus territorios y como una apuesta encaminada 

hacer reconocida por el Estado, y generar estrategias y acuerdos a través de espacios 

regionales y nacionales como parte de la Red Nacional de Acueductos Comunitarios de 

Colombia en la discusión y construcción de la llamada “Ley propia”, una iniciativa popular 

en defensa de la autogestión comunitaria de sus acueductos rurales. 

Sin duda alguna, la concepción que quiere establecer el Estado a nuestros 

territorios no es más que una estrategia de las políticas neoliberales que busca extraer la 

riqueza, generando desplazamientos, contaminación ambiental, desequilibrios sociales, 

económicos, culturales, disputas territoriales, subordinación, pérdida de identidad, entre 

otros, generando ambientes que “atraen la muerte” de lideres sociales que ejercen su 

derecho ante las diversas situaciones. Como lo menciona el autor, Arturo Escobar, para 

que se dé un desarrollo equilibrado, este debe gestar desde las mismas comunidades, no 

desde estudios científicos donde son los investigadores externos quienes caractericen la 

biodiversidad y más aún valorizan los recursos. 

Las apuestas a fortalecer los movimientos anti- hegemónicos, debe ser contadas 

desde las diversos puntos de vista,  desde las comunidades, la academia, las prácticas 

culturales y desde una mirada horizontal, encaminada al respeto, al reconocimiento del 

otro, al dialogo, y a fortalecer estrategias direccionadas a articular conocimientos locales, 

culturales, académicos, para generen espacios interculturales en pro de la conservación 
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del medio ambiente y desmantelando el modelo capitalista y extractivista, impuestos por 

el Estado, quien a través de sus estrategias y modelos económicos busca dividir al pueblo 

para poder ejercer dominio, por eso es necesario aprender a mirarnos y reconocernos 

como sujetos libres y autónomos.  

Por otro lado, la participación de la mujer desde sus diversos roles, como madres, 

hijas, lideres, hermanas, amigas, representantes legales, han generado aportes a estos 

procesos de liderazgo y resistencia, debido a la participación activa y los espacios que 

poco apoco han ganado en la sociedad, por dar a conocer las inconformidades, por ser la 

voz representativa de aquellas que aún se encuentran subyugadas, es por eso la 

importancia de sistematizar, visibilizar y reconocer la importancia de la participación de la 

mujer campesina y con esto dinamizar procesos más justos y equitativos en la sociedad. 

Otro aspecto a tener en cuenta son los proceso de interculturalidad que se gestan 

en una sociedad, los cuales no siempre son armónicos o debe existir diversidad étnica, 

por lo tanto la interculturalidad se puede dar dentro de un mismo grupo étnico, por sus 

diferentes pensamientos, identidades, contextos, clases sociales, edades y hasta religión, 

y es aquí donde estas diferencias como sujeto social generan diálogos, negociaciones y 

propuestas siempre desde el reconocimiento y respeto por el otro. 

Otra apreciación que se puede ver es como en el espacio de la alianza por el agua, 

se articulan varios actores de sector comunitario, privado, multinacionales y 

representaciones desde el Estado, para llegar a acuerdos colectivos, en función de 

mejorar la calidad, cantidad y prestaciones del líquido vital; sin embargo, en estos 

espacios interculturales donde convergen diversos sectores, algunos juegan una doble 

función, por un lado apoyan a las comunidades en la estructuración de requisitos que el 

mismo Estado solicita y por el otro están incumpliendo las normas ambientales, poniendo 

por encima sus intereses. 
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Para terminar con estos sistemas de opresión y dominio, es fundamental trabajar 

de manera colectiva, reconocer las diferencias, seguir dando las luchas a través de las 

comunidades y la academia, lo que permite visibilizar de manera crítica las diversas 

situaciones que se presentan en la relación del socio ecosistema, reconociéndonos como 

personas racionales, pensantes y con los mismos derechos, generando así propuestas y 

procesos incluyentes que permitan visibilizar el papel de la mujer.  

Finalmente, es fundamental  dinamizar el empoderamiento y participación de las 

mujeres buscando que se liberen de prejuicios y estereotipos culturales, dando un paso 

adelante con más criterio, vocería y participación activa, sin miedo, pero con respeto y 

reconocimiento del otro, no con movimientos sexistas, ni que generen exclusión, 

discriminación o subordinación, si no con miras a un trabajo colectivo, con equidad e 

igualdad de oportunidades generando espacios interculturales, que se gestan en el 

caminar por la lucha del líquido vital: “el agua es femenina, es campesina, es lucha, es 

mujer porque gesta la vida”. 
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